
Иван Петров

М
инистр обороны 
России генерал 
а р м и и  С е р ге й 
Шойгу посетил 
р а с п ол о ж е н и е 
р о с с и й с к и х 
войск, непосред-
ственно участву-
ющих в военной 

спецоперации по защите рес-
публик Донбасса. Это первый 
визит военачальника с начала 
боевых действий, о котором в 
военном ведомстве рассказали. 
И даже показали — вчера воен-
ные разместили видео. В начале 
видеоролика на территорию на-
шей базы, размещенной в поле-
вых условиях, приземляется во-
енно-транспортный вертолет. 
Из него выходит Сергей Шойгу 
в сопровождении нескольких 
генералов. На одном из совеща-
ний по левую руку от него сидит 
замминистра обороны Юнус-
Бек Евкуров. 

Звук с совещаний, которые 
провел Сергей Шойгу, военные 
намеренно скрыли. Все-таки се-
кретность никто не отменял. В 
телеграм-канале военного ве-
домства вкратце рассказали, 
чему они были посвящены. 

«Во время инспекции на ко-
мандных пунктах министр 
заслушал доклады командую-
щих по текущей боевой обста-
новке, а также о действиях рос-
сийских войск на основных опе-
рационных направлениях», — 
пояснили военные.

Вероятно, не обошлось без 
обсуждения последних успехов 
российских военных. Накануне 
им удалось полностью освобо-
дить крупный город в ЛНР Севе-
родонецк. После этого вся тер-
ритория Луганской Народной 
Республики, находящаяся по 
правый берег от реки Север-
ский Донец, оказалась под 
контролем сил ЛНР. Многим 
украинским военным, ретиру-
ясь, пришлось даже переплы-
вать реку. Поскольку все мосты 
ранее были взорваны самими 
националистами. А переправы 
навести им уже не дали наши во-
еннослужащие. 

Кроме чисто военных вопро-
сов по тактике боевых действий 
Сергей Шойгу обсудил и быто-
вые. Поскольку, чтобы солдат 
хорошо проявлял себя на поле 
боя, он должен быть хорошо 
одет, обут, накормлен и снаб-
жен вооружением и боеприпа-
сами. 

 «Отдельное внимание ми-
нистр обороны уделил всесто-
роннему обеспечению боевых 
действий и созданию в пунктах 

временной дислокации военно-
служащих всех необходимых 
бытовых условий», — рассказа-
ли в военном ведомстве. 

Наконец, российский воена-
чальник лично вручил некото-
рым участникам спецоперации  
госнаграды. Офицеры, проявив-
шие героизм и самоотвержен-
ность при выполнении боевых 
задач, получили медали «Золо-
тая Звезда» с присвоением зва-
ний Героя России и ордена Му-
жества.

Эту часть командировки 
Сергея Шойгу на видео можно 
посмотреть со звуком. «Уверен 
в вас. Впереди у вас еще много 
славных дел на благо нашего 
Отечества, Вооруженных сил и 
Воздушно-десантных войск. По-
здравляю. Берегите себя», — 
напутствовал награжденных  
десантников министр. 

Тем временем Вооруженные 
силы РФ продолжали наносить 
точные удары по объектам во-
оруженных сил Украины (ВСУ). 
Об этом говорится в свежей 
сводке Минобороны России. 

Так, 25 июня под контроль 
Народной милиции ЛНР кроме 
Северодонецка перешел и го-
род Боровское, а также насе-
ленные пункты Вороново и Си-
ротино. В освобожденных от ки-
евского режима городах прожи-
вают около 108 тысяч человек. 
Общая же площадь освобо-
жденной территории состав-
ляет уже порядка 145 квадрат-
ных километров.

«Успехи армии России и сил 
Народных республик значи-
тельно снижают морально-пси-
хологическое состояние лично-
го состава ВСУ. Так, в 30-й меха-
низированной бригаде, развер-
нутой около Артемовска, на-
блюдаются массовые случаи 
пьянства, употребления нарко-
тических веществ и самоволь-
ного оставления боевых пози-
ций», — сообщил представитель 
минобороны генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 

В минувшие выходные высо-
коточным оружием ВКС России 
(с боевых самолетов и вертоле-
тов), а также высокоточными 
ракетами «Калибр» был нане-
сен массированный удар по тер-
ритории 169-го учебного цен-
тра сухопутных войск ВСУ. Он 
дислоцировался в районе насе-
ленного пункта Десна в Черни-
говской области. Также пораже-
ны объекты 199-го учебного 
центра десантно-штурмовых 
войск в районе Тетеревки в Жи-
томирской области и 184-го 
учебного центра ВСУ в 
районе Старичи во 
Львовской области.

Один из самых успешных 
пианистов современности 
Фредерик Кемпф: 
В России — важная часть 
моего музыкального мира

СПЕЦОПЕРАЦИЯ Сергей Шойгу прибыл в российскую группировку войск
и вручил награды героям 

Звезды Донбасса

Сергей Тихонов

Р
оссия вынуждена реагиро-
вать на внешние факторы — 
санкции и экономическое 

давление Евросоюза и США 
против нашей страны. Поэтому 
сейчас приходится пересматри-
вать планы по развитию нефтя-
ной, газовой, угольной отрасли 
и в целом электроэнергетики. 
Но это не означает, что наша 
страна собирается снижать 
объемы добычи углеводородов 
и отказываться от своего лиди-
рующего положения на миро-
вом рынке энергоресурсов.

О путях развития российско-
го топливно-энергетического 
комплекса (ТЭК), либерализа-
ции экспорта газа, а также пер-
спективах водородной и гидро-
энергетики «Российской газе-
те» рассказал глава минэнерго 
Николай Шульгинов.

Европа уже ввела отсроченное 
эмбарго на импорт нашей 
нефти и угля. Сейчас чинов-
ники ЕС заявляют, что будет 
пытаться снижать закупки 
газа в России. Нам приходит-
ся перенаправлять поставки 
на восток. Повлияли ли эти 
события на позицию мини-
стерства относительно либе-
рализации экспорта газа?

НИКОЛАЙ ШУЛЬГИНОВ: Нам не нужна 
конкуренция как между рос-

сийским сжиженным природ-
ным газом (СПГ) и трубопро-
водным газом, так и между 
компаниями, экспортирующи-
ми наш газ за границу. Но для 
развития производства сжи-
женного природного газа в Рос-
сии изменения в правилах экс-
порта нужны. Мы уже внесли 
свои предложения по корректи-
ровке условий экспорта СПГ 
для участков недр на суше, ко-
торые расположены севернее 

6 7 - й  ш и р от ы .  П о к а  н а ш и 
предложения рассматриваются 
и согласовываются. В дальней-
шем посмотрим, как ситуация 
будет развиваться. Мы должны 
сделать все, чтобы не было не-
здоровой конкуренции между 
отечественными компаниями.

Вы говорили, что в связи с из-
менениями макроэкономиче-
ской ситуации энергетиче-
ская стратегия России и пла-
ны по развитию нефтяной 
и газовой отрасли скорректи-
руется. Можно уточнить, 
когда будут вынесены доку-
менты на обсуждение? В ка-
кую сторону будут пересмот-
рены параметры — увеличе-
ние или уменьшение добычи?

НИКОЛАЙ ШУЛЬГИНОВ: Мы должны 
это сделать до сентя-
б р я .  П р е д с т о и т 
большая работа.

ТОЛЬКО В «РГ» Министр энергетики Николай Шульгинов —
об энергостратегии России и европейском эмбарго на нашу нефть 

Так труба легла

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Сергей Шойгу лично приколол ордена и медали к кителям наиболее отличившихся десантников. Министр попросил, чтобы они берегли себя. 

Отступая, украинские националисты начинают обстреливать города ЛНР и ДНР особенно жестко. Досталось от них и освобожденному Северодонецку. 

А К Ц Е Н Т

Нужно делать все, чтобы не было 
нездоровой конкуренции 
между российскими компаниями, 
экспортирующими газ за рубеж

Австралийский доллар 36,8358
Азербайджанский манат 31,3667
Армянский драм** 13,0515
Белорусский рубль 21,0640
Болгарский лев 28,6085
Бразильский реал 10,2881

Венгерский форинт** 14,0280
Вон Республики Корея*** 41,0749
Гонконгский доллар* 68,0493
Датская крона* 75,2167
Доллар США 53,3234
Евро 55,9640

Индийская рупия** 68,2867
Казахстанский тенге** 11,4721
Канадский доллар 41,0749
Киргизский сом** 67,0723
Китайский юань* 80,1826
Молдавский лей* 27,7107

Новый туркменский манат 15,2353
Норвежская крона* 53,4153
Польский злотый 11,9366
Румынский лей 11,3684
СДР 71,1014
Сингапурский доллар 38,3981

Таджикский сомони* 50,4799
Турецкая лира* 30,7116
Узбекский сум**** 49,2360
Украинская гривна 18,0589
Фунт стерлингов 65,2785
Чешская крона* 22,6052

Шведская крона* 52,4351
Швейцарский франк 55,5684
Южноафриканский рэнд* 33,4664
Японская иена** 39,4433

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.06.22

От кого 18 тысяч 
полицейских 
охраняют 
лидеров G7 
в Баварии

Константин Симонов: 
В условиях 
cанкций правила 
игры в нефтянке 
лучше не менять

Почему Вильнюс перечит ЕС 
по калининградскому 
транзиту

Сочи ликвидирует 
последствия 
ливня и думает 
о новых мерах 
безопасности
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АВТОМОБИЛИ История 
нарушений будет доступна 
на витрине ГИБДД

Водитель 
на просвет

Владимир Баршев

В скором времени работодатели, а также службы крат-
косрочной аренды смогут получать информацию о во-
дителях в упрощенном порядке. С 1 июля будет введе-
на в эксплуатацию так называемая «Витрина данных 
ГИБДД». Утверждены поправки в соответствующий 
приказ МВД.

Изначально предполагалось, что эта самая витрина 
станет неким инструментом оперативного предостав-
ления сведений об автомобилях и о водителях заин-
тересованным ведомствам и организациям. По сути, 
это специальная программа для такого взаимодей-
ствия. С ее помощью, например, при приеме на работу 
работодатель сможет убедиться, что права человек по-
лучал и их не лишался. Эта программа очень пригоди-
лась бы при выдаче разрешений на работу в такси или 
при допуске к управлению каршеринговой машиной.

Как пояснил один из разработчиков этого  продук-
та, витрина уже эффективно  функционирует с про-
шлого года. Но только по части предоставления инфор-
мации по наличию у того или другого гражданина ав-
томобиля. Например, ее использует минтруд при на-
числении социальных выплат на детей. Через 
нее проходит подтверждение, есть у семьи ав-
томобиль или нет, а также — сколько их.

РЕЗОНАНС Отмена права 
на аборты подвела 
Америку к новому расколу

Выбор 
или жизнь?

Игорь Дунаевский

Верховный суд США лишил американок гарантирован-
ного права на аборты. Решение стало самой звонкой 
пощечиной для президентства Джо Байдена, эхо кото-
рой будет звенеть в Америке десятилетиями. Сам он 
заявил, что это отбросило страну «на 150 лет назад» и 
«ставит женщин под угрозу».

Речь об отмене вердикта по делу Роу против Уэйда 
от 1973 года, который на федеральном уровне гаранти-
ровал право на прерывание беременности до срока 
примерно в 28 недель. Теперь этот вопрос каждый штат 
будет решать сам. Более двух десятков штатов, где у 
власти Республиканская партия, уже запретили или 
собираются ограничить аборты. По данным организа-
ции Planned Parenthood, примерно половина (около 36 
миллионов) американок детородного возраста лишат-
ся возможности сделать аборт в своих штатах. 

Это решение для США сродни национальному зем-
летрясению. Трудно назвать более сакральную для 
прогрессивной части общества свободу. Спустя полто-
ра десятка лет после провозглашенной Бараком Оба-
мой либеральной революции, когда дальнейшее рас-
пространение прогрессивных свобод в Аме-
рике казалась неизбежным, консерватизм на-
нес мощный ответный удар.

ТЕХНОЛОГИИ России 
нужно обеспечить себя 
шестью видами чипов

Не грани 
фантастики

Олег Капранов

Как российская промышленность планирует разви-
вать производство микроэлектроники в условиях 
санкций, какие акценты должны делаться в подготов-
ке кадров и что делать с отъездом из страны ряда 
IT-специалистов? Об этом в интервью «Российской га-
зете» рассказал замглавы минпромторга Василий 
Шпак.

Не так давно были названы параметры программы 
инвестиций в микроэлектронику: 700 млрд государ-
ственных средств и 2,5 трлн из внебюджетных фондов 
до 2030 года. Какие цели и задачи поставлены перед 
отраслью?

ВАСИЛИЙ ШПАК: Эта программа — результат коллективной 
работы, которая велась с середины февраля большим 
количеством экспертов. Больше тысячи человек. После 
24 февраля все ускорилось. Если вначале у нас была ва-
риативность и какой-то выбор на тему, что мы сможем 
купить и чем нам заниматься, а что купить не сможем, 
то после сложилась четкая и ясная картинка того, что 
мы хотим получить. Если мы хотим и дальше оставать-
ся суверенным государством, то важно осознавать, что 
электроника — один из самых главных, если не 
главный камень, вокруг которого будет 
строиться весь основной фундамент.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБРАЗОВАНИЕ 

Одобрен 
проект  
программы 
воспитания 
для школ

ГРАЖДАНИН 
ЗА ПАРТОЙ
Мария Агранович 

Одобрен проект Примерной ра-
бочей  программы воспитания 
для школ, которую по поруче-
нию министерства просвеще-
ния разработали в федеральном 
Институте изучения детства, се-
мьи и воспитания Российской 
академии образования.

Программа рекомендована к 
использованию во всех россий-
ских школах и опубликована на 
сайте Института воспитания.

«Это стратегически важный 
документ, который станет опо-
рой для педагогов и основой ра-
бочих программ воспитания во 
всех школах страны», — отмети-
ла директор Института воспи-
тания РАО Наталья Агре.

Несмотря на то что програм-
ма называется «Примерная», 
именно она станет главным 
ориентиром для учителей. Ведь 
теперь по Закону «Об образо-
вании в РФ» воспитание стано-
вится частью основных образо-
вательных программ в школе.

В Примерной программе 
воспитания — два блока. Обяза-
тельная (инвариантная) часть 
как раз прописана в Пример-
ной программе. Это не пере-
чень обязательных для школы 
мероприятий, а описание воз-
можных форм и методов ра-
боты со школьниками.  Вариа-
тивную часть формирует сама 
школа с учетом особенностей 
региона, мнения родителей и 
своих школьных традиций.

«В основе программы — 
приоритет общенациональ-
ных российских ценностей, 
единство и преемственность 
образовательного процесса на 
всех уровнях образования, — 
отмечает Наталья Агре. — Фун-
даментом стал уклад образова-
тельной организации, основы 
которого были заложены уче-
ными и педагогами еще более 
100 лет назад. Мы возвращаем-
ся к истокам российской клас-
сической педагогики, наследуя 
ее лучшие традиции». 

ЛЬГОТЫ 

Упрощается 
использование 
маткапитала

СЕМЬИ 
ПОДСТРОЯТСЯ
Марина Трубилина

Купить жилье через жилищ-
но-строительный кооператив 
стало проще семьям с детьми. 
Правительство сократило пере-
чень документов для желаю-
щих вложить в кооператив-
ную квартиру материнский 
капитал.

Семьям для получения мат-
капитала больше не понадо-
бится предоставлять в Пен-
сионный фонд справку о пра-
вах кооператива на земельный 
участок, на котором строится 
или будет построен дом. Изме-
нения коснутся случаев, когда 
гарантом выплаты взноса чле-
ном кооператива выступает 
региональная некоммерческая 
организация по строительству 
жилья.

Решение принято по прось-
бе руководителей регионов, 
отмечают в пресс-службе пра-
вительства. В ряде регионов 
действуют собственные про-
граммы, при которых участки 
под строительство передаются 
некоммерческим жилищным 
организациям в безвозмездное 
пользование. Они и выступают 
застройщиками, а кооперати-
вы лишь аккумулируют сред-
ства граждан и не имеют прав 
на землю. Однако отсутствие 
справки о правах на землю ста-
новилось поводом для отказа в 
использовании маткапитала. 

Кстати, в ближайшее время 
правила направления маткапи-
тала на улучшение жилищных 
условий могут быть еще раз 
скорректированы. Минтруд 
предлагает разрешить Пен-
сионному фонду запрашивать 
в органах опеки информацию, 
не оставила ли мать ребенка в 
роддоме и не разрешила ли его 
усыновление. В этих случаях 
маткапитал ей перечисляться 
не будет. 

Одновременно предлагается 
упростить рефинансирование 
кредитов, при котором исполь-
зуется маткапитал. Сейчас про-
тиворечия в законодательстве 
не позволяют направлять мат-
капитал на погашение ранее 
предоставленного займа.  

НАДЗОР Игорь Краснов 
рассказал коллегам по СНГ 
об угрозах со стороны 
Украины и русофобии

Прокурор 
Содружества

Иван Егоров

На прошедшем в Минске 32-м заседании Координаци-
онного совета Генеральных прокуроров стран СНГ Ген-
прокурора России Игоря  Краснова снова переизбрали 
на следующий год председателем Совета. 

Краснов поблагодарил коллег за доверие и отметил, 
что в условиях непростой внешнеполитической обста-
новки в мире и тех вызовов, с которыми сегодня столк-
нулись многие государства, КСГП остается площадкой 
для конструктивного диалога и взаимовыгодного со-
трудничества, основанного на уважении и доверии.

«Это особенно важно, когда на глазах рушатся 
устои международного права, применяются двойные 
стандарты, а политическая конъюнктура нередко за-
меняет собой здравый смысл», — подчеркнул Игорь 
Краснов. После чего он еще раз объяснил прокурорам 
СНГ, почему Россия начала спецоперацию на Украине.

«Совершенно очевидно, что если бы Россия не на-
чала специальную военную операцию по защите мир-
ного населения Донбасса от истребления киевским 
режимом, послед-
ствия могли бы 
быть еще более ка-
тастрофическими, 
— заявил Генпроку-
рор России. 

По мнению гла-
вы российского 
надзорного ведом-
ства, сегодняшние 
события стали на-
стоящей проверкой 
устойчивости меж-
дународных отно-
шений, в том числе 
в прокурорском сообществе. Он выразил сожаление 
в связи с тем, что далеко не все коллеги, позициони-
ровавшие себя как фигуры, свободные от какого-либо 
влияния извне, прошли это испытание. 

«Многие оказались, что называется, с головой во-
влечены в русофобские процессы», — отметил Игорь 
Краснов.

По его словам, некоторые коллеги готовы отказать-
ся от взаимодействия с Россией даже в сфере выдачи, 
правовой помощи и борьбы с преступностью в широ-
ком смысле. В качестве примера он привел решения 
Германии, Великобритании, Италии, Литвы, Польши, 
Хорватии, Черногории, Чехии и Эстонии, которые 
отказались по политическим мотивам выдавать Рос-
сии лиц, обвиняемых в том числе в совершении особо 
тяжких преступлений. 

«Подобное неразумное поведение мы копировать 
не станем, продолжим выполнение всех необходимых 
мер, предусмотренных законом и международными 
договорами», — заявил Краснов. 

В то же время, по его словам, развернувшаяся сего-
дня по инициативе ряда западных стран русофобия, 
сравнима с периодом геноцида по национальному при-
знаку 30—40-х годов прошлого века. Как заметил Крас-
нов, все это получит свою надлежащую оценку, так же 
как и будут преданы суды все виновные в преступлени-
ях против мирного населения на Донбассе.   

А еще Генпрокурор РФ предупредил коллег о тех 
угрозах, которые создает ситуация на Украине для 
всех стран Содружества.  По его данным, среди них — 
незаконная миграция, терроризм, диверсии, возмож-
ность перемещения в наши государства с территории 
Украины оружия и наркотиков, находящихся в этой 
стране фактически в бесконтрольном обороте. Указал 
Краснов и на далеко не  единичные факты участия на-
емников из стран СНГ в боевых действиях на стороне 
украинских националистических формирований. Это, 
по его словам, создает существенные риски и для госу-
дарств, откуда они прибывают, а впоследствии намере-
ны возвратиться.

После заседания Совета Игорь Краснов провел ряд 
двухсторонних встреч с генпрокурорами СНГ. Так, в 
беседе с казахским коллегой Бериком Асыловым Крас-
нов затронул события на Украине и выразил сожале-
ние в связи с тем, что западные коллеги однобоко ин-
терпретируют причины и ход проведения Россией спе-
циальной военной операции. 

При этом они полностью игнорируют страдания 
тысяч русскоязычных людей, которые на протяжении 
8 лет подвергались издевательствам и уничтожению 
со стороны неонацистов при полной поддержке киев-
ской власти. 

 «Неприятно об этом говорить, но меня регулярно 
информируют о том, что при поддержке украинских 
неправительственных организаций и в Казахстане раз-
ворачивается активная русофобская деятельность, — 
поделился с Генпрокурором Казахастана Игорь Крас-
нов.  

В этих условиях, по его мнению, как никогда важно 
совместно противодействовать подобным вызовам, 
выступить единым фронтом для воспрепятствования 
возрождению нацизма, а также любым проявлениям 
экстремистского толка.  

Игорь Краснов: Москва и Минск плечом к плечу делают все 
возможное против возрождения нацизма.

Девять стран 
Европы отказа-
лись по политиче-
ским мотивам 
выдавать РФ опас-
ных преступников 

ГЕОПОЛИТИКА  Владимир Путин на саммите «БРИКС+» объяснил причины 
роста цен в мире

Кому быть в плюсе
Айсель Герейханова

К
ризис мировой экономи-
ки — это результат много-
летней безответствен-

ной политики стран «большой 
семерки», их бесконтрольной 
эмиссии и накапливания дол-
гов. И спецоперация России на 
Донбассе тут совершенно ни 
при чем. Об этом на встрече в 
формате «БРИКС+» заявил в 
своем выступлении прези-
дент России Владимир Путин. 
По его словам, Запад раздува-
ет истерику вокруг украинско-
го зерна, но сам цинично от-
носится к продовольственным 
проблемам в развивающих-
ся странах. Россия при этом 
как ответственный участник 
мирового рынка продоволь-
ствия готова и дальше постав-
лять энергоносители, зерно и 
удобрения.

Во второй день саммита 
БРИКС кроме традиционной 
пятерки (Бразилия, Россия, Ин-
дия, Китай, ЮАР) также приня-
ли участие приглашенные стра-
ны: Аргентина, Египет, Индо-
незия, Иран, Казахстан, Кам-
боджа, Малайзия, Сенегал, Та-
иланд, Узбекистан, Фиджи и 
Эфиопия. Все они признают  
вредность односторонних санк-
ций и призывают к многополяр-

ности и равноправию в мировой 
экономике. Президент России в 
своем выступлении отметил, 
что считает полезным формат 
«БРИКС+» из-за близости пози-
ций стран-участниц. 

«Актуальность взаимодей-
ствия с партнерами, разделя-
ющими наши ценности, резко 
возросла в нынешних услови-
ях разбалансировки междуна-
родных отношений», — отме-
тил Владимир Путин в начале 
своего выступления. Россий-
ский лидер указал на то, что 
некоторые страны для сохра-
нения своего доминирования 
пытаются придуманными пра-
вилами подменить действую-
щую глобальную архитектуру, 
опирающуюся на центральную 
роль ООН. А те государства, 
которые не готовы следовать 
этим правилам, ждут санкции. 
«Безрассудное применение 
нелегитимных санкционных 
инструментов, помноженное 
на последствия пандемии ко-
ронавируса, — все это лишь об-
острило кризисные явления в 
мировой экономике», — под-
черкнул Путин.

Президент РФ также ука-
зал на то, что международная 
валютно-финансовая система 
расшатывается на фоне дей-
ствий Запада, а мировая тор-

говля тонет в спорах, в которых 
перестают учитываться нормы 
и принципы ВТО. «Серьезный 
социально-экономический эф-
фект, особенно для развития 
государств Азии, Африки, Ла-
тинской Америки и Ближнего 
Востока, имеет стремительный 
рост цен на продовольствие, 
энергоносители и сырьевые 
товары», — подчеркнул Путин. 
«Это не итог последних месяцев 
и уж тем более не следствие спе-
циальной военной операции, 
которую Россия проводит по за-
щите Донбасса», — добавил пре-
зидент.

Резкий рост инфляции — ре-
зультат многолетней безответ-
ственной экономической по-
литики стран G7, бесконтроль-
ной эмиссии и накапливания 
необеспеченных долгов, счи-

тает Путин. «Причем эти про-
цессы ускорились с началом 
пандемии, когда в глобальном 
масштабе кардинально сокра-
тились и предложение, и спрос 
на товары и услуги», — ска-
зал он.

Больше всего пострадал ры-
нок продовольствия. «Напе-
чатали денег, раздали в своих 
странах — в богатых странах 
— и, как пылесосом, с мирово-
го рынка начали сгребать все 
продовольственные товары», 
— заявил президент РФ. Он от-
метил, что США были недавно 
экспортером продовольствия 
— нетто-экспортером, а теперь 
они на 17 миллиардов дол-
ларов больше покупают, чем 
продают.

«По-моему, французской ко-
ролеве Марии-Антуанетте при-

писывают то, что, глядя из окна 
своего дворца на толпу голод-
ных бастующих граждан, она 
равнодушно произнесла когда-
то: если у них нет хлеба, пусть 
едят пирожные», — напомнил 
Владимир Путин. «Именно с та-
ким цинизмом сейчас некото-
рые страны Запада, дестабили-
зируя глобальное производство 
сельхозпродукции, и подходят 
к вопросам подобного рода, 
вводя ограничения, например, 
на поставки российских и бе-
лорусских удобрений, затруд-
няя экспорт на мировые рын-
ки российского зерна», — про-
должил он. При этом урожай в 
России  хороший. «Бог даст, все 
будет нормально, и от 37 мил-
лионов тонн, которые в этом 
году на мировой рынок постав-
ляем, скорее всего, сможем по-
ставить на мировые рынки 50 
миллионов зерновых», — ска-
зал российский лидер. Россия 
является значимым и ответ-
ственным участником мирово-
го рынка продовольствия. «И 
мы, безусловно, готовы и далее 
добросовестно исполнять все 
свои контрактные обязатель-
ства по поставке сельхозтова-
ров, удобрений, энергоноси-
телей и другой критически важ-
ной продукции», — заметил Вла-
димир Путин. 

СОТРУДНИЧЕСТВО  Владимир Путин и Александр Лукашенко 
обсудили, как и чем Москва и Минск ответят НАТО

«Искандер» на посту

Айсель Герейханова

П
резиденты России 
и Беларуси Влади-
мир Путин и Алек-
сандр Лукашенко 
провели встречу в 
Константиновском 
дворце в Санкт-Пе-
тербурге. Лидеры 
договорились о по-

ставках Минску комплексов 
«Искандер-М». Кроме того, Пу-
тин пообещал дооборудовать 
стоящие на вооружении у Бела-
руси штурмовики Су-25 на рос-
сийских заводах.

Беседа Путина и Лукашенко 
состоялась в день 30-летия уста-
новления дипломатических от-
ношений между странами. От-
метим, что президент Белару-
си прибыл в Россию с трехднев-
ным визитом. До переговоров в 
Константиновском дворце Пу-
тин и Лукашенко провели не-
формальное общение в резиден-
ции в Завидово.

«Объем нашего взаимодей-
ствия такой, что требует посто-
янной сверки часов, — что мы и 
делаем», — подчеркнул прези-
дент России, открывая встречу. 
Россия и Беларусь обязаны по-
заботиться о безопасности Со-
юзного государства и, возмож-
но, других стран ОДКБ, заявил 
Путин в ответ на просьбу Лу-
кашенко помочь адекватно от-
реагировать на тренировочные 
полеты самолетов НАТО, кото-
рые могут нести ядерное ору-
жие. Президент РФ ответил, что 
зеркально отвечать пока нет 

необходимости. При этом он 
обратил внимание, что в Евро-
пе у американцев хранится 200 
ядерных тактических боеза-
пасов.

Президент РФ предложил до-
оборудовать самолеты Су-25, 
которые находятся на воору-
жении белорусской армии и 
начать подготовку летного со-
става. «Правда, эта модерни-
зация должна быть проведена 
на авиационных заводах Рос-
сии», — отметил Путин. Он так-
же сообщил, что в течение бли-
жайших месяцев Россия пере-
даст Минску комплексы «Ис-
кандер-М». «Которые, как из-
вестно, могут применять как 
баллистические, так и крыла-
тые ракеты, причем как в обыч-
ном, так и в ядерном исполне-
нии», — заметил Путин.

Лидер Беларуси также обра-
тил внимание на проблемы в 
отношениях с соседними стра-
нами — Литвой и Польшей. «Нас 
очень напрягает ситуация и та 
политика, которую проводят 
наши соседи. Вы, в общем-то, 
з н а е т е ,  э т о  р у к о в о д с т в о 
Польши и руководство Литвы. 

Политика на конфронтацию», 
— сказал Лукашенко. Он также 
отметил, что в последнее время 
на Украине все больше наемни-
ков из Польши. «Я не понимаю, 
зачем это им надо, конфронта-
ция, но ясно, что за спиной сто-
ят, подталкивают и прочее. Но 
политика отвратительная, по-
ведение агрессивное», — под-
черкнул Лукашенко. Он также 
осудил решение Литвы о запре-
те транзита российских това-
ров в Калининград. «Слушайте, 
это сродни объявлению какой
-то войны уже, недопустимы 
подобные вещи в современных 
условиях», — сказал белорус-
ский лидер.

Р Ф  и  Б е л а р у с ь  г о т о в ы 
удовлетворять потребности 
мировых рынков в удобрениях. 
«Недовложение удобрений, ко-
нечно, снижает виды на урожай 
на следующий год. Все это очень 
печально, но тем не менее мы с 
вами договаривались предпри-
нять все, что от нас зависит, все 
действия предпринять, которые 
от нас зависят, для того, чтобы 
удовлетворять спросы наших 
потребителей, наших клиен-

тов», — подчеркнул Путин. Он 
рассказал, что многие из высту-
павших на саммите БРИКС вы-
сказывали озабоченности, свя-
занные с перебоями поставок 
продовольствия, роста цен на 
мировых рынках на него и удо-
брения. Путин подчеркнул, что 
Россия и Беларусь — крупней-
шие поставщики удобрений на 
мировой рынок. «У нас 15 про-
центов, по-моему, мировой тор-
говли и 25 процентов по неко-
торым видам удобрений — это 
очень значительный объем на 
мировых рынках», — сказал пре-
зидент РФ. 

Лукашенко в свою очередь 
отметил, что у России и Белару-
си нет проблем с поставками ни 
зерна, ни удобрений на рынок. 
«Не надо на нас это вешать», — 
заметил он. Путин согласился и 
напомнил, что в прошлом году 
Россия поставила свыше 40 млн 
тонн зерновых на мировые рын-
ки. «В этом сельхозгоду — до сле-
дующего лета — мы готовы бу-
дем поставить, наверное, свыше 
50 млн тонн», — сказал он.

Путин сообщил о возмож-
ностях организации выпус-
ка импортозамещающей про-
дукции в Беларуси с исполь-
зованием кредитных средств. 
«С тем, чтобы создать финан-
совые возможности для бело-
русских предприятий и начать 
выпуск импортозамещающей 
продукции — не только импор-
тозамещающей, но и создание 
своих инженерных проработок 
для того, чтобы выйти на более 
высокий уровень того, что нам, 

России и Белоруссии, нужно», — 
сказал президент РФ.

Лукашенко рассказал, что 
Беларусь предложила 15 круп-
ных проектов в сфере импор-
тозамещения и РФ их одобри-
ла для совместного финан-
сирования.  «Если все пой-
дет так, как мы запланирова-
ли, в ближайшее время мы на-
чнем выпускать импортозаме-
щающую продукцию. То есть 
те компании недружествен-
ных стран, которые поставля-
ли нам — в Россию и в Беларусь 
— продукцию, мы в течение 
этого и следующего года смо-
жем произвести свою», — пояс-
нил он.

Почти все вопросы по Со-
юзному государству России и 
Беларуси согласованы. «Здесь 
у нас практически между про-
фильными ведомствами все 
согласовано — вопрос только в 
реализации всех намеченных 
целей», — сказал российский 
президент. Он также указал на 
рост товарооборота двух стран 
— в прошлом году он увеличил-
ся более чем на треть, соста-
вив более 38 млрд долларов, и 
в первые четыре месяца теку-
щего года это увеличение про-
должается. «Мы на правильном 
пути, судя по всему», — отметил 
Путин. Лукашенко в свою оче-
редь сообщил, что вместе с Пу-
тиным примет участие в Фору-
ме регионов Беларуси и России 
в формате видеоконференции. 

Лидеры встретились, чтобы снова 
«сверить часы» по актуальным 
вопросам взаимодействия. 

А К Ц Е Н Т

Россия и Беларусь обязаны 
позаботиться о безопасности 
Союзного государства и, возможно, 
других стран ОДКБ

А К Ц Е Н Т

Актуальность взаимодействия 
с партнерами, разделяющими наши 
ценности, резко возросла в нынешних 
условиях разбалансировки 
международных отношений
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Ольга Юрьевна Васильева,
президент Российской академии 

образования
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АРСЕНАЛ

КАЛИБР МАЛ,  ДА УДАЛ

Сергей Птичкин

С
пецоперация на Украине 
лишний раз показала, что 
лучшей малокалиберной 

пушкой в мире остается авто-
матическая 30-мм 2А42. Созда-
ли ее знаменитые конструкто-
ры В.П. Грязев и А.Г. Шипунов в 
Тульском КБ приборостроения. 
Еще в середине 1970-х годов. 

Специалисты уверены, что 
2А42 — самая эффективная про-
тивотанковая пушка ближнего 
боя. Особенно с учетом ее «копе-
ечной» стоимости в сравнении с 
крупнокалиберными танковы-
ми и противотанковыми пуш-
ками, а также с управляемыми 
противотанковыми ракетами.

Между тем руководство 
Главного ракетно-артиллерий-
ского управления (ГРАУ) Со-
ветской армии категорически 
возражало против установки 
30-мм пушки на легкую броне-
технику. Там почему-то счита-
ли, что этот калибр хорош для 
зенитных установок, а для ра-
боты в поле сойдет крупнокали-
берный 14,5-мм пулемет КПВТ, 
который долгое время стоял на 
бронетранспортерах — от БТР-
60 до БТР-80.

В 1966 году в армейский 
строй вошла боевая машина пе-
хоты БМП-1. Ее вооружение со-
стояло из 73-мм пушки «Гром» 
(2А28) с коротким стволом, 
спаренного с ней 7,62-мм пу-
лемета и пусковой установки 
ПТУР «Малютка». То есть эта 
боевая машина пехоты предна-
значалась, скорее, для борьбы с 
танками. Но именно в этом ка-
честве она оказалась откровен-
но слабой. Противотанковых 
ракет «Малютка» было всего 
четыре. А кумулятивные снаря-
ды для «Грома» отличались пло-
хой баллистикой, часто летели 
не туда, куда целился наводчик. 

С целью улучшения балли-
стики разработали удлиненное 
орудие такого же калибра, на-
званное «Зарница». Испытания 
должны были провести на базе 
38-го НИИИ БТВТ в Кубинке. 
Так вот, танкисты-испытатели 
сразу стали настаивать на том, 
чтобы одновременно протести-
ровали недавно созданную пуш-
ку 2А42.

ГРАУ было категорически 
против. Там считали 2А42 бес-
полезной «пукалкой» — так и 
говорили. Другое дело — калибр 
73 мм, да еще с кумулятивным 
снарядом! Тем не менее руко-
водству 38-го НИИИ БТВТ уда-
лось добиться проведения срав-
нительных испытаний боевой 
машины пехоты с 73-мм пушкой 
«Зарница» (объект 768) и БМП 
с 30-мм пушкой 2А42 (объект 
675). Провели полигонное те-
стирование в 1979 году.

Целью стали танки Т-55. 
Их полностью укомплектова-
ли боеприпасами, установили 
зенитный пулемет, заправи-
ли и выставили на дальности 

1000 метров. Оценка сравни-
ваемых орудий была проста. 
Если после обстрела танк не 
сохраняет свои свойства (по-
движность и огневую мощь), 
то пушка признается эффек-
тивной. «Зарница» стреляла 
тремя кумулятивными снаря-
дами, 2А42 — тремя короткими 
очередями.

Итог стрельб ошеломил всех.
Из 73-мм пушки снаряды 

попали в буксирный крюк, без 
пробития основной брони, в гу-
сеницу, без ее разрыва, в ниж-
ний лобовой лист, с пробити-
ем, но без серьезных поврежде-
ний заброневого пространства. 
Танк завели, он оказался полно-
стью боеспособен.

Три очереди из 30-мм пуш-
ки снесли все навесное обору-
дование — фару подсветки ноч-
ного прибора, зенитный пуле-
мет и прочее, а также разбили 
оптические системы наблю-
дения и прицеливания. Бо-
лее того, в результате прямо-
го попадания заклинило пуш-
ку в вертикальной плоскости 
и воспламенилось топливо в 

наружных баках — танк заго-
релся. Т-55 полностью утратил 
боеспособность. Оказалось, 
для того чтобы вывести танк 
из строя, совсем не обязатель-
но пробивать его толстенную 
броню. Испытания продолжи-
ли. Стреляли по кирпичной 
стене. Снаряд из 73-мм пуш-
ки пробил стену, и все. Очередь 
из 2А42 — стена рухнула. Сна-
ряды сработали как отбойный 
молоток. Провели и другие те-
сты, показавшие полное пре-
восходство автоматического 
30-мм орудия во всем. 

Представители ГРАУ ниче-
го не могли возразить против 
объективных результатов срав-

нительных стрельб. Боевую ма-
шину пехоты БМП-2 с пушкой 
2А42 приняли на вооружение. 
Первая серийная партия в 1980 
году была отправлена в Афгани-
стан, где БМП-2 зарекомендова-
ли себя с лучшей стороны, став 
быстро вытеснять с поля боя 
БМП-1.  

В настоящее время 30-мм 
пушки выпускаются в раз-
личных вариантах, адаптиро-
ванных к любой легкой колес-
ной и гусеничной бронетехни-
ке, а также к боевым самоле-
там и вертолетам. Все броне-
транспортеры, начиная с БТР-
82А, оснащаются только 30-мм 
пушками.

Две 2А42 стоят на БМПТ-
2. Как рассказывают очевид-
цы, эти «Терминаторы» ста-
ли настоящим кошмаром для 
украинских нацбатов. Именно 
благодаря шквальному огню 
тридцатимиллиметровок.  

Эти автоматические пуш-
ки эффективно поддерживают 
ураганом снарядов также мото-
стрелков союзных сил и россий-
скую бронетехнику.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Северодонецк полностью перешел под контроль Народной милиции ЛНР, а это значит, что уже совсем скоро в городе активно начнутся восстановительные работы.

Сергей Шойгу обсудил не только вопросы, касающиеся непосредственно боевых действий, но и бытовые — как военнослужащие обеспечены питанием и другими видами снабжения.

БМПТ «Терминатор-2» сильна не только управляемыми ракетами, но и спаренными 30 мм пушками 2А42.

А К Ц Е Н Т

Специалисты уверены, 
что автоматическая тридцатимиллимет-
ровая 2А42 — самая эффективная 
противотанковая пушка ближнего боя

ЗВЕЗДЫ ДОНБАССА

В результате ракет-
ных ударов полностью 
утратили боеспособ-

ность 65-я, 66-я мотопехотные 
бригады и 46-я аэромобильная 
бригада из состава стратеги-
ческих резервов ВСУ. Причем 
ликвидированы были именно 
те соединения, которые уже за-
вершали подготовку на полиго-
нах и готовились к переброске в 
зону боевых действий.

В то же время оперативно-
тактической и армейской авиа-
цией, ракетными войсками и 
артиллерией Вооруженных Сил 
России были поражены живая 
сила и военная техника против-
ника в 286 районах. Артилле-
рийские и минометные подраз-
деления ВСУ уничтожены в 62 

районах. В районах Висунска 
и Бармашово в Николаевской 
области выведены из строя два 
пункта управления ВСУ. В ЛНР 
возле Лисичанска разбиты 
четыре склада с боеприпасами. 

В минувшие выходные про-
тивник в очередной раз пред-
п р и н я л  п о п ы т к у  в е р н у т ь 

контроль над островом Змеи-
ным (находится в Черном море 
неподалеку от Одессы). Но она, 
как и все предыдущие, оказа-
лась безуспешной.  

Украинские военные на-
несли удары авиацией и реак-
тивными системами залпово-
го огня (РСЗО) по острову. Рос-

сийский зенитный ракетно-пу-
шечный комплекс «Панцирь-С» 
успешно отразил атаку с возду-
ха и сбил украинский штурмо-
вик Су-25. Также были перехва-
чены 12 реактивных снарядов, 
выпущенных из РСЗО. «Жертв 
среди личного состава гарнизо-
на не допущено, как и разруше-
ний инфраструктуры», — под-
черкнули в военном ведомстве.

В то же время российские 
средства ПВО уничтожили за 
сутки 8 украинских беспилот-
ников. Дроны были сбиты над 
территорией ЛНР, в Херсонской 
и Харьковской областях. Также 
были сбиты 19 реактивных сна-
рядов — в Харьковской области, 
в Макеевке (ДНР) и над остро-
вом Змеиным.

Возле Зеленодольска в Дне-
пропетровской области в воз-
душном бою накануне был сбит 
украинский истребитель МиГ-
29. Всего в результате ударов 
российской авиации и артилле-
рии за сутки уничтожено более 
720 националистов, 12 танков и 
других бронемашин.

С начала проведения воен-
ной спецоперации всего уни-
чтожено уже 215 украинских 
боевых самолетов, 132 вертоле-
та и 1363 беспилотника различ-
ного назначения (ударные, на-
блюдательные, разведыватель-
ные).  

А К Ц Е Н Т

Ликвидированы были именно те соеди-
нения ВСУ, которые уже завершали 
подготовку на полигонах и готовились 
к переброске в зону боевых действий

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
еще о шести подвигах, со-
вершенных в ходе военной 

спецоперации по защите рес-
публик Донбасса российскими 
военнослужащими. 

Старший прапорщик Игорь 
Войнов при разминировании 
одного из поселков обнаружил 
отряд националистов. Против-
ник попытался перегруппи-
роваться для отражения атаки 
российских инженеров, но по-
нес большие потери и был выну-
жден отступить. Националисты 
бросили при этом все оружие и 
боеприпасы. После боя Войнов 
обезвредил восемь мин.

Сержант Глеб Чубрик обна-
ружил в старом заброшенном 
здании две огневые позиции 
боевиков. Грамотно распреде-
лив по позициям подчиненных, 
он атаковал националистов. 
Отделением в итоге было уни-
чтожено более 10 противников. 
При этом потерь в своих рядах 
допущено не было.

Ефрейтор Сергей Девушкин 
управлял машиной, когда она 
попала под огонь противни-
ка. Умело маневрируя, Сергей 
прикрыл автомобилем веду-
щих бой товарищей. После 
чего, выбравшись из машины, 
перестреливался с национали-
стами до прибытия подкреп-
ления. 

Ефрейтор Владимир Голуб-
чиков неоднократно выводил 
технику из-под артиллерий-
ского огня противника, после 
чего организовывал ее ремонт. 
В составе колонны он совершал 
марш, когда обнаружил группу 
националистов, готовивших за-
саду. Владимир, совершив ма-
невр на автомобиле, занял вы-
годную позицию и открыл огонь 
по националистам. При осмотре 
их позиций позднее были обна-
ружены карты с нанесенными 
районами минирования.

Ефрейтор Артемий Артюнин 
задействован для бесперебой-
ного тылового обеспечения рос-
сийских десантных подразделе-
ний на передовой. Украинские 

националисты намеревались 
уничтожить нашу колонну. Ав-
томобиль, двигавшийся впереди 
машины Артемия, получил силь-
ные повреждения, потерял ход, 
перекрыв движение колонне.

Артюнин по обочине объе-
хал подбитую машину и, рискуя 
жизнью, вытащил из нее трех 
раненых, перенеся их в свой 
автомобиль. Затем, не желая 
оставлять поврежденную тех-
нику врагу, он взял подбитый 
автомобиль на буксир и доста-
вил своим.

Рядовой Алексей Марин но-
чью обнаружил на обочине груп-
пу националистов с гранатоме-
том. Они готовили атаку на ко-
лонну российских десантников. 

Алексей на полном ходу напра-
вил автомобиль на боевиков, 
чем вызвал панику у диверсан-
тов и заставил их хаотично бе-
жать. «Алексей вызвал огонь на 
себя, чем дал возможность пере-
группироваться основным си-
лам колонны и приступить к ата-
ке националистов. В ходе боес-
толкновения Алексей, маневри-
руя на поле боя, обеспечивал 
грамотные сектора обстрела на-
водчику-оператору», — рассказа-
ли в Минобороны России. 

В бою БМД под управлением 
рядового Марина была подбита 
выстрелом из гранатомета. Не-
смотря на контузию, Алексей 
выбрался из боевой машины и 
смог продолжить бой.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший прапорщик Игорь 
Войнов вынудил отступить 
группу националистов.

Сержант Глеб Чубрик обнару-
жил в заброшенном здании 
2 огневые позиции боевиков.

Ефрейтор Сергей Девушкин 
прикрыл автомобилем веду-
щих бой товарищей.

Ефрейтор Владимир 
Голубчиков обнаружил карты 
с районами минирования.

Ефрейтор Артемий Артюнин 
вытащил из подбитой маши-
ны троих раненых и спас их.

Рядовой Алексей Марин на 
машине въехал в группу бое-
виков, заставив их бежать. 
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Освобождение Северодонецка может еще более об-

острить отношения между генералитетом ВСУ и пре-

зидентом Украины Зеленским, считают эксперты. 

Российские военные сообщили об установлении 

полного контроля над городом Северодонецк в Лу-

ганской Народной Республике. После этого вся тер-

ритория ЛНР на правом берегу реки Северский До-

нец находится под контролем сил республики. Воен-

ные эксперты по просьбе «РГ» проанализировали, 

какие последствия, в том числе политические, могут 

иметь последние военные успехи российских войск, 

а также сил ДНР и ЛНР.

Геннадий Алёхин, военный эксперт, 
полковник запаса («Газета.ru»):
— Окончательное освобождение Северодонецка и 

предстоящее взятие Лисичанска армией Вооружен-

ных сил РФ и Народной милиции ЛНР может спрово-

цировать политический кризис в Киеве. Назревает 

конфликт между офицерами и генералами укра-

инского Генштаба и украинским президентом Влади-

миром Зеленским. Первые понимали, что при ны-

нешнем раскладе сил удерживать Северодонецк и 

Лисичанск изначально не имело военного смысла. 

Сопротивление ВСУ армии РФ на этом направлении 

изначально было чревато полным истощением, уни-

чтожением бронетехники, личного состава, с попол-

нением которых у Украины в настоящее время 

большие проблемы.

Зеленский же настаивал на продолжении сопротив-

ления, несмотря на потери. Это была личная инициа-

тива Зеленского, которую военные не поддерживали, 

понимая ее абсурдность. 

Я уверен, что вину за поражение в Северодонецке 

и Лисичанске Зеленский переложит на главкома 

ВСУ генерала Валерия Залужного. Зеленский 

может его назначить крайним за этот провал. 

Но это может вызвать протест у военных, и дальней-

шее развитие событий в этом случае трудно пред-

сказать.

Не исключаю, что поражение под Северодонецком 

может обернуться военным переворотом. 

С другой стороны, взятие под контроль Северодо-

нецка Российской армией означает ее выход на 

оперативный простор. Отсюда открывается пря-

мой путь на Краматорск и даже на Харьков, 

в направлении которых и будет развиваться даль-

нейшее наступление. По моим данным, именно 

Харьков будет основной целью ВС РФ в ближайшее 

время.

Это обусловлено не близостью расстояния, а тем, что 

украинская армия уже не в состоянии вести достой-

ное сопротивление. 

Яков Кедми, израильский военный эксперт 
(«ПолитНавигатор»):
— Это результат кропотливой работы российских во-

енных специалистов, которая была проделана с на-

чала специальной военной операции. То, что готови-

лось в этом районе, начинает приносить свои плоды. 

Но является ли это переломным моментом, мы уви-

дим, если действительно начнется по всему фронту 

отступление украинских войск более или менее бес-

порядочно. Бегство из Северодонецка — у них про-

сто не оставалось выхода, они бы просто были уни-

чтожены. Им специально оставили путь, чтобы они 

ушли.

Пока что нет уверенности, что после этого посыплет-

ся весь фронт. Такая вероятность есть, но на сего-

дняшний день еще нельзя об этом заявлять. 

Евгений Норин, военный историк 
(«Национальная служба новостей»):
— Отход из Северодонецка боевиков, защищаю-

щих киевский режим, — это разминка перед 

большим окружением украинских военнослужа-

щих. Это не маленькая, а большая победа. Враг от-

ходит, вопрос только в том, получится ли там за-

блокировать большую часть вражеских сил. Наша 

задача не в том, чтобы загнать их на новые пози-

ции, а в том, чтобы их отсечь и ликвидировать. Вой-

ска РФ уже справляются с этой задачей. Важно на-

носить по убегающим боевикам авиационные и ар-

тиллерийские удары, а также быстрее замыкать 

кольцо. Следующим этапом будет Лисичанск. Для 

полной победы необходимо заставлять врага сда-

ваться, и чтобы перед этим он не превращал горо-

да в руины.

Подготовил Иван Дергилев 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ 
В условиях санкционной 
войны правила игры 
в нефтянке
лучше не менять

Опасные игры 
со стабильностью

Константин 
Симонов,
генеральный 
директор Фонда 
национальной 
энергетической 
безопасности 

Один из ключевых 
вопросов, с точки 
зрения развития на-
шей экономики, на-
сколько правитель-
ство сумеет поддер-
жать отрасли, по-
павшие в трудную 
ситуацию. С одной 
стороны, нефтяники традиционно воспринимаются как 
«жирные коты», которым и так хорошо. Едва ли не общее 
заблуждение, что у нефтяников нужно взять побольше 
и отдать другим несчастным производствам. Этот пря-
молинейный подход — прямое следствие многолетней 
установки, что нефтяная отрасль — примитивная инду-
стрия, которая не использует современные технологии 
и только мешает развитию  какой-то новой прекрасной 
экономики, которую мы должны обязательно построить 
в обозримом будущем. А нефть вообще окажется очень 
скоро никому не нужным товаром. 

Если бы эта кривая логика окончательно победи-
ла раньше, то сегодня мы бы сидели у разбитого коры-
та, разгромленные в экономическом противостоянии. 
Сегодня же именно нефть создает нам экономическую 
подушку безопасности. В апреле доля нефтегазовых по-
ступлений в общих доходах бюджета составила 63%.

Нефтяной индустрии постоянно отказывают в буду-
щем, но она раз за разом обеспечивает нам наше настоя-
щее. Но это не означает, что она сама не нуждается в под-
держке. 

Некоторое отрезвление произошло весной 2020 года, 
когда цена на нефть Urals упала ниже 10 долларов за бар-
рель. Тогда даже минфин отнесся к отрасли с понимаем — 
перед бюджетом 2022 года наконец-то рассчитав, что 
налоговая нагрузка на нефтяную индустрию, оказыва-
ется, на порядок выше, чем на горно-металлургический 
комплекс. Это прямо написано в Основных направлени-
ях бюджетной, налоговой и таможенно-тарифной поли-
тики на три года, которые были опубликованы вместе 
с проектом трехлетнего бюджета осенью прошлого года. 
В этом документе зафиксировано, что не более 8% от 
прибыли горно-металлургических компаний идет в бюд-

жет, в то время как 
в нефтяной отрасли 
этот показатель уже 
70—80%. Но потом 
цены на нефть по-
шли вверх, и опять 
вернулись к тради-
ционному воспри-
ятию действитель-
ности. 

Теперь же имен-
но нефтяные компа-
нии стали основной 
мишенью санкци-
онного давления. 

Напомню, что только что введен шестой пакет, запреща-
ющий импорт российской нефти в страны ЕС с 5 декабря 
2022 года, а также импорт нефтепродуктов со 2 февраля 
2023 года. В нем есть несколько исключений, однако под 
запрет попадет около 100 млн тонн сырой нефти в год, 
не считая еще и нефтепродуктов. Перед нашими нефтя-
никами теперь стоит колоссальная по сложности задача. 
Нужно не просто найти новых желающих купить нефть 
(а ведь санкции ввели также США и Великобритания), но 
полностью отстраивать новую систему трейдинга, по-
тому что под санкции попали и финансовые структуры, 
работавшие с российскими компаниями, и перевозчики. 
Судя по статистике, нефтяники пока справляются. Одна-
ко надо понимать, что в реальности санкционная война 
только началась.

И тут возникает простой вопрос: в каком состоянии 
окажется нефтяная отрасль в среднесрочной перспекти-
ве? Ведь если дрогнет нефтяная индустрия, плохо при-
дется всем. Страна лишится основного источника дохо-
дов, и экономическая война будет проиграна. 

Давайте для примера разберемся с демпфером — 
обратным акцизом, смягчающим колебания цены на 
внутреннем рынке. Еще в начале февраля 2022 года мин-
фин наконец-то согласовал с минэнергетики законо-
проект о корректировке этого механизма. Законопроект 
увеличивал размер компенсации нефтекомпаниям раз-
ницы между экспортной и индикативной ценой топ-
лива. Минфин признал, что это разумное решение для 
отрасли, которая продолжает брать на себя еще и обя-
зательства по сдерживанию роста цен на нефтепродук-
ты. Дальше происходит 24 февраля, законопроект от-
правляют в стол, а замглавы минфина Алексей Сазанов 
заявил, что корректировка демпфера откладывается «на 
пару месяцев». 

Оказывается, внутренний рынок нефтепродуктов те-
перь профицитен — ведь из-за санкций объем экспорта 
начал сокращаться. Иными словами, наших нефтяни-
ков из-за санкций начали выкидывать с внешних рын-
ков, а лишение поддержки еще больше накажет отрасль. 
Кроме того, крепчающий рубль означает, что топливо 
в долларах на внутреннем рынке вроде как дорожает.  Но 
рубль-то крепчает прежде всего из-за резкого сокраще-
ния импорта в страну.

Половина выплат по демпферу, кстати, берется за счет 
роста налога на добычу полезных ископаемых (НДПИ). 
То, что отрасль зарабатывает деньги прежде всего для 
страны, похоже, в расчет не берется. Возьмем доходы 
за январь—апрель 2022 года: только от НДПИ на нефть, 
а также от экспортной пошлины на нефть и нефтепро-
дукты бюджет получил 3,8 трлн рублей. За тот же пери-
од 2021 года — 1,8 трлн. Рост просто очевиден. Но, навер-
ное, в министерстве считают, что проблемы у отрасли 
не столь серьезны и надо еще сильнее ее «выдоить». При 
том, что полученные деньги будут сложены в «кубышку» 
с перспективой повторения ее печальной судьбы.

А ведь помимо сложностей с логистикой есть еще 
и проблемы импортозамещения. На отрасль обрушены 
и технологические санкции. Ей нужно не только удер-
жать экспорт, но не допустить обвала добычи в ситуа-
ции, когда качество запасов стремительно ухудшается, 
а доступ к технологиям закрыт.

Если нефтяники не удержат положение, без денег 
в реальности останемся все мы. Возникает вопрос, зачем 
лишать нефтяную отрасль уже обещанных решений в си-
туации, когда она — главная надежда на поступление де-
нег в казну. А ведь они как раз очень нужны и на продол-
жение спецоперации, и на восстановление территорий, 
за которые Россия берет ответственность, и на необхо-
димые социальные выплаты.  

СИТУАЦИЯ За бренд глазированных сырков «Б.Ю. Александров» развернулся жаркий спор

Кого кормят глазированные сырки
Сергей Ермаков

В
ладелица крупных товар-
ных знаков «Б.Ю. Алексан-
дров» Екатерина Алексан-

дрова оказалась парализован-
ной в собственном бизнесе зна-
менитых глазированных сыр-
ков, создававшемся ею долгие 
годы вместе с отцом Борисом 
Александровым. Об этом на 
днях сообщил ее адвокат Дмит-
рий Ильчаков. По его словам, 
громкий скандал разразился во-
круг использования того самого 
всем хорошо известного брен-
дового наименования сырков. 

«Производитель всеми лю-
бимых глазированных сырков — 
завод «РостАгроКомплекс». 
Но отчисления с   прибыли 
единственной и законной пра-
вообладательнице товарных 
знаков Александровой Екате-
рине он не платит. Прибыль от 
продажи молочной продукции 
заводом якобы «депонирует-
ся до разрешения споров», но 
риск у наследницы потерять 
эти деньги есть, потому что 
правообладательница не мо-
жет проконтролировать, не вы-
водятся ли деньги со счетов за-
вода. А все началось с того, что 
« РостАгроКомплекс» восполь-
зовался возникшим спором 
между законной правооблада-
тельницей брендовых знаков 
«Б.Ю. Александров» Екатери-
ной Александровой и неожи-
данно объявившейся после 
скоропостижной смерти осно-
вателя сырковой империи Бо-
риса Александрова некоей На-
тальей Кокота. Гражданка Ко-
кота назвала себя родной до-
черью Александрова и всту-
пила в спор за права на товар-
ные знаки. При этом, пока спор 
между Александровой и Кокота 
в судах не завершен, завод «Ро-
стАгроКомплекс» продолжал 
выпуск молочной продукции, 
но делал это без осуществле-
ния выплат по заключенным 
лицензи онным соглашениям 
правообладателю Екатерине 
Александровой», — так обрисо-

вал суть громкого дела адвокат 
Дмитрий Ильчаков.

Екатерина Александро-
ва — наследница и родная дочь 
крупного бизнесмена, «коро-
ля сырков» Бориса Алексан-
дрова. Ее отец скончался в кон-
це 2020 года. Но еще нахо-
дясь в больнице с диагнозом 
COVID-19 и опасаясь, что по-
сле его смерти другие наслед-
ники, не имевшие ранее ника-
кого отношения к созданной им 
сырковой империи, могут пере-
ссориться в погоне за наслед-
ством, Борис Александров ре-
шил составить рукописное за-
вещание по передаче прав соб-
ственности на товарные знаки 
своей дочери и одновременно 
постоянному и любимому парт-
неру по бизнесу Екатерине Алек-
сандровой.

На тот момент «король сыр-
ков» лежал в «красной зоне» 
клинического госпиталя «Лапи-
но-2», в который посторонних 
не пускали, даже нотариусов, 
и потому завещание было удо-
стоверено прямо в  палате, 
в присутствии свидетеля Ту-
тера Д.С., главным врачом кли-
нического госпиталя «Лапи-
но-2» Поляковой О.В. Соглас-
но официальной информации 
на сайте Роспатента, права соб-
ственности на товарные знаки 
по свидетельствам № 764825, 
№ 341762 и № 728847 зареги-
стрированы за ИП Александро-
вой Е.Б. в установленном зако-
ном порядке Федеральной служ-
бой по интеллектуальной соб-
ственности.

Но скандала избежать не уда-
лось. После смерти Бориса Алек-
сандрова на горизонте наслед-
ственного олимпа появилась не-
кая гражданка Наталья Кокота 
с переоформленным свидетель-
ством о рождении от 29 января 
2020 года, выданным одним из 
муниципальных отделов ЗАГС 
на Дальнем Востоке, назвавшая 
себя дочерью Александрова. Она 
и потребовала свою долю. 

Однако вдова покойного 
бизнесмена Ольга Михайлов-

на Александрова просит при-
знать недействительными доку-
менты об отцовстве гражданки 
Натальи Кокота, оформленные 
якобы лично ее мужем всего за 
год до смерти, так как сама про-
цедура грубо нарушена. Вдо-
ва обратилась в Бабушкинский 
суд Москвы с иском к неожи-
данно возникшей родственни-
це. В иске она написала, что гра-
жданку Кокота муж использовал 
только в бизнесе. Не очевидно 
ли, что являясь участником тор-
говых домов, входящих в группу 
компаний «РостАгроКомплекс», 

Наталья Кокота своими иска-
ми преследует единственную 
цель — заблокировать выплаты 
по лицензионным соглашениям 
законному правообладателю то-
варных знаков Екатерине Алек-
сандровой? Кстати, неожидан-
но объявившаяся «наследница» 
Наталья Кокота — единственная 
из списка наследников, кто оспа-
ривает все предсмертные рас-
поряжения бизнесмена Бориса 
Александрова (его завещание, 
договоры об отчуждении товар-
ных знаков, лицензионные со-
глашения).

Судьи Московского  го-
родского суда, усомнившись 
в чистоте документов о родстве 
гражданки Кокота с покойным 
бизнесменом Александровым, 
24 декабря 2021 года по гра-
жданскому делу № 2-4097/21 
и 3 марта 2022 года по делу 
№ 2-5021/21 приостановили все 
производства по искам Натальи 
Кокота до разрешения Бабуш-
кинским судом города Москвы 
спора (гражданское дело № 02-

2451/22) по иску вдовы Ольги 
Александровой о признании не-
действительной записи об от-
цовстве Натальи Кокота в упо-
мянутом выше свидетельстве от 
29 января 2020 года. 

Помимо, собственно, наслед-
ственных споров, устроенных 
Натальей Кокота, проявились 
и другие беды. Где та талантли-
вая команда, работавшая не-
когда в бизнесе с самим Алек-
сандровым и его дочерью? Ка-
чество сырков упало настолько, 
что употребление их в пищу ста-
ло небезопасным для здоровья, 

как это следует из экспертного 
заключения ФГАНУ «ВНИМИ» 
Института молочной промыш-
ленности от 31 марта 2022 года. 
Лабораторным путем было вы-
явлено, что в молочных продук-
тах — сырках, выпускаемых заво-
дом «РостАгроКомплекс» — при-
сутствуют колонии бактерий 
(плесень), что свидетельствует 
о плохом санитарно-гигиениче-
ском состоянии производства. 

Завод «РостАгроКомплекс» 
после смерти Бориса Алексан-
дрова несколько месяцев пла-
тил по лицензионным соглаше-
ниям внушительные суммы ро-
ялти новой владелице Екатери-
не Александровой, как и полага-
ется за использование заводом 
прав на товарные знаки, но по-
том решил не платить. Владели-
ца товарных знаков Екатерина 
Александрова, понимая, что на 
прилавки магазинов попадает не 
та продукция, нежели при жиз-
ни отца, и что завод бесплатно 
пользовался правами на товар-
ные знаки, в конце января это-

го года расторгла лицензионные 
договоры и обратилась в Арбит-
ражный суд Московской обла-
сти (дело № А41-30815/22) с ис-
ком к ООО «РостАгроКомплекс» 
о взыскании 1 340 360 000 ру-
блей убытков с запретом исполь-
зования заводом прав на при-
надлежащие ей товарные знаки.

Но это не остановило завод, 
и он продолжил выпускать про-
дукцию, а миллиардную при-
быль от ее реализации «депони-
ровать»... Как же завод использо-
вал спор Екатерины Александро-
вой и Натальи Кокота? Адвокат 
Дмитрий Ильчаков говорит, что 
схема довольно проста. «Опре-
делением Черемушкинского 
суда Москвы от 27.04.2021 года, 
вынесенным федеральным 
судьей Поповым Б.Е. по гра-
жданскому делу № 2-4097/21 по 
иску той самой Кокота Н.Б. к вла-
делице товарных знаков Алек-
сандровой Е.Б., завод ООО «Ро-
стАгроКомплекс» получил про-
сто беспрецедентное с точки 
зрения закона и бизнеса право 
в виде приостановления выплат 
(роялти) Екатерине Алексан-
дровой по двум товарным зна-
кам № 341762 и № 728847, пока 
идут споры наследников», — 
заявил Дмитрий Ильчаков. 

Куда девается исчисляемая 
миллиардами прибыль наслед-
ников от использования заводом 
ООО «РостАгроКомплекс» прав 
на товарные знаки, пока идут су-
дебные споры наследников, ад-
вокату и, соответственно, самой 
Екатерине Александровой неиз-
вестно. Определения федераль-
ного судьи Черемушкинского 
суда Москвы Попова Б.Е. о при-
нятии обеспечительных мер, 
позволяющих заводу не платить 
роялти, собственница товарных 
знаков вообще не получала. По 
словам адвоката, о принятых 
обеспечительных мерах Екате-
рина Александрова узнала от за-
вода после расторжения лицен-
зионных соглашений. Заявле-
ние владелицы товарных знаков 
об отмене принятых обеспечи-
тельных мер было зарегистри-

ровано в Черемушкинском суде 
еще 27 января 2022 года, но пока 
даже и не начало рассматривать-
ся судьей Поповым Б.Е.

Но во всей этой истории был 
и еще один крайне интересный 
поворот. Второй иск Натальи Ко-
кота к Екатерине Александровой 
об оспаривании сделок на дру-
гой товарный знак «Б.Ю. Алек-
сандров» за № 764825 на удив-
ление также был распределен су-
дье Попову Б.Е., который 19 ян-
варя 2022 года по гражданско-
му делу № 2-2266/22 также 
принял беспрецедентные ана-
логичные обеспечительные 
меры, позволяющие заводу 
« РостАгроКомплекс» ничего не 
платить собственнице Екате-
рине Александровой за исполь-
зование товарного знака. Но 
17 марта 2022 года Мосгорсуд 
отменил данное определение 
Черемушкинского суда Москвы, 
признав его незаконным. Мо-
сковский городской суд указал: 
запрет производить выплаты не-
соразмерен заявленным требо-
ваниям и является чрезмерным, 
фактически предоставляет пра-
во ООО «РостАгроКомплекс» 
безвозмездно использовать то-
варный знак.

«Однако производство по 
данному делу судья Попов Б.Е. 
пока не приостановил, как это 
ранее сделали единодушно су-
дьи Московского городско-
го суда до рассмотрения спора 
Бабушкинским судом по иску 
жены Александрова Б.Ю. о про-
верке законности документов по 
оформлению отцовства самой 
Кокота Н.Б.», — резюмировал ад-
вокат Дмитрий Ильчаков.

Так что громкие судебные 
тяжбы вокруг наследства «ко-
роля сырков» Бориса Алексан-
дрова еще продолжатся. Его 
дочь и наследница брендов Ека-
терина понимает, что впере-
ди еще много судов, но надеет-
ся на то, чтобы все было по за-
кону и чтобы завещание Бори-
са Александрова учитывалось 
судами как законная последняя 
воля ее отца.  

Не грани фантастики
Е с л и  м ы  х о т и м 
и дальше оставаться 
суверенным государ-

ством, то важно осознавать, 
что электроника — один из са-
мых главных, если не главный 
камень, вокруг которого будет 
строиться весь основной фун-
дамент. Поэтому к 2030 году 
мы должны полностью обеспе-
чивать себя по шести базовым 
производственным направле-
ниям: силовая электроника, ми-
кроэлектроника, СВЧ-электро-
ника, пассивная электроника, 
оптоэлектроника и электротех-
ника. Это базовые вещи с точки 
зрения создания электронной 
компонентной базы.

Ранее стояла задача 
встроиться в глобальные 
производственные цепочки 
и что-то производить са-
мим, а что-то добирать. Как 
вы видите эту конструкцию 
в нынешних условиях?

ВАСИЛИЙ ШПАК: Произвести все не 
может никто. Но есть вещи, по 
которым ты точно должен быть 
уверен, что в случае чего себя 
обеспечишь хотя бы на мини-
мально достаточном уровне 
в критических отраслях. А есть 
вещи, в которых ты должен быть 
в безусловном приоритете в ли-
дерах, чтобы в этой цепочке вза-
имных обменов, взаимных ин-
тересов были какие-то козыри, 
и ты был интересен, мог что-то 
предложить. В этом задача. 

У нас и сейчас есть опреде-
ленные заделы, преимущества. 
Но для того чтобы действи-
тельно чувствовать себя лиде-
ром, этих преимуществ недо-
статочно, их нужно развивать. 
По многим позициям мы имеем 
серьезный потенциал и просто 
обязаны его реализовать. 

В последние месяцы мы на-
блюдали мощный эмоцио-
нальный отъезд людей, заня-
тых в ИТ. Кто-то вернулся, 
кто-то — нет. Рынок труда 
скорректировался: западные 
компании ушли, российские 
активно нанимают. 

ВАСИЛИЙ ШПАК: Чтобы развивать 
технологии, нам нужны кад-
ры, школа и преемственность. 
Мы готовим совсем немало спе-
циалистов по тем специально-
стям, которые имеют отноше-
ние к электронике и к IT. На те-
кущий момент на программах, 
связанных с радиоэлектронной 
промышленностью, обучают-
ся почти 100 тысяч студентов. 
Трудоустраиваются и работа-
ют по специальности в орга-
низациях отрасли сразу после 
окончания университетов 5%, 
а в течение длительного перио-
да менее 1% от ежегодной чис-

ленности выпускников. Кадра-
ми надо заниматься, причем 
не только с высшим образова-
нием, но и со среднеспециаль-
ным. И подготовку специали-
стов надо начинать вести уже со 
школы. 

В школах и вузах готовят 
специалистов, работающих 
на иностранных машинах 
с иностранным ПО, и они из-
начально не готовы к тому, 
чтобы прийти куда-то и ра-
ботать на отечественной 
технике. Ранее была речь 
о программе переоснащения 
учебных заведений, и вы гово-

рили, что даже деньги на нее 
есть. 

В АС И Л И Й  Ш П А К :  Поставки ино-
странной техники в любом слу-
чае затруднены, будем ставить 
отечественную. Мы идем в за-
данном направлении, и сейчас 
этот процесс только ускорится. 

А сущностно будет корректи-
роваться кадровая идеология?

ВАСИЛИЙ ШПАК: У нас система под-
готовки кадров была выстрое-
на так, что мы готовили пользо-
вателя для иностранных реше-
ний, с прицелом на иностран-
ные компании, они обучались 
на иностранных САПР (системы 

автоматизированного проекти-
рования. — «РГ»), изучали ино-
странные архитектуры. Поэто-
му удивляться тому, что люди 
потом уезжают, не стоит. Меня 
беспокоит другое — многие в от-
расли считают, что то, что они 
уезжают, это нормально. 

Это не так?
ВАСИЛИЙ ШПАК: Если человек в на-
шей стране получил образо-
вание за счет государства, то 
логично предположить, что 
он в этой стране какое-то вре-
мя и проработает, свои знания 
и навыки полученные приме-
нит на благо именно своей стра-
ны. Это то, во что я верю, это 
моя гражданская позиция, ко-
торую я хотел бы подчеркнуть. 
Здесь важно очень правиль-
но расставлять акценты. У нас 
была своя система подготовки 
кадров, и она давала результа-
ты. А перейдя на другие стандар-
ты, мы по факту стали готовить 
лучшие наши кадры для других 
систем, тем самым ограничи-
вая наше будущее. И если систе-
ма выстроена так, что человек, 
получив образование, бежит 

устраиваться в иностранную 
компанию, а все вокруг хлопа-
ют в ладоши — с таким подхо-
дом, сколько бы ни вкладывали, 
мы результат не получим. 

В начале апреля было опубли-
ковано постановление прави-
тельства, которое скоррек-
тировало выдачу подтвер-
ждений происхождения тех-
ники. Теперь IT-отрасль ждет 
постановления, касающегося 
балльной системы. В ее адрес 
звучало много критики.

ВАСИЛИЙ ШПАК: На балльную си-
стему мы перейдем в любом 
случае. Мы бы давно это сдела-
ли, если бы не трения внутри 
индустрии. Потому что подав-
ляющее большинство коллег 
согласно с тем, что на балльную 
систему переходить надо, одна-
ко есть те, кто не готов идти на 
эти изменения. Понимая всю 
турбулентность происходя-
щего, мы те решения, которые 
должны были принять в первом 
квартале текущего года, отло-
жили и обсуждаем их с отрас-
лью. Но сейчас уже четко по-
нимаем развитие ситуации, и я 

рассчитываю, что в ближайшее 
время мы финализируем ре-
дакцию этого акта и внесем его 
в правительство. 

Логика глобального разделе-
ния труда в том, что где-то 
формируется кластер, кото-
рый решает ту или иную за-
дачу, максимально снижая 
издержки и наращивая экс-
пертизу за счет гигантских 
объемов производства. Ка-
кие у нас есть возможности 
в случае, если мы создаем свои 
производства?

ВАСИЛИЙ ШПАК: Микроэлектрони-
ка устроена так, что она окупа-
ется, когда есть воронка про-
даж. Глобального рынка в на-
шем понимании больше не бу-
дет. Возникнут валютно-эконо-
мические зоны. Они уже сей-
час формируются. Американцы 
с австралийцами, китайцы свою 
пытаются сформировать, мы ее 
активно формируем в рамках 
ЕАЭС в кооперации с други-
ми дружественными странами. 
И это все сформирует рынок, 
который позволяет окупать вос-
производимость технологий. 

Но будет ли спрос на нашу 
электронику на фоне других, 
более массовых решений? 

ВАСИЛИЙ ШПАК: Важны принци-
пы создания технологий. Они 
должны быть другими. На пер-
вый план выходит безопас-
ность. Вокруг нас скоро все бу-
дет становиться умным: дома, 
квартиры, счетчики, машины. 
Если будут дыры в информаци-
онной безопасности, это приве-
дет к трагическим последстви-
ям. Те продукты, которые есть 
сейчас, с учетом новых требо-
ваний к безопасности уже не бу-
дут востребованы. И в этом наш 
шанс. Придется заново созда-
вать всю технологию. У нас есть 
конкурентное преимущество — 
в системах цифровой безопас-
ности мы одни из лучших: Ка-
сперский, Positive Technologies 
и т.д. Так что будет формиро-
ваться новый рынок, и этому 
рынку будет нужен продукт, ко-
торого сегодня ни у кого нет. 

Мы не можем не создать свой 
уникальный продукт цифровой 
безопасности, мы должны это 
сделать. Необходимые ресурсы 
для этого есть. Ничего фанта-
стического в этом нет. И невы-
полнимого тоже.  

А К Ц Е Н Т

На программах, связанных с радиоэлек-
тронной промышленностью, 
обучаются почти 100 тысяч студентов. 
Работают в дальнейшем 
по специальности — не более 5%

Нефтяные 
компании
стали основной 
мишенью
санкционного 
давления

— Как российские предприятия 
покупают бизнес уходящих 
из страны компаний и в чем 
плюсы параллельного импорта. 
Интервью с руководителем ФАС 
Максимом Шаскольским 
читайте на сайте
rg.ru/art/2337746

А К Ц Е Н Т

Лабораторным путем было выявлено, 
что в сырках, выпускаемых заводом 
«РостАгроКомплекс», содержатся
колонии бактерий (плесень)
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ТРАНСПОРТ 
Сервисы 
аренды 
самокатов 
сообщили 
о росте
парка

БЫСТРО 
РАЗГОНЯЮТСЯ
Елена Манукиян

Российский парк самокатов 
в ближайшее время может уве-
личиться в разы. Об этом со-
общили в пресс-службах круп-
ных кикшерингов Whoosh 
и Urent, пишет РБК.

Так, Whoosh в первом по-
лугодии увеличит число само-
катов до 70 тысяч, притом что 
в марте у него их было око-
ло 50 тысяч. Urent завил, что 
также планирует активно на-
ращивать свой парк в бли-
жайшие два года, сейчас в нем 
80 тысяч самокатов более чем 
в 90 городах. В феврале их 
было около 60 тысяч в 50 горо-
дах, то есть парк уже вырос бо-
лее чем на 30%.

Основной поставщик 
самокатов для кикшерингов 
Whoosh — китайская компания 
NineRobot Limited. Несмотря 
на логистические трудности, 
в Whoosh не ожидают проблем 
с поставками. 

В Urent также отметили, 
что не испытывают сложно-
стей с закупками техники. При 
этом в компании планируют 
производить часть деталей 
и чипы для самокатов само-
стоятельно. Переговоры об 
этом сервис ведет с минпром-
торгом.

В 2021 году объем россий-
ского кикшеринга составил 
11—12 млрд рублей, общий 
парк всех операторов равнял-
ся 100—110 тысяч самокатов, 
а число клиентов — 12 млн, сле-
дует из данных Truesharing.ru. 
Отмечается, что к 2024 году 
объем рынка вырастет до 35—
40 млрд рублей, парк достиг-
нет 300—350 тысяч самокатов, 
а число клиентов увеличится 
до 40—50 млн человек.  

ЗДОРОВЬЕ 
ВОЗ вновь обсудит 
ситуацию с оспой обезьян

Будем 
наблюдать

Ирина Невинная

ВОЗ не стала объявлять чрезвычайную ситуацию 
в связи с оспой обезьян, но вернется к вопросу при-
мерно через три недели — таков основной итог чрезвы-
чайного совещания, созванного в конце недели. Между 
тем число заболевших уже превысило четыре тысячи 
человек в пяти десятках стран, а во Франции в субботу 
сообщили о первом случае заражения ребенка.

В России случаев оспы обезьян нет, и специалисты 
по-прежнему оценивают риск ее завоза как очень не-
высокий — вирус распространяется в основном среди 
представителей гей-сообщества, а для того чтобы за-
разиться, нужен длительный контакт с заболевшим. 
Тем не менее готовность к неприятным неожиданно-
стям необходима. И в нашей стране, помимо усиле-
ния санитарного контроля в аэропортах, принимают 
и другие меры: так, за последние недели был разрешен 
оборот нескольких серий противооспенной вакцины. 
Это живая вакцина компании «Микроген». Произво-
дитель заявил, что 
может произвести 
до 10 млн доз пре-
парата. 

Кроме этой вак-
цины в России одо-
брены еще две, ко-
торые могут при-
меняться при им-
мунизации против 
оспы обезьян. Так-
же в конце мая ГНЦ 
«Вектор» Роспо-
требнадзора подал на регистрацию свою новую разра-
ботку — это противооспенная вакцина последнего по-
коления. Напомним, ГНЦ «Вектор» — это одно из веду-
щих научных учреждений в стране, которое занимает-
ся изучением особо опасных инфекций.

Между тем в ВОЗ пока ничего «особо опасного» 
в нынешней ситуации не увидели и решение об объ-
явлении положения «чрезвычайным» принимать не 
стали. Однако в итоговом заключении отметили, что 
с оспой обезьян существует много «пробелов в знани-
ях и области неопределенности, по которым требует-
ся дополнительная информация в кратчайшие сроки». 
За поведением вируса будут наблюдать, и вернутся 
к рассмотрению вопроса через три недели. 

Буквально следом за этим решением пришла тре-
вожная информация из Франции — там зафиксировали 
первый случай заражения ребенка. Агентство здраво-
охранения (ARS) поспешило заверить, что его состо-
яние не вызывает никаких опасений. А соответству-
ющие службы проверяют все его контакты. Карантин 
в школе решено было не объявлять.

Чем объясняется спокойная позиция ВОЗ? Очевид-
но, тем, что, как стало ясно за два месяца распростра-
нения инфекции за пределами Африки, в большинстве 
случаев заболевание протекает легко и не требует ин-
тенсивного лечения (хотя в ВОЗ и признали, что был 
один смертельный случай — у пациента со сниженным 
иммунитетом). Второй положительный момент — уче-
ные подсчитали репродуктивное число (R0) для это-
го вируса, и оно равно 0,8, и только для группы риска 
R0 превыcило 1. Поскольку основной коэффициент 
меньше 1, эпидемия нам, скорее всего, не грозит.

Тем не менее в ВОЗ представили стратегический 
план по сдерживанию вспышки. Для этого всем стра-
нам предлагается обеспечить усиленный эпиднадзор, 
изолировать заболевших, отслеживать их контакты, 
обеспечить тестирование, защитить от инфекции ме-
диков и пациентов в медучреждениях. ВОЗ также гово-
рит, что нужно ускорить использование «медицинских 
продуктов» (лекарств и вакцин) «в рамках совместных 
исследований для быстрого увеличения сбора доказа-
тельств их эффективности и безопасности».

Эксперты  ВОЗ подчеркнули, что пока в мире недо-
статочно знаний об этой инфекции, а вспышки оспы 
обезьян, происходившие в африканских странах, «явно 
недооценивались».  

Сергей Тихонов

Н
а фоне роста мировых 
цен на нефть, газ и уголь, 
в России наблюдается 

их сильное снижение. При всех 
временных плюсах этого для 
внутреннего рынка удешевле-
ние энергоресурсов и топлива 
(в опте) может означать непри-
ятную для экономики тенден-
цию — снижение спроса на них 
и проблемы с экспортом. 

По данным Росстата, в мае 
по сравнению с апрелем при по-
ставках на внутренний рынок 
цены производителей снизи-
лись на нефть на 33,7%, природ-
ный газ — на 22,9%, на газовый 
конденсат — на 34,8%, мазут — 
15,9%, бензин — на 10,1%.

При этом биржевые коти-
ровки газа в Европе подня-
лись до 1500 долларов за тыся-
чу кубометров, стоимость ав-
томобильного топлива на АЗС 
в США и странах ЕС бьет рекор-
ды, а мировые цены на нефть 
не опускаются ниже 100 долла-
ров за баррель. Первая причина 
диссонанса в том, что Россия яв-
ляется производителем энерго-

сырья, поэтому у нас нет его де-
фицита. Но мы живем не отдель-
но от мира, и рост цен у наших 
торговых партнеров, каковы-
ми, несмотря ни на что, являют-
ся страны Европы, должен был 
отразиться на стоимости неф-
ти, газа и топлива на внутрен-
нем российском рынке. Они 
не должны были дорожать как 
в Европе, но и о таком падении 
цен речи не должно было идти. 

«В России промышленная 
дефляция. В значительной мере 
это является следствием недав-
них ограничений на внешних 
рынках», — говорит первый ви-
це-президент ЦСР Борис Копей-
кин. Соответственно, независи-
мо от внешней конъюнктуры 
снижаются внутренние цены 
на ряд сырьевых товаров. Если 

цены не растут — значит, спрос 
ограничен, поясняет эксперт.

С этим согласен замген-
директора ЦМАКП Владимир 
Сальников, который счита-
ет, что также на снижение вну-
тренних цен производителей 
влияние оказал укрепляющий-
ся рубль, который уменьшает 
объем экспортной выручки при 
конвертации ее в российскую 
валюту. По его мнению, в совре-
менных условиях крепкий 
рубль снижает рентабельность 
работы российских нефтегазо-
вых компаний. «При 60 рублях 
за доллар рентабельность по-
чти нулевая, при 50 — она может 
уйти в минус», — поясняет он.

В совокупности снижение 
экспорта, внутреннего спроса 
и укрепление рубля может нега-

тивно отразиться на уровне до-
бычи углеводородов и объемах 
производства продуктов их 
переработки. В таких услови-
ях самый напрашивающийся 
выход для компаний — снизить 
производство, отмечает эксперт.

Рекордные биржевые ко-
тировки газа сглаживают си-
туацию для газодобывающих 
компаний, но о нефти такое 
сказать нельзя. Котировки рос-
сийской Urals высокие (86 дол-
ларов за баррель), но не мак-
симальные и сильно отстают 
от стоимости эталонного сорта 
Brent (111 долларов за баррель). 
Дисконт — 25 долларов, хотя ра-
нее привычным было отстава-
ние цены на 2—3 доллара.

Снижение добычи нефти по 
условиям сделки ОПЕК+ в 2020 
—2021 году стало одной из глав-
ных причин замедления эко-
номического роста России. То-
гда речь шла об очень больших 
объемах сокращения произ-
водства, но не шла об уменьше-
нии добычи газа и угля, а также 
снижении объемов нефтепере-
работки. С газом вырисовыва-
ется еще одна проблема — если 

значительную долю экспор-
та нефти и часть объемов угля 
наша страна может перенапра-
вить на Восток, в страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
(АТР), то с газом это сделать не 
получится, пока не будет созда-
на необходимая инфраструкту-
ра. Что касается нефтепродук-
тов, то спрос на них на рынке 
АТР ограничен, в регионе до-
статочно своих производителей 
топлива, поэтому выйти на этот 
рынок без серьезных скидок 
российским компаниям будет 
проблематично. 

По мнению Копейкина, во 
всей этой истории есть факто-
ры, на которые мы можем по-
влиять. Например, увеличи-
вая внутренний спрос на сырье 
и стимулируя поиск альтерна-
тивных маршрутов экспортных 
поставок. Новые инвестиции 
требуют средств, поэтому сни-
жение стоимости кредитования 
могло бы поддержать и уско-
рить процесс структурной пере-
стройки экономики, опережаю-
щее развитие отраслей с высо-
кой долей переработки и уско-
рить выход на новые рынки.  

Так труба легла
Н е о б х о д и м о  п е р е -
смотреть стратеги-
ческие документы по 

всем программам: развития 
нефтяной, газовой и угольной 
отрасли, программу разви-
тия электроэнергетики. В этих 
документах нам нужно будет 
учесть уже произошедшие из-
менения на мировом рынке 
и спрогнозировать на будущее, 
как он будет трансформиро-
ваться в дальнейшем. При этом 
стратегические задачи постав-
ленные президентом по дости-
жению углеродной нейтраль-
ности (к 2060 году. — «РГ») 
и темпам движения к этой цели 
сохраняют свою актуальность. 

Более конкретно сейчас не-
льзя сказать. В каждой отрасли 
будет по-разному. Мы оценим 
и проанализируем европей-
ское эмбарго по углю, которое 
вступит в силу 10 августа. Нуж-
но будет оценить, что будет 
с нашим экспортом угля, а так-
же какой будет спрос на уголь 
на внутреннем рынке. Анало-
гичная работа предстоит с дру-
гими сегментами нашего экс-
порта: по добыче нефти, по ее 
переработке. Оценим необхо-
димость в новых условиях сти-
мулирования развития каждой 
из отраслей.

А развитие водородной энерге-
тики по-прежнему сохраняет 
свою актуальность?

НИКОЛАЙ ШУЛЬГИНОВ: Актуальность, 
конечно, сохраняется, но про-
грамму по ее развитию при-
дется корректировать. Мы из-
начально рассчитывали на се-
рьезную кооперацию со стра-
нами Европы. К сожалению, по-
следние геополитические собы-
тия поставили наше сотрудни-
чество на паузу, в ближайшее 
время его, по-видимому, не бу-
дет. Поэтому мы должны либо 
создать внутренний спрос на 
водород, либо переориентиро-
вать наш будущий экспорт во-
дорода на восток, в страны Ази-
атско-Тихоокеанского регио-
на (АТР). При этом мы и сейчас 

продолжаем работу в сфере во-
дородной энергетики, НИОКРа-
ми разрабатываются новые тех-
нологии и в будущем, я уверен, 
мы вернемся к этой теме в прак-
тическом плане, но уже на но-
вом витке развития.

Сейчас много разговоров о воз-
можном падении добычи 
нефти в России из-за трудно-
стей с ее экспортом. Нужны 
ли в такой ситуации допол-
нительные льготы для неф-
тедобычи, или об увеличении 
объемов производства сейчас 
речи не идет?

Н И К О Л А Й  Ш У Л Ь Г И Н О В :  Д о б ы ч у 
снижать мы не собираемся. 
Нефть — наш товар, и пока он 
у нас есть, мы будем им торго-
вать. Определенные шаги для 
стимулирования роста произ-
водства делаются и сейчас. Уже 
принято решение по расшире-
нию периметра применения 
налога на дополнительный до-
ход (НДД — обложение финан-
сового результата разработки 
месторождения, а не валового 

объема добычи нефти. — «РГ»). 
Также приняты меры для сти-
мулирования нефтеперераба-
тывающих заводов (НПЗ). За-
ключены инвестиционные со-
глашения на их модернизацию. 
Конечно, возможны корректи-
ровки по срокам. Сейчас мы 

эти вопросы согласовываем 
с минфином.

Но самое важное для поддер-
жания нефтедобычи на уровне 
сохранить те льготы, те нало-
говые условия, которые сего-
дня есть. Отрасли и инвесторам 
нужна стабильная налоговая 

система, без шоков и неопреде-
ленностей. Также обязательно 
нужно сохранить демпфирую-
щий механизм для поддержания 
нефтепереработки. Нельзя от 
этих преференций отказывать-
ся под влиянием сиюминутных 
колебаний на мировом рынке. 
После адаптации к новым усло-
виям, конечно, нужно будет со-
здавать условия для дополни-
тельного стимулирования раз-
работки трудноизвлекаемых 
запасов нефти и освоения но-
вых месторождений.

Вы очень долго и, главное, 
успешно руководили «РусГид-
ро». Как вы оцениваете по-
тенциал развития гидроэнер-
гетики в России?

НИКОЛАЙ ШУЛЬГИНОВ: Уже есть со-
ответствующее поручение пре-
зидента, разработать програм-
му строительства гидроэлек-
тростанций. В том числе, гид-
роаккумулирующих станций. 
Поставлена задача сохранить 
долю гидрогенерации в общем 
энергобалансе страны на сего-
дняшнем уровне, то есть — 20% 
в производстве электроэнер-
гии. И для этого, конечно, нуж-
но увеличивать объемы строи-
тельства гидроэлектростанций.

Мы готовы их строить сами, 
используя только свое оборудо-
вание и технологии? 

НИКОЛАЙ ШУЛЬГИНОВ: Да, у нас все 
для этого есть. Кроме того, есть 
хороший опыт строительства 
крупнейших гидроэлектростан-
ций не только в России, но и за 
рубежом. Есть собственные 
технологии, компетенции по 
строительству станций и произ-
водству гидротурбин.

Что касается небольшой, 
малой гидрогенерации,  то 
были бы заказы большие. Наши 
производители такого оборудо-
вания готовы выполнить любой 
заказ. У нас здесь нет проблем, 
как, например, у производи-
телей газотурбинного обору-
дования. Гидрогенерация — это 
наш российский путь в зеленой 
энергетике.  

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ

производства электроэнергии 

составит гидрогенерация — 

это российский путь

в «зеленой» энергетике

Николай Шульгинов: Мы должны либо создать внутренний спрос 
на водород, либо переориентировать его будущий экспорт в Азию.

У ученых и меди-
ков пока слишком 
мало объективной 
информации 
об оспе обезьян

А К Ц Е Н Т

Нефть Urals сейчас продается 
с дисконтом 25 долларов к сорту Brent, 
хотя раньше он был 2—3 доллара
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Самое важное для поддержки нефтедобычи — сохранить существующие налоговые льготы.

А К Ц Е Н Т

Добычу нефти мы снижать 
не собираемся. Нефть — наш товар, 
и пока он у нас есть, мы будем 
им торговать
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РЕСУРСЫ Что означает для экономики снижение внутренних цен на нефть

Стечение топлива

ОБРАЗОВАНИЕ 
Колледжи предоставят 
абитуриентам 
20 тысяч бюджетных мест

Работа ждет

Ирина Огилько

Во всех столичных колледжах стартовала приемная кам-
пания. Город выделил более 20 тысяч бюджетных мест.  

«С каждым годом все больше ребят хотят сделать 
ранний старт в карьере, выбирая учебу в колледже. В 
прошлом году заявления на поступление в колледжи 
столицы подали около 200 тысяч молодых людей. Та-
кая популярность среднего профессионального об-
разования легко объяснима: в колледжах есть совре-
менные лаборатории, ИТ-полигоны, ребята уже со вто-
рого курса начинают практическую подготовку на ве-
дущих предприятиях города», — рассказала вице-мэр 
Москвы Анастасия Ракова.

Чтобы поступить в колледж, достаточно зайти на 
портал mos.ru в раздел «Услуги»/«Запись в колледж» и 
оформить заявление. Такой способ помогает подавать 
документы в неограниченное количество учебных за-
ведений. А всего их в столице 50, подведомственных 
департаменту образования и науки Москвы. Обучают 
в них более чем по 200 профессиям и специальностям. 
Причем в новом учебном году к уже давно действую-
щим добавится еще одна специальность, которая назы-
вается «организация экстренного (оперативного) реа-
гирования в чрезвычайных ситуациях». 

В колледжах популярны не только технические 
профессии. Одиннадцатиклассница Рохила Тавурова, 
сдав успешно ЕГЭ, подала документы не в вуз, а в кол-
ледж сферы услуг № 3, чтобы изучать поварское дело. 
«Я люблю готовить и, несмотря на то что хорошо сда-
ла ЕГЭ, решила поступать в колледж, — рассказала Рох-
ила Тавурова. — И таких, как я, здесь много. Ни разу не 
пожалела о решении за первый год обучения. Было ин-
тересно, в лабораториях изучали свойства продуктов, 
а практику проходили на профильных предприятиях». 
И дальше она планирует совмещать работу и учебу. 
Сколько ребят подадут документы и какой будет кон-
курс на место, говорить еще рано. Лет пять назад об-
щее число абитуриентов не превышало 160 тысяч че-
ловек, в прошлом году их было уже 200 тысяч.  

— Читайте также: В минтруде назвали самые 
перспективные направления для трудоустройства 
rg.ru/art/2338401
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАЗУС Джо Байдена 
застукали со шпаргалкой

Не забудьте 
уйти

ГОРЯЧАЯ ТЕМА Почему 
Вильнюс перечит ЕС 
по калининградскому 
транзиту

Литовская 
бомба

Василий Федорцев

«В Брюсселе сейчас очень жарко по поводу транзита 
в Калининград, и, похоже, Россия пока побеждает», — 
заявил депутат Европарламента от Литвы Пятрас Ау-
штрявичюс, указав на подготовленные Еврокомисси-
ей новые инструкции о применении санкционного ре-
жима. К брюссельским спорам Россия, правда, имеет 
весьма косвенное отношение, хотя литовцам и хочется 
выдать ее в данном случае за активного участника. Ка-
лининградский транзит стал жертвой в первую очередь 
внутриевропейских политических интриг, а также про-
белов в законодательстве ЕС и неповоротливости евро-
чиновников. В Брюсселе, по выражению газеты Politico, 
сейчас пытаются обезвредить активированную Виль-
нюсом «бомбу замедленного действия», но литовские 
политики, похоже, намерены этому помешать.

По словам Ауштрявичюса, на прошедшей неделе 
между Вильнюсом и Брюсселем прошел ряд консульта-
ций, во время которых литовская сторона настаивала 
на соответствии своих действий санкционному режи-
му. Тем не менее в 
Еврокомиссии уже 
подготовили уточ-
няющий документ, 
который позволяет 
перевозить нахо-
дящиеся под санк-
циями грузы по 
территории Евро-
союза «из России в 
Россию». О подго-
товке таких новых 
инструкций выска-
зывались и сами 
еврочиновники — в 
частности, глава внешнеполитической службы ЕС Жо-
зеп Боррель: «Мы хотим установить такой контроль, 
который мог бы предотвратить любой вид обхода санк-
ций, но не препятствовал бы транзиту. Мы не хотим 
блокировать или останавливать движение грузов меж-
ду Россией и Калининградом».

Основанием для ограничения калининградского 
транзита стал четвертый пакет санкций ЕС, который 
был принят еще весной, но отдельные его положения 
вступили в силу только сейчас. Вильнюс с самого нача-
ла блокировки утверждал, что провел предваритель-
ные консультации с Еврокомиссией и действовал в 
точности по инструкциям из Брюсселя.

Тем не менее, как сообщало издание Politico, для 
самой Еврокомиссии действия Литвы оказались пол-
ной неожиданностью. При этом Жозеп Боррель еще в 
прошлый понедельник, то есть на третий день после 
того, как литовские власти стали задерживать грузы, 
признавался, что пока не располагает полной инфор-
мацией о ситуации. Возможно, Литва действитель-
но проводила какие-то консультации. С кем именно и 
в каких формулировках — остается неизвестным, но, 
судя по всему, эти консультации проходили вне поля 
зрения руководства ЕС.

Новые инструкции Брюсселя, как ожидается, долж-
ны быть опубликованы на этой неделе. Но Вильнюс, 
похоже, намерен не допустить снятия ограничений на 
транзит. Президент Литвы Гитанас Науседа высказал-
ся против создания транзитных «коридоров». «Литва 
должна сохранять и будет сохранять контроль за гру-
зами, перевозимыми через свою территорию, и не мо-
жет быть и речи о каких-либо «коридорах». Совершен-
но ясно, что Литва должна применять и будет приме-
нять санкции ЕС», — заявил он в социальных сетях. По 
словам Пятраса Ауштрявичюса, Вильнюс планирует 
заручиться поддержкой других стран Евросоюза и по-
пытаться наложить вето на новые инструкции.

Литовские СМИ увязывают ограничение транзи-
та с предстоящим саммитом НАТО в Мадриде (28-30 
июня). Как отмечает телеканал LRT, Литва давно до-
бивается существенного увеличения контингента сил 
НАТО на ее территории. В Вильнюсе и поддерживаю-
щих такие шаги западных странах, похоже, накаляют 
обстановку перед саммитом, рассчитывая получить 
аргументы в пользу своей позиции.  

Выбор или жизнь?
Клиники в десятке шта-
тов уже заявили о при-
остановке оказания 

услуг по прерыванию беремен-
ности — это, например, Алаба-
ма, Арканзас, Висконсин, Кен-
тукки, Миссури, Техас. С одной 
стороны, у жительниц таких 
штатов останется возможность 
сделать аборт в другом регионе, 
но поездка за несколько сотен 
километров связана с дополни-
тельными сложностями и поз-
волить себе это смогут далеко 
не все. Несколько крупных аме-
риканских компаний (Airbnb, 
Netflix, Starbucks, Tesla) заяви-
ли, что будут покрывать своим 
сотрудницам расходы на такие 
поездки. Но это меры-заплат-
ки, слабо влияющие на тот факт, 
что для десятков миллионов 
американок аборт может стать 
непозволительной роскошью.

Вердикт вновь расколол Аме-
рику. Десятки тысяч сторонни-
ков лагеря «за право выбора» 
для женщин (англ. pro choice) 
вышли на акции протеста в Бо-
стоне, Вашингтоне, Лос-Андже-
лесе, Нью-Йорке, Сиэтле и дру-
гих крупных городах. Хотя в соц-
сетях распространялись призы-
вы устроить «ночь ярости», по 
большей части акции проходили 
эмоционально, но мирно. Тем не 
менее, в Вашингтоне протестую-
щие сожгли американский флаг, 
в Нью-Йорке — перекрыли дви-
жение по нескольким улицам, 
а в Финиксе полиция пустила в 
ход против разгневанной толпы 
слезоточивый газ. По данным га-

зеты New York Post, 25 человек в 
разных городах были задержа-
ны. Были свои митинги и у про-
тивоположного консервативно-
го лагеря «за право на жизнь» 
плода (англ. pro life), в котором 
празднуют победу.

Хотя решение суда сугубо 
внутриамериканское, такой по-
ворот в стране, претендующей 
на роль морального компаса 
прогрессивного мира, не укра-
сил имидж США. Президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
назвал аборты фундаменталь-

ным правом всех женщин, а пра-
вящая партия предложила впи-
сать это право в конституцию 
страны. Раскритиковали вер-
дикт в Великобритании и Кана-
де. Верховный комиссар ООН по 
правам человека Мишель Баче-
лет назвала решение суда в США 
«ударом по правам женщин и 
гендерному равенству».

Это тяжелое поражение и 
лично для Байдена. Глава, как 
любит писать американская 
пресса, «самого могуществен-
ного офиса в мире», раз за разом 

оказывается бессилен проти-
востоять возникающим вызо-
вам. Его реформы по большей 
части остались обещаниями. На 
выходных, правда, удалось при-
нять закон, который, по заявле-
ниям Белого дома, вводит «са-
мые революционные ограниче-
ния на оборот оружия за послед-
ние десятилетия». С одной сто-
роны, это действительно так. С 

другой, превосходная степень — 
это результат не глубины мер в 
законе, а практически полно-
го бездействия на протяжении 
предыдущих десятилетий. Сами 
же меры хотя и являются ша-
гом в нужном направлении, но, 
по мнению многих экспертов, 
проблему огнестрельного наси-
лия в США в корне не решают. Но 
этот скромный успех утонул в 
океане разочарования из-за вер-
дикта по абортам.

В остальном Байден оказался 
неспособен преодолеть внутрен-
ний раздор в США, обуздать бес-
покоящие граждан инфляцию и 
цены на бензин. Консерваторы 
вели масштабное наступление 
на аборты не первый год и гото-
вящийся вердикт секретом не 
был, но Байден сделать с этим 
ничего не мог. И то, что это не его 
личная вина — политическая си-
стема в США не дает ему полно-
мочий распоряжаться абортами 
на федеральном уровне, — едва 
ли утешит его сторонников.

Вдвойне болезненно, что эту 
пощечину Байден во многом по-
лучил от своего предшествен-
ника республиканца Дональ-
да Трампа. Именно тот за время 
своего президентства усадил в 
Верховный суд троих относи-
тельно молодых консерваторов, 
чем на многие годы вперед обес-
печил им численное преимуще-
ство над либералами (6 против 
3). Это и позволило принять ны-
нешнее решение. Сам Трамп на-
звал его «победой жизни и вер-
ховенства права».

Что дальше? Во-первых, ре-
шение суда усугубит раскол 
Америки на две непримиримых 
половины. Как пишет журнал 
The Atlantic, если в середине XX 
века характерной для США чер-
той было сплочение общества, 
то в XXI веке тенденция обрат-
ная. США «скорее похожи на фе-
деративную республику, состо-
ящую из двух наций». Телека-
нал CNN сообщает, что право-
охранители опасаются всплес-
ка насилия против судей.

Во-вторых, решение Верхов-
ного суда напрямую повлия-
ет на результаты предстоящих 
промежуточных выборов в кон-
гресс в ноябре и станет одной 
из главных тем президентской 
кампании-2024. Хотя эксперты 
и расходятся во мнениях — в ка-
кую именно сторону.

Наконец, вердикт может воз-
родить дискуссию в либераль-
ных кругах о реформе Верхов-
ного суда. Не имея скорых пер-
спектив получить численный 
перевес в суде и взять реванш, 
демократы размышляют, как 
можно изменить этот институт. 
Среди звучавших идей — увели-
чение численности суда с тем, 
чтобы заполнить новые вакан-
сии либеральными судьями и 
тем самым склонить перевес на 
свою сторону. Но все это тон-
кий политический лед с непред-
сказуемыми последствиями. 
Пресс-секретарь Белого дома 
Карин Жан-Пьер отметила, что 
сам Байден пока не склонен к та-
кой реформе.  

САММИТ Лидеров G7 в Баварии охраняют 18 тысяч полицейских

Сообразят на семерых

Александр Гасюк 

В 
воскресенье лиде-
ры самых зажиточ-
ных и экономиче-
ски развитых стран 
мира — США, Герма-
нии, Франции, Брита-
нии, Италии, Канады и 
Японии — слетелись на 
очередной междусо-

бойчик в формате Группы семи 
(G7). Место для саммита упрямо 
цепляющихся за ускользающую 
глобальную гегемонию «хозяев 
жизни» подобрано соответству-
ющее — фешенебельный отель в 
замке Шлосс Эльмау в горах не-
мецкой Баварии. С тем, чтобы 
участников ничего не отвлекало 
от предметного обсуждения «су-
деб мира», охранять саммит G7 
от многочисленных протесту-
ющих и антиглобалистов пред-
седательствующие в «семерке» 
власти ФРГ стянули почти 18 
тысяч полицейских.

И  с д е л а л и  э т о  я в н о  н е 
напрасно. В соседний Мюнхен, 
по данным немецкого информа-
гентства DPA, уже прибыли бо-
лее 4 тысяч активистов, плани-
рующих традиционные для сам-
митов G7 демонстрации. Всего 
же правоохранительные органы 

Германии готовятся к выступле-
ниям с участием порядка 20 ты-
сяч антиглобалистов, которые 
надеются сильно подпортить 
атмосферу «солидарности».

М е ж д у  т е м  и м е н н о  н а 
единстве западников в связи с 
резкой эскалацией международ-
ной обстановки из-за конфликта 
на Украине и собираются сде-
лать основной акцент встречи 
лидеры G7. Как заявил в минув-
шую среду канцлер ФРГ Олаф 
Шольц, «семерка» пошлет миру 
сигнал о том, что Запад «един, 
как никогда раньше», хотя СМИ 
пестрят заголовками об углуб-
ляющемся расколе в подходах 
по Украине. А еще, по данным 
англосаксонских СМИ, G7 объ-
явит о введении новых санкций 
против России, включая запрет 
на импорт золота из нашей стра-

ны, и обсудит возможность вве-
дения потолка закупочных цен 
на российскую нефть.

Впрочем, очередные потуги 
«семерки» нанести новые санк-
ционные удары по России неиз-
бежно отразятся на глобальной 
экономике с соответствующим 
эффектом «бумеранга» для са-
мих инициаторов рестрикций. 
Как пишет аналитик Bloomberg 
Джулиан Ли в воскресной ста-
тье под названием «Потолок 
цен на российскую нефть — это 
чистая фантазия», мир нужда-
ется в поставках российской 
нефти, поскольку междуна-
родные энергетические рынки 
уже испытывают напряжение 
и ни у кого нет возможности за-
местить выпадающие объемы 
«черного золота». Кроме того, 
запрет на импорт золота из РФ 

лишь подстегнет стоимость дра-
гоценного металла, на который 
спрос в Европе растет — по дан-
ным Bloomberg, в минувшем 
мае Швейцария импортирова-
ла из России 3 тонны золота.

Как отмечают комментато-
ры западных СМИ, увлечение 
антироссийскими рестрикци-
ями дорого обходится прежде 
всего самим «семерочникам» — 
повсеместный всплеск инфля-
ции, резкий рост цен на топли-
во, угроза продовольственного 
кризиса становятся решающим 
фактором внутриполитической 
кухни в странах G7. На себе 
это уже прочувствовал прези-
дент Франции Эмманюэль Ма-
крон, партия которого не смог-
ла получить большинства мест 
в парламенте Пятой Республи-
ки на недавних выборах. В Ита-
лии набирает обороты процесс 
фрагментации политических 
сил и все громче звучат голоса 
с требованиями отставки пре-
мьер-министра Марио Драги. 
Наконец, у «главного по боль-
нице G7» — американского пре-
зидента Джо Байдена — рейтин-
ги обновляют очередное дно.

Ожидается, что еще одной 
темой для дискуссий G7 ста-
нет ухудшающаяся ситуация на 

глобальных рынках продоволь-
ствия, что толкает вверх цены 
на сельхозпродукцию и продук-
ты питания.

Осознавая собственную хро-
мающую репутацию, в этот раз 
лидеры «семерки» преисполни-
лись решимости «подтянуть» 
к себе важные развивающиеся 
страны и региональные струк-
туры. На саммит G7 пригла-
шены страны-партнеры в лице 
ныне председательствующего 
в Африканском союзе Сенега-
ла, возглавляющей сообщество 
латиноамериканских и кариб-
ских стран Аргентины, нынеш-
них председателей G20 Индоне-
зии и Индии, а также ЮАР.

Ожидается, что в попытке 
заручиться их поддержкой в 
обостряющемся геополитиче-
ском противостоянии Запада и 
России, а заодно сколотить коа-
лицию против реализующего 
собственные глобальнее эконо-
мические проекты Китая, G7, по 
данным Reuters, посулит парт-
нерам инвестиции в инфра-
структурные проекты».  

Ради санкций страны Запада 
возвращаются к углю, позабыв 
о «зеленом» энергопереходе. 
Активисты напоминают лидерам G7: 
«Хватит жечь планету!».

В Лос-Анджелесе (на фото) и других 
городах США сторонники абортов 
выходят на улицы, куда стянуты 
усиленные наряды полиции.

А К Ц Е Н Т

Все новые санкции «семерки» провоци-
руют инфляцию и угрозу продоволь-
ственного кризиса, подрывая внутрен-
ние рейтинги лидеров стран Запада

КРИЗИС 

Французов 
призвали 
экономить 
электричество, 
газ и горючее

ТУШИТЕ СВЕТ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Такого во Франции еще не 
было. Три ведущие энерге-
тические компании (Engie, 
EDF, TotalEnergies) на страни-
цах еженедельника Journal du 
Dimanche опубликовали сов-
местное обращение к гражда-
нам, которое явно испортит 
многим настроение накануне 
летних отпусков. Речь в нем о 
том, что из-за сокращения по-
ставок из России стремительно 
растут цены на энергоносите-
ли, поэтому французы столк-
нутся с большими проблемами, 
если не провести всеобщую мо-
билизацию сил.

Энергогиганты «призвали 
к сознательности, коллектив-
ным и индивидуальным дей-
ствиям, чтобы каждый из нас, 
будь то потребитель или компа-
ния, изменили свое поведение 
и немедленно (на этом слове 
сделан особый акцент) огра-
ничили потребление энергии, 
электроэнергии, газа и нефте-
продуктов». Энергетки с трево-
гой констатируют, что на фоне 
резкого падения российских 
поставок газа энергетическая 
система Европы испытывает 
серьезные трудности. Что каса-
ется закупок СПГ, то их объем, 
уточняют они, пока не спосо-
бен восполнить образовавшу-
юся недостачу. Более того, из-за 
засухи во Франции снизилась 
выработка энергии на ГЭС.

По убеждению подписантов, 
рост цен на энергоносители 
«угрожает нашему социально-
му и политическому единству 
и оказывает слишком большое 
влияние на покупательную 
способность семей». Другим 
словами, они предупреждают 
граждан и власти, что к кон-
цу года может создаться взры-
воопасная ситуация, если не 
предпринять срочные меры.

И действительно, обста-
новка не внушает оптимизма. 
Невиданный с 1980-х годов 
всплеск инфляции, а она сейчас  
приблизилась к шести процен-
там в годовом исчислении, под-
тачивает доходы французов.

Как недавно писал на стра-
ницах газеты Figaro Жером 
Фурке, ведущий аналитик 
Французского института по 
изучению общественного мне-
ния, «снижение жизненного 
уровня миллионов представи-
телей среднего класса, их пере-
ход в разряд второстепенных 
потребителей — это политиче-
ская бомба».  

Президент США Джо Байден случайно показал публике поша-
говую инструкцию от помощников о том, как он должен вести 
себя на мероприятии. На совещании по ветроэнергетике 
Байден поднял заметки, чтобы зачитать речь. На стороне 
карточки, обращенной к зрителям, оказалась инструкция.
Ранее такие шпаргалки 79-летнего президента США, когнитив-
ные способности которого регулярно становятся поводом для 
шуток, уже попадали в прессу. Представитель Белого дома 
уверяет, что использование заметок — это стандартная практи-
ка, к которой американские политики и чиновники прибегают 
на официальных мероприятиях.

Подготовила Полина Ардашова

Еврокомиссия 
нашла пути обес-
печить транзит 
в Калининград, но 
президент Литвы 
отказывается
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА В России 
стандарты приема 
беженцев выше, чем в ЕС

Без квот

Елена Новоселова

В Доме прав человека с участием главы представи-
тельства в РФ Управления Верховного комиссара ООН 
Карима Атасси обсудили совершенствование законо-
дательства для более эффективной защиты прав гра-
ждан, эвакуированных из ДНР, ЛНР и Украины.

«Важно, что в этом мероприятии приняли участие 
представители гражданского общества, а также экс-
пертов из органов исполнительной власти, ФСБ и МВД, 
— отметила Уполномоченный по правам человека в РФ 
Татьяна Москалькова. — Ключевым было обсуждение 
законопроекта, посвященного лицам, получающим 
статус временного убежища».

В ответном слове Атасси поблагодарил российского 
омбудсмена за то, что «комментарии УВКБ ООН по за-
конопроекту были восприняты».

Москалькова подчеркнула, что Россия использует 
опыт других стран в вопросах прав беженцев, а также 
надеется, что опыт 
нашей страны будет 
использован за ру-
бежом. Российский 
омбудсмен убежде-
на, что в России 
стандарты приема 
прибывших людей 
из ДНР, ЛНР и Укра-
ины выше, чем в ЕС. «Наши стандарты сегодня выше, 
чем в Польше, Германии, Италии, — заявила она на экс-
пертном совете и объяснила, почему беженцы сегодня 
в массовом порядке возвращаются домой. — Это связа-
но с тем, что прекращается их статус». Дело в том, что 
в европейских странах нет такого понятия, как пункт 
временного размещения, как в России, напомнила 
уполномоченный. Людям компенсировали их затраты 
на размещение в частном секторе. Сейчас эта програм-
ма закончена, но частный сектор может продолжать 
принимать беженцев уже на безвозмездной основе.

Россия, по словам Москальковой, должна взять 
все лучшее в вопросах помощи беженцев в Европе, но 
учесть ошибки и не повторять их в правоприменитель-
ной практике. «Люди в России должны получить воз-
можность свободно находиться в нашей стране. Для 
этого им нужна крыша над головой, возможность ра-
ботать, молодежи — учиться, пожилому поколению 
— понять, откуда брать средства на существование, — 
подчеркнула омбудсмен и напомнила, что Россия в от-
личие от многих европейских государств никогда не 
квотировала число беженцев. — Моя задача максималь-
но содействовать эвакуированным гражданам, чтобы 
они смогли как можно быстрее отойти от пережитого 
ужаса».  

ПРОЧИТАНО В...

The New York Times: 
На Украине действует сеть 
коммандос из натовских 
стран во главе с США

Ушли, 
но остались

Владислав Шабловский

На территории Украины работает скрытая сеть запад-
ных коммандос и шпионов, предоставляющих ору-
жие, разведданные и обучение для ВСУ. Газета The New 
York Times со ссылкой на источники в американском 
и европейском истеблишменте пишет, что большая 
часть этой работы происходит за пределами Украи-
ны — например, на базах в Великобритании, Германии, 
Франции. Но несмотря на заявления администрации 
Джо Байдена о том, что она не будет вводить амери-
канские войска на Украину, сотрудники ЦРУ продол-
жают тайно действовать в стране. В основном — в укра-
инской столице, направляя большую часть огромного 
объема разведданных, которыми США делятся с Ки-
евом. Несколько десятков коммандос из других стран 
НАТО, включая Великобританию, Канаду, Литву и 
Францию, также действуют внутри Украины. Источни-
ки NYT сообщили, что США отозвали 150 своих воен-
ных инструкторов перед началом российской спецопе-
рации, но коммандос из стран-союзниц либо остались, 
либо с тех пор въезжали и выезжали из страны, обучая 
и консультируя украинские войска и обеспечивая на-
земный канал поставки оружия и другой помощи.

Коммандос не находятся на линии фронта с ВСУ, а 
консультируют из штаб-квартир в других частях стра-
ны или удаленно с помощью зашифрованной связи.

Вскоре после того, как Россия начала спецоперацию 
по защите ДНР и ЛНР, 10-я армейская группа специ-
ального назначения США, которая до этого готовила 
украинских военнослужащих, тайно создала коалици-
онную ячейку планирования в Германии для коорди-
нации военной помощи ВСУ. В настоящее время ячей-
ка выросла до представителей 20 стран.  

The New York Times, вопреки заверениям Байдена, раскрыва-
ет: «Сеть коммандос координирует поток оружия на Украине».

КАЗУС 

Из фильма 

Гая Ричи уберут 
гангстеров-
украинцев

ИСКУССТВО 
ПОДМЕНЯТЬ
Александр Ленин

Премьеру нового шпионского 
триллера британского киноре-
жиссера Гая Ричи «Операция 
«Фортуна»: Искусство побе-
ждать» перенесли, чтобы в по-
следний момент заменить на-
циональную принадлежность 
персонажей. По сюжету бан-
диты в фильме были украинца-
ми, но теперь кино в срочном 
порядке отправили на «дора-
ботку».

В окружении Гая Ричи отме-
чают, что создатель нашумев-
ших кинохитов пошел на такой 
шаг из-за возможной чувстви-
тельности аудитории к темати-
ке Украине. Своей работой он 
стремится развлечь публику 
и не хотел бы оказаться втяну-
тым в политические игры.

Изначально картина долж-
на была выйти в широкий про-
кат весной этого года. Органи-
заторы подготовили к запуску 
рекламную кампанию с плака-
тами и промороликами. Так, в 
трейлере блокбастера все еще 
можно узнать о том, что роль 
«плохих парней» в нем играют 
украинцы.

Новая дата премьеры блок-
бастера, бюджет которого оце-
нивают в 125 миллионов фун-
тов стерлингов, пока не опре-
делена. 

ЧП  Жители Рязани благодарят экипаж Ил-76 за спасенные жизни  

А город спокойно спал...
Антон Валагин, 
«Российская газета», Рязань

В 
воскресенье в Оренбур-
ге простились с летчи-
ками из экипажа Ил-76, 

упавшего на окраине Рязани. В 
страшные минуты утра пятни-
цы эти люди не думали о своем 
спасении — они старались уве-
сти тяжелый самолет с горя-
щим двигателем от спальных 
многоэтажек Рязани. И смогли 
это сделать — ценой своей жиз-
ни. Еще четыре члена экипажа 
остаются в рязанских больни-
цах. Их состояние тяжелое, но 
стабильное. 

 Об их  поступке  разго-
вариваю с ветераном воен-
но-транспортной авиации, пол-
ковником в отставке Виктором 
Маланичевым. Он налетал на 
Ил-76 сотни часов и знает его 
как свои пять пальцев.

— Уберечь от беды людей на 
земле — главная задача экипажа 
любого воздушного судна, тер-
пящего бедствие. В особенно-
сти военного самолета, говорит 
он. — Это часть военно-воздуш-
ной этики, о которой нам гово-
рили с первого курса в училище. 
Рязанский экипаж — герои и на-
стоящие мужчины, они все сде-
лали правильно. Самолет этот 
очень легко управляется, прак-
тически одним пальцем. Там 
мощная гидравлика. И он доста-
точно маневренный — не истре-
битель, конечно, но для своих 
габаритов вполне. Я видел роли-
ки, как горящий Ил-76 летел над 
окраиной Рязани, и понимал, 
что там происходит. Вероятно, 

в двигателе произошла неис-
правность и керосин загорелся, 
встречным потоком воздуха его 
размазало по крылу. Там ведь не 
просто двигатель горел, самолет 
выглядел как огненный шар! Ну 
а экипаж боролся за спасение 
людей на земле и своего Ила. О 
себе думали в последнюю оче-
редь: отвернули от многоэта-
жек, нашли подходящую пло-
щадку на земле и попытались на 
нее сесть.

По предварительным дан-
ным, причиной пожара в чет-
вертом двигателе самолета ста-
ла попавшая в воздухозаборник 
птица. Поднявшийся с авиабазы 
Дягилево Ил-76 выполнял учеб-

ный полет: груза на борту не 
было. После возгорания в дви-
гателе экипаж отключил подачу 
топлива в него и выключил пер-
вый двигатель, параллельный 
на правом крыле, чтобы выров-
нять тягу. На двух оставшихся 
моторах 50-метровый самолет 
увернулся от многоэтажек и 
стал заходить на аварийную по-
садку на свободный от застрой-
ки участок. Но в этот момент от-
ключился еще один двигатель. 
Мощности оставшегося не хва-
тило, чтобы удержать 150-тон-
ную машину в воздухе. Само-
лет рухнул, развалился на части 
и загорелся. На борту находи-
лись девять человек. Четверо из 

них — в том числе командир воз-
душного судна — погибли. Еще 
один летчик в тот же день умер 
в больнице. 

— Падения и взрыва мы не 
слышали. В 3.30 стали проез-
жать пожарки с сиренами, 
много. Мы выбежали посмот-
реть, что случилось. Огня за до-
мами не было видно, но черный 
дым был различим на светлею-
щем небе. В новостях прочита-
ли, что упал самолет, — расска-
зала председатель уличкома Ла-
риса Михайлова.

Самолет упал в районе Ми-

хайловского шоссе. Луг, на ко-
торый рухнул транспортник, 
находится между двумя улица-
ми частного сектора и обстав-
лен по краям многоэтажками. 
До спальных кварталов Ил-76 
не долетел метров 500. По лугу 
течет речка Плетенка, через нее 
перекинут пешеходный мостик. 
С его помощью жители частно-
го сектора сокращали себе путь. 
Падающий самолет зацепил и 
разрушил переправу. Днем на 
лугу людно: молодежь, роди-
тели с детьми, хозяева с соба-
ками...

В пятницу на луг не пуска-
ли: его оцепила полиция, вну-
три работали спасатели и воен-
ные. А в группе «Михайловское 
шоссе» в соцсети множились 
благодарности за спасенные 
жизни.

«Я как житель этих домов вы-
ражаю Вам огромную благодар-
ность. Вы ценой собственной 
жизни спасли всех нас, это до-
рого стоит. Вы — герои!!! Лично 
я буду помнить Ваш подвиг всю 
жизнь!!! Светлая память вам!» — 
написала Татьяна Исаева.

«Выжившим парням я и моя 
семья желаем скорейшего вы-
здоровления! Спасибо Вам 
всем!» — вторит Алена Лукина.

«Светлая память и благо-
дарность за спасение жизни, 
мы тоже могли сегодня не про-
снуться на службу, — вторит ей 
Татьяна Зверс. — Соболезнова-
ния родным и близким». 

Экипаж отвернул самолет от много-
этажек, но посадить машину не уда-
лось. Ил-76 рухнул на землю...

— Видео и фоторепортаж с места 
трагедии смотрите на сайте
rg.ru/art/2341093

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ Корреспондент «РГ» вместе с группой саперов 
вышел на зачистку от мин и снарядов одного из районов Мариуполя

Боевой товарищ робот
Александр Степанов, 
«Российская газета», Мариуполь 

Р
о с с и й с к и е  са п е р ы 
при разминировании 
Мариуполя исполь-
зуют новейшие мо-
бильные инженерные 
комплексы размини-
рования и роботов-са-
перов. Благодаря этим 
комплексам наши во-

енные за сутки находят более 
десятка взрывоопасных пред-
метов, которые уничтожаются 
на месте.

Группа саперов Междуна-
родного противоминного цен-
тра, работающая сейчас в Ма-
риуполе, вышла на зачистку од-
ной из стройплощадок, где пла-
нируется возведение жилого 
дома.

На место поиска бойцы 
приехали в специальном ав-
томобиле — мобильном инже-
нерном комплексе размини-
рования. В комплекте маши-
ны — четыре типа миноиска-
телей, шесть типов поиско-
во-досмотровых комплексов, 
блокираторы радиоуправляе-
мых взрывчатых устройств, 
небольшой робототехниче-
ский комплекс «Кобра-1600», 
комплект средств разрушения 
ВОП «2Р4», также комплект 
фото- и видеооборудования. 
Как рассказывают саперы, 
комплекс помогает им про-
водить  разведку местности, 
а также жилых и промышлен-
ных помещений. Благодаря 
ему удается обнаруживать и 
определять места расположе-
ния взрывоопасных предме-
тов, а также проводить работы 
по обезвреживанию и ликвида-
ции мин и фугасов. Обслужива-
ет комплекс группа из трех са-
перов.

Опасная находка
Выстроившись в боевой по-

рядок, бойцы метр за метром 
прочесывают миноискателя-
ми территорию. Поступил сиг-
нал, что на стройплощадке мо-
гут находиться взрывоопасные 
предметы. Вдруг один из бойцов 
садится на колено и поднимает 
руку вверх. Идет доклад по ра-
ции — найден неразорвавший-
ся выстрел к противотанковому 
гранатомету. Место находки по-
мечают флажком. Короткое со-
вещание и вердикт. Робот-сапер 
снаряд до места утилизации до-
ставить не сможет, много слож-
ных подъемов. Нужно нести его 
самим. В дело вступает боец с 
позывным «Леший». Он должен 
перенести опасную находку в 
траншею, где ее уничтожат ме-
тодом подрыва. На месте снаряд 
уничтожить нельзя — рядом жи-
лые дома.

Боец облачен в  черный 
взрывозащитный комплекс 
«Доспехи». Костюм, который 
весит более 50 килограммов, 
состоит из бронепанелей и за-
щищает сапера не только от 
осколков. Он способен выдер-

жать избыточное давление, об-
разующееся при взрыве, воз-
душную ударную волну, терми-
ческое воздействие. В этом ко-
стюме есть даже система охла-
ждения, которая применяется, 
когда сапер работает на жаре, и 
громкая связь.

«Леший» аккуратно берет 
снаряд и очень медленно пере-
носит его к месту утилиза-
ции. Затем на опасную наход-
ку накладывается взрывчатка 
и звучит команда: «Подрыв!». 
Громкий взрыв, от которого 
закладывает уши. Снаряд уни-
чтожен.

На разведку идет «Кобра»
Уничтожив опасную наход-

ку, саперы продолжают обсле-
дование местности. Рядом с 
ними, как дрессированная со-
бачка, жужжит робот-сапер 
«Кобра», которого бойцы в шут-
ку прозвали «Валли», как робо-

та из мультфильма. «Валли» от-
правляется исследовать строй-
площадку.

Этот робот применяется для 
проведения визуальной развед-
ки, поиска и первичного диа-
гностирования подозритель-
ных предметов с помощью теле-
камер и специального навесно-
го оборудования. Управляется 
«Кобра» дистанционно опера-
тором, как по кабелю, так и по 
радиоканалу, в зависимости 
от обстановки. «Кобра» отно-
сится к категории так называ-
емых легких роботов, так как 
вес комплекса 62 килограмма. 
Робота можно назвать однору-
ким. Он оснащен механическим 
манипулятором. Это — выдвиж-
ная стрела с захватом, которая 
позволяет поднимать и переме-
щать грузы весом до 25 кило-
граммов.

При обследовании террито-
рии робот обнаружил неразо-

рвавшуюся гранату. С помо-
щью манипулятора опасная на-
ходка аккуратно поднимается 
и перевозится в безопасное ме-
сто. Здесь саперы накладывают 
на гранату тротил и уничтожа-
ют ее.

А люди едут на пляж
По словам саперов Меж-

дународного противоминно-
го центра, сейчас в Мариупо-
ле пока работает один мобиль-
ный инженерный комплекс раз-
минирования. Но в ближайшее 
время в город доставят еще 
несколько таких комплексов, 
чтобы ускорить работу по рас-
чистке жилых застроек, строй-
площадок и полей, где вско-

ре должна начаться уборка 
урожая.

К слову, корреспонденты 
«РГ» съездили на один из го-
родских пляжей Мариуполя, 
который находится неподалеку 
от морского порта. Дорога, при-
легающая к пляжу, заставлена 
автомобилями. Припарковать-
ся удается не с первого раза. На 
входе в пляж встречает таблич-
ка: «МЧС ДНР настоятельно 
рекомендует гражданам отка-
заться от посещения пляжей и 
купания в акватории Азовско-
го моря, в связи с участивши-
мися случаями подрыва людей 

на взрывоопасных предметах». 
Грозное предупреждение никак 
не влияет на настроения горо-
жан. Пляж, конечно, не забит до 
отказа, но народу на нем доста-
точно. Мамы с детьми, бабушки 
с внуками, молодые девчонки и 
парни. Кто-то загорает на шез-
лонгах или полотенцах. Кто-то 
весело плещется в море. На пир-
се сидят несколько рыбаков. 
Судя по их недовольным лицам, 
не клюет.

Импровизированный пере-
кус прямо на месте. Молодая па-
рочка привезла с собой пиццу 
из недавно открывшейся в горо-
де пиццерии. Бабушка с дедуш-
кой потчуют внучку вареным 
яйцом и курочкой.

«Жарко, вот и пришли сюда, 
дома сейчас сидеть без воды и 
света совсем не хочется. Да и де-
тям радость на море поплескать-
ся», — рассказывает одна из жи-
тельниц Мариуполя. Спраши-
ваю, видели ли люди предупре-
ждающую табличку на входе.

«Видели, конечно, но нам 
сказали что здесь российские 
саперы очень долго работа-
ли. Это значит, что пляж без-
опасный. Уверенности, конеч-
но, полной нет. Поймите, сей-
час в городе везде опасно, а тут 
хоть ветерок, море плещет. Хоть 
как-то забываешься», — сказала 
женщина. 

А К Ц Е Н Т

Прибудет еще несколько мобильных 
комплексов, чтобы ускорить работу по 
расчистке от мин и в городе, и на полях, 
где вскоре начнется уборка урожая

Российские саперы исследуют опасные места в Мариуполе метр за метром. Только после обнаружения и уничтожения всех мин и боеприпасов на участок можно запускать гражданских.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Р

Ю
М

И
Н

 /
 Т

А
С

С

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Робототехнический комплекс раз-
минирования «Кобра» вынес мину 
со стройплощадки в Мариуполе.

Между тем

Президент Украины Владимир Зеленский снял с должно-

сти послов в пяти странах — Грузии, Иране, Ливане, Порту-

галии, Словакии. В указах, подписанных Зеленским, ниче-

го, кроме самой формулировки об увольнении, нет. Но, как 

отмечают эксперты, вероятной причиной отставок может 

являться недостаточный уровень поддержки Украины со 

стороны этих стран или их отказ поддерживать антирос-

сийские санкции Запада.

Подготовил Юрий Когалов

У России никогда 
не было квот 
на беженцев
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРИЗМ Круизное 
сообщение с Турцией 
запустят из Сочи 

Неделя на море

Михаил Сухарев, «Российская газета», 
Краснодарский край

С середины июля из Сочи раз в неделю начнет выхо-
дить круизный лайнер в Турцию. «Лайнер выходит из 
порта Сочи каждую субботу и проводит в пути семь но-
чей», — пояснили в Ростуризме. В частности, судно бу-
дет заходить в Стамбул, Тенедос, Чешме, Синоп, Трабзон 
и на турецкий остров Бозджаада. 
          Рейсы выполнит лайнер «Астория Гранде», кото-
рый рассчитан на 1328 пассажиров. На нем 593 каюты 
разных категорий. Всего у лайнера 11 палуб, три ре-
сторана, пять баров и двухпалубный театр на 800 мест.

Разброс цен большой. Самый простой вариант обой-
дется в 78 960 рублей с человека, а размещение в каюте 
«Роял-сьют» с частной палубой стоит  239 120 рублей. 
При этом есть и несколько промежуточных вариантов 
комфорта.  В стоимость самой путевки входит четырех-
разовое питание, концерты, а также детская комната и 
услуги фитнес-центра и спа-зоны.

 Отдельно нужно будет платить за экскурсии. В сред-
нем их стоимость начинается от 50 евро с человека.    

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Сочи ликвидирует последствия ливня 
и думает о дополнительных мерах безопасности

Штормовое предупреждение

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
поселке Зубова Щель 
Лазаревского райо-
на Сочи в минувшую 
пятницу ночью мощ-
ный ливень закончил-
ся настоящей траге-
дией. Из-за залпового 
ливня мощным пото-
ком воды в море уне-

сло два автомобиля и семерых 
туристов, из которых трое — 
дети. Они приехали на отдых из 
Ставропольского края и оста-
новились на ночлег в устье реки 
Чемитоквадже.

Выбор их понятен. Места 
здесь живописные. Лазурное 
море, зеленая шапка гор — дев-
ственная природа, не изуродо-
ванная цивилизацией. Однако 
в регионе действовало штор-
мовое предупреждение с угро-
зой смерчей, один из которых за 
несколько дней до этого непо-
далеку вышел на берег и разру-
шил аэрарий. ГУ МЧС России по 
Краснодарскому краю объявля-
ло прогноз погоды чуть ли не из 
каждого утюга. 

Отсюда первый вывод мест-
ных властей из трагедии: как, 
сохраняя гостеприимство, за-
ставить отдыхающих прислу-
шиваться  к сообщениям МЧС. 
Ведь на этот раз оно сработало 
безукоризненно. Причем смс-о-
повещение поступало не только 
местным, но и приезжим.

— Туристов у нас всегда 
предупреждают об опасности, 
— рассказывает жительница по-
селка Зубова Щель Людмила. 
— А в этот раз к остановившим-
ся на ночлег в устье реки и во-
все приезжал наряд полиции с 
мигалкой и рупором и просил 
покинуть место, но те отмахну-
лись. Обычно в сезон к нам при-
езжают на машинах человек 
по 20—30 и останавливаются с 
палатками. Когда засуха, реч-
ка течет маленьким ручейком, 
но мы все равно предупрежда-
ем приезжих, а они в ответ сме-
ются: «Разве такой ручеек мо-
жет что-то сделать?» Но ручеек 
мгновенно превратился в мощ-
ный поток, который снес все на 
своем пути...

Разгул стихии случился в три 
часа ночи, когда отдыхающие 
мирно спали. Пока нашли толь-

ко два тела женщин 37 и 39 лет. 
Спасатели продолжают поиски, 
в которых задействована и тех-
ника, в том числе катера и вер-
толет. Кстати, одному мужчи-
не удалось выжить. По словам 
местных жителей, это сторож, 
который жил в вагончике. «Он 
услышал ночью крики и вышел 
помочь, но поток воды подхва-
тил его и унес в море за три кило-
метра, — рассказал Вова, зять по-
страдавшего. — После того как он 
пять часов продержался на пла-
ву, его спасли и госпитализиро-
вали».

— По закону о туризме мы 
должны предупреждать отды-
хающих об опасности, — расска-
зала «РГ» председатель правле-
ния Ассоциации «Российский 

союз туриндустрии — Юг» На-
талья Косьмина. — Но стихию 
невозможно предугадать. Хочу 
обратиться ко всем туристам: 
в отпуске включайте голову, 
разум, наконец, инстинкт соб-
ственной безопасности.

И это, пожалуй, второй и 
главный вывод из трагедии. Ни-
что не поможет человеку, если 
он сам не заботится о своей без-
опасности.

Член градостроительного 
совета администрации Сочи 
Юлия Набережная предлагает 
для вразумления беспечных ту-
ристов ввести запрет останав-
ливаться на отдых в устьях и ру-
слах горных рек и штрафы за его 
нарушения в 10—15 тысяч ру-
блей с машины.

— Чтобы полиция была наде-
лена такими полномочиями, — 
объяснила она. — К тому же это 
нарушение водоохранной зоны. 
Это не первая трагедия. Мест-
ных жителей еще в школе учат 
правилам нахождения около 
рек и моря. Устье — самое опас-
ное место, хотя и очень привле-
кательное. Уровень воды подни-
мается за считаные минуты.

Правда, это предложение у 
моих знакомых вызвало скеп-
тические возражения: штрафы 
могут быстро перерасти в побо-
ры с отдыхающих.

А пока в городе продолжа-
ются работы по устранению ре-
зультатов стихии и поиски про-
павших. По информации вла-
стей, на территории Сочи   но-

чью могут быть дожди. При 
этом сохраняется вероятность 
формирования смерчей над мо-
рем и выхода их на сушу. Адми-
нистрация попросила людей 
соблюдать все меры предосто-
рожности. По словам мэра Сочи 
Алексея Копайгородского, тра-
гический случай показал, что 
массированных предупрежде-
ний через информационные 
площадки и речевые установки, 
личных убеждений от местных 
жителей — недостаточно. «При 
штормовых предупреждениях 
будем объезжать места стихий-
ных стоянок у рек, убеждать ту-
ристов покинуть опасные ме-
ста. В течение всего лета буду 
лично контролировать эту ра-
боту», — отметил он.    

А К Ц Е Н Т

Туристы смеялись: «Разве такой ручеек 
может что-то сделать?» Но ручеек мгно-
венно превратился в мощный поток, 
который снес все на своем пути 

Извещение о проведении дополнительного 
конкурсного отбора специализированных 

организаций по номинации «Саморегулируемые 
организации арбитражных управляющих» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением 
Правления Агентства от 16 июня 2022 г. (протокол № 51) про-
водит дополнительный конкурсный отбор специализирован-
ных организаций на право заключения с Агентством догово-
ров о взаимодействии при ликвидации финансовых организа-
ций в целях их аккредитации при Агентстве по номинации 
«Саморегулируемые организации арбитражных управляю-
щих» (далее — дополнительный конкурсный отбор).

Условия проведения дополнительного конкурсного отбора 
размещены на официальном сайте Агентства в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru) 
в разделе «Аккредитация и привлечение организаций». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения 
дополнительного конкурсного отбора предоставляются  
по телефону: 8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53), e-mail:  
vorontsovaak@asv.org.ru; о соответствии специализированной 
организации обязательным требованиям — по телефону: 
8 (495) 725-31-29, e-mail: dps@asv.org.ru. 

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе 
принимаются по адресу Агентства: 125040, г. Москва,  
5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1, в запечатанном конверте с по-
меткой «Номинация: Саморегулируемые организации арби-
тражных управляющих», а также с указанием почтового адре-
са и наименования специализированной организации — от-
правителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном 
отборе начинается с рабочего дня, следующего за днем опу-
бликования данного извещения в «Российской газете», и за-
вершается по истечении 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнитель-
ном конкурсном отборе будет проведено на первом (с даты 
окончания приема заявок) заседании конкурсной комиссии 
по адресу Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, 
д. 5, стр. 1.

Рассмотрение заявок и подведение итогов дополнительно-
го конкурсного отбора будут проведены в течение 30 рабочих 
дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентст-
ва: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на 
официальном  сайте Агентства в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТРАДИЦИЯ В 30-й раз выпускники Петербурга 
проводили в плавание «Алые паруса»  

Доплыли 
до Мариуполя  
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
этом году легендарный 
выпускной «Алые паруса» 
собрал рекордное коли-

чество зрителей. Более 1,2 мил-
лиона человек стали его участ-
никами, из них более 65 тысяч 
праздновали и веселились непо-
средственно на Дворцовой пло-
щади. 

На этот раз там собрались 
не только выпускники школ из 
Санкт-Петербурга, Ленинград-
ской области, но и их гости из 
Донецка и Луганска, а также го-
рода-побратима Мариуполя. 

У нынешнего праздника ока-
залось несколько особенностей. 
И первая из них — уникальное 
сценическое решение. В этом 
году сцена сделана в виде транс-
формера с разными геометри-

ческими элементами, готово-
го в любой момент принять ту 
или иную форму. С помощью 
экрана, площадь которого со-
ставляет более 700 квадрат-
ных метров, окружающая дей-
ствительность меняется легко и 
масштабно. Дополненная реаль-
ность и виртуальный мир легко 
переходят в реальный и обрат-
но... 

Под конец выступлений на 
Дворцовой ведущие праздника 
общими усилиями собрали им-
провизированный «конструк-
тор жизни». Для начала они за-
ложили в него всего три детали: 
«вдохновение», «самореализа-
цию» и «взаимоотношения». По 
их мнению, это самое важное, 
что непременно должно лежать 
в основе будущей жизни каж-
дого. А остальное уже на свое 
усмотрение каждый добавит 
самостоятельно.

Еще одна особенность празд-
ника. Впервые за всю историю 
выпускного она была измене-
на. На этот раз корабль вышел к 
выпускникам из створки Двор-
цового моста. 

Одновременно с бригом 
«Россия» корабль под алыми 
парусами прошел и по освобо-
жденному Мариуполю. Соеди-
нение двух городов и двух ко-
раблей стало возможно благо-
даря прямой трансляции на Пя-
том канале, продублированной 
на его сайте и в официальных 
аккаунтах в социальных сетях 
«ВКонтакте» и «Одноклассни-
ки». Благодаря этому шоу уви-
дели не только на освобожден-
ных территориях Украины, но и 
в разных городах России и мира. 

А когда бриг ушел до будуще-
го года, вчерашние школьники 
отправились гулять по городу 
под уже светлеющим небом.   
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Сергей Буланов

М
осква-река все больше 
похожа на оживленную 
дорогу. За безопасно-

стью следит новая служба — вод-
ный патруль ЦОДД. В помощь 
ему — 300 камер, которые, как 
и на автомагистралях, отслежи-
вают ситуацию.  

Катер патруля в шутку на-
зывают «Шреком» — за зеле-
ный цвет и доброту. В черте го-
рода нельзя гнать быстрее 15 
километров в час,  но «Шрек» 
способен выжать и больше. 
«Им может управлять каждый, 
у кого есть права, — расска-
зывает руководитель патру-
ля Федор Бунин. — В нашей ко-
манде капитаны, которые ра-
нее управляли теплоходами». 
«Шрек» и два синих катера 
«Мосгортранса», которые при 
содействии ГКУ «АМПП» по 
решению ГИМС перемещают 
суда нарушителей на спецсто-
янки, могут помочь экипажу 
любого судна. Экипаж «Шре-
ка» вспоминает, что в былые 
времена народ на реке чего 
только не вытворял: и развора-
чивался без предупреждения, 
и обгонял по правому борту 
— речные «обочечники». Сей-
час катер ЦОДД одним присут-
ствием отбивает охоту лиха-
чить. Не у всех, правда. Когда 
мы проходим мимо Воробье-
вых гор, навстречу пролетает 
катер со значительным превы-
шением. Рванем за ним? 

— Нет необходимости, — гово-
рит Федор Бунин. — Достаточно 
занести информацию о проис-
шествии в планшеты, а специ-
альные службы вычислят нару-
шителя. 

Разберутся с ним речная 
полиция, МЧС, Центральное 
управление государственно-
го речного надзора и другие 
службы, контролирующие дви-
жение. «Проблема сейчас — это 
«лодка-шеринг»: любой чело-
век даже без прав может взять 
такое судно и гонять по центру 
города. Все это из-за техниче-
ских характеристик этих плав-
средств — маломерные суда не 

подлежат госрегистрации, — 
рассказывает Федор Бунин. — 
Такие   водители зачастую не 
знают элементарных правил. С 
ними активно работаем. Тем бо-
лее что и без «шеринга» Моск-
ва-река, как говорят капита-
ны, «кипит»: качка тут словно 
на море — постоянно идут суда 
разных классов, волны отража-
ются от берегов. 

— Ой, впереди знатная пе-
тербургская дама! — ошарашил 
вдруг капитан, подходя к мет-
ромосту у Воробьевых гор.  Неу-
жели надо срочно готовить спа-
сательные средства? Спокой-
но, на «москворецком» сленге 
речь идет о теплоходе «Анна Ка-
ренина», который надо пропу-
стить, расхождение под моста-
ми запрещено. 

—Все теплоходы ходят по гра-
фику, нет хаоса, который был 
раньше, — говорят патрульные. 
— Билеты тоже продают в еди-
ной системе. Прежде бывало, 
что на теплоход вместимостью 
150 человек промоутеры прода-
вали по 300 билетов. А это гро-
зило бедой. 

И сейчас река не дает рассла-
биться. Вот прямо под Большим 
Москворецким мостом встал 

теплоход… К чему бы это? Ведь 
«парковаться» в черте города 
можно только у причалов, и то 
по согласованию. Явно что-то 
случилось. Команда сообщает 
— внезапная остановка двига-
телей. Пока мотористы разби-
раются, что случилось, нужно 
подойти к судну поближе, что-
бы не дать ему «дрейфовать» к 
берегу. Хотя стоп — а что, якорь 
нельзя кинуть?  

— Тут везде запрещающие 
знаки, — говорит капитан. — Пол-
но подводных коммуникаций: 
можно газопровод пробить или 
какой-то высоковольтный ка-
бель. 

Помощь теплоходу при-
шла быстро — его отбуксиро-
вали подальше. А команда тем 
временем разобралась, поче-
му произошел сбой. Оказалось, 
кто-то из пассажиров из любо-
пытства потянул тросик экс-
тренного прекращения подачи 
солярки — он нужен на случай 
пожара на борту.    

ТРАНСПОРТ Лихачи, «обочечники» 
и «Анна Каренина»: вода в Москве-реке кипит

Волна и мир

Федор Бунин: Москва-река стала 
похожа на оживленную автостраду.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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В городе продолжаются работы по устранению результатов стихии и поиски пропавших.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Республике Крым в ночь с субботы на воскресенье прошли залповые 

ливни, которые привели к серьезным подтоплениям домовладений и по-

селковых дорог. По данным МЧС, всего в зоне стихии оказалось 11 насе-

ленных пунктов, в основном в Симферополе и Симферопольском райо-

не. На ближайшие дни синоптики прогнозируют новые сильные ливни. В 

среднем и нижнем течении рек Кача и Бельбек вода может подняться на 

1—2 метра.

Подготовил Илья Изотов

Более 1,2 миллиона человек стали  участниками праздника.

РАКУРС В «Лужниках» 
заканчивается 
строительство 
Центра самбо и бокса

К бою готов

Сергей Буланов

Уже этим летом в «Лужниках» откроется еще один 
объект международного уровня — Центр самбо и бок-
са. «Это, по сути, два разных сооружения, просто объе-
динены общим фасадом, — сказал глава департамента 
строительства Рафик Загрутдинов. — Здание уникаль-
ное по кубатуре: тут вполне мог бы уместиться 21 ма-
гистральный самолет!» 

Но это если бы центр был просто ангаром. На самом 
же деле это полноценный спортивный комплекс, в кото-
ром могут заниматься как любители, так и профессио-
налы. «Когда комплекс проектировали, стояла задача 
создать идеальные условия для телетрансляций, — гово-
рит Рафик Загрутдинов. — Мы посмотрели, как подоб-
ные сооружения устроены в Болгарии, Франции, других 
странах, и создали что-то действительно уникальное». 
Здание видно уже с ТТК и по дороге от метро. Наряду 
с самой главной ареной и центром гимнастики боевой 
дворец стал доминантой самого спортивного района 
России. Привлекает витражное остекление, оно сдела-
но не только «ради красоты». В залах сделаны зеркаль-
ные потолки. И получается, что прямо с улицы можно 
наблюдать за боями. В то, что схваток будет много, лег-
ко поверить: ведь сейчас в Москве самбо и боксом на 
разных уровнях занимаются более 70 тысяч человек. 
Все они посещают узкие секции, но такого дворца, как 
сейчас, у бойцов еще не было никогда. У боксеров и сам-
бистов — разные входы и выходы по обе стороны «бой-
цовской» высотки. С точки зрения зрителя — тут хоть 
сейчас можно тренироваться, но еще нужно отладить 
оборудование. В депстрое рассчитывают, что на все про 
все уйдет где-то с месяц, а потом дворцы примут первых 
спортсменов, судей и зрителей.  

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Рафик Загрутдинов: Сейчас заканчивается наладка оборудо-
вания, до конца лета центр будет сдан. 
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ЭКОЛОГИЯ Как в России будут следить за чистотой воздуха 
в городах и обрабатывать бытовые отходы

Мусор идет на пользу

Светлана Задера

В 
этом году в России на-
чнет работу система 
«Экомониторинг», 
которая позволит жи-
телям, властям и биз-
несу контролировать 
экологическую си-
туацию в городах. О 
переходе на полную 

обработку бытовых отходов и 
ограничении продажи бутылок 
у Байкала в интервью «Россий-
ской газете» рассказал глава 
Российского экологического 
оператора (РЭО) Денис Буцаев.

Когда система «Экомонито-
ринг» начнет работу? 

ДЕНИС БУЦАЕВ: Пилотные регионы в 
этом году будут уже заведены в 
систему. Мы рассчитываем, что 
это будет 12 городов, которые 
входят в федеральный проект 
«Чистый воздух». Мы будем из-
мерять состояние воздуха. Если 
говорить об относительно пол-
ноценной системе, то оконча-
тельное формирование должно 
произойти в 2030 году, но все 
существенные элементы к 2024 
году будут работать.

Что даст регионам работа 
этой системы?

ДЕНИС БУЦАЕВ: Там три уровня поль-
зователя. Во-первых, населе-
ние получит возможность обра-
титься за достоверной инфор-
мацией к надежному источни-
ку. Во-вторых, федеральные и 
региональные власти получат 
возможность получать более 
достоверную информацию для 
корректного администрирова-
ния отрасли. В-третьих, это даст 
возможность бизнесу и актив-
ным субъектам антропогенного 
воздействия на природу полу-
чать достоверную информацию 
о состоянии их объектов в отно-
шении воздействия на окружа-
ющую среду и избегать наруше-
ния нормативов.

РЭО составляет рейтинг 
аутсайдеров среди регионов в 
создании инфраструктуры по 
обращению с отходами. Есть 
ли предварительные итоги за 
полугодие? С какими пробле-
мами сталкиваются регионы 
на нижних строчках списка? 

ДЕНИС БУЦАЕВ: Есть предваритель-
ные итоги за первое полугодие, 
они несильно изменились от со-
стояния, которое было в конце 
прошлого года в силу того, что 
основой нашего рейтинга яв-

ляется инфраструктура, то есть 
готовность и наличие инфра-
структуры к обработке и утили-
зации. В этом отношении регио-
ны, которые были аутсайдера-
ми, пока таковыми остаются.

Стоит отметить, что в ча-
сти регионов уже происходят 
достаточно серьезные измене-
ния, в частности, Карелия была 
аутсайдером, там мы заклю-
чили концессионное соглаше-
ние. Мы будем финансировать 
строительство объектов инфра-
структуры и ситуацию таким 
образом исправим. 

Большой проект будет в Ал-
тайском крае. Мы считаем, 
что он один из самых интерес-
ных. Там будет реализована 
комплексная программа по 
строительству инфраструкту-
ры с возможностью достиже-

ния показателей 2030 года уже 
в 2024 году. Общий объем инве-
стиций около 8 млрд рублей. За-
байкальский край, там мы тоже 
строим крупный объект на 600 
тысяч тонн общей стоимостью 
около 4 млрд рублей.

Жалуются ли регионы, что 
санкции негативно влияют 
на создание инфраструктуры 
по обращению с отходами?

ДЕНИС БУЦАЕВ: Впрямую таких 
жалоб не было. Здесь важно от-
метить, что основными причи-
нами могут быть недоступность 
тех или иных технологий и обо-
рудования, а также финансово-
экономические проблемы. 

Почему мы не получаем 
подобного рода заявления о 
неготовности соблюдать сро-
ки? Потому что и в технологи-
ческом плане, и в экономиче-
ском плане отрасль планомер-
но развивается. В технологи-
ческом плане достаточно хо-
рошо, я бы даже сказал успеш-
но реализована программа им-
портозамещения. В сортировке 
мы получили до 80% локализа-
ции, а оставшееся локализуем 
до конца года. С утилизацией, 
то есть переработкой, техноло-
гия немного сложнее, и ситуа-
ция выглядит несколько хуже. 

У нас уровень импортозамеще-
ния составляет около 60%, свя-
зано это было не столько с не-
желанием, сколько с объектив-
ным разделением видов произ-
водства оборудования в разных 
частях мира. Сейчас мы просто 
выбираем альтернативные тех-
нологии, которые можем по-
лучить из дружественных или 
нейтральных стран, поэтому 
особой проблемы в технологи-
ческом плане мы не видим.

Если говорить про финансо-
вую, то ситуация, как это мо-
жет не показаться странным, 
изменилась даже в лучшую сто-
рону благодаря тем мерам под-
держки, которые были приняты 
в конце 2021 года и сохраняют 
свою актуальность в текущий 
период. В декабре прошлого 
года премьер-министром Миха-

илом Мишустиным было подпи-
сано постановление, предостав-
ляющее нам возможность фон-
дироваться на рынке, а инвесто-
рам предоставлять финансовые 
ресурсы с 90%-ной компенса-
цией ключевой ставки. В насто-
ящий момент это позволяет нам 
предоставлять инвесторам бес-
прецедентно дешевые финансо-
вые ресурсы. Эффективная го-
довая ставка составляет 4—5%, 
а объем в этом отношении при-
влечения на рынок составляет 
в настоящий момент около 100 
млрд рублей. Такой большой 
объем финансирования по та-
ким ставкам для нашей отрасли 
не был доступен никогда, кроме 
как сейчас. Мы считаем, что си-
туация в определенной степени 
крайне благоприятная. 

РЭО сообщал, что более 500 
действующих мусорных поли-
гонов в России пройдут лазер-
ное сканирование с помощью 
дронов. Сколько полигонов 
планируется сканировать до 
конца года? 

ДЕНИС БУЦАЕВ: Мы до конца года 
как раз должны отсканировать 
506 полигонов, мы уже сделали 
117. Технология достаточно ин-
тересная. Перед тем как присту-
пить к этой работе, мы в середи-

не прошлого года провели так 
называемый хакатон. Отобра-
ли лучшие новые технологии, 
которые позволят нам оценить 
текущее состояние полигона и 
остаточную вместимость. Это 
особенно важно для тех объек-
тов размещения, которые в на-
стоящий момент функциониру-
ют. Понятно, что часть из них — 
это старые полигоны, и там во-
прос остаточной вместимости 
особенно актуален.

У нас есть уникальная раз-
работка российских компаний, 
которая позволяет квадроко-
птерам облететь полигон, с по-
мощью специального обору-
дования построить две моде-
ли этого полигона и математи-
ческой формулой рассчитать 
остаточную вместимость. Та-
ким образом, у нас из 812 поли-
гонов будет 506 до конца года 
оцифровано понятными пара-
метрами. 

Вице-премьер Виктория 
Абрамченко заявила, что 
Крым планирует достичь 
100%-ной обработки быто-
вых отходов в 2024 году. Какие 
еще регионы смогут перейти 
на полную обработку быто-
вых отходов в 2024 году? 

ДЕНИС БУЦАЕВ: Мы рассчитыва-
ем, что Дагестан, Архангельск, 
Магадан. Работаем со Псковом. 
Это навскидку те регионы, ко-
торые к 2024 году имеют шансы 
достичь этого показателя. 

Глава Национальной ассоциа-
ции развития вторичного ис-
пользования сырья (АРВИС) 
Ирина Золотова в интервью 
«РГ» рассказала, что в этом 
году планируется внести в 
Госдуму законопроект об эф-
фективном радиусе, который 
запретит покупать в рамках 
госзаказа традиционное сы-
рье, если в 130 км есть втор-
сырье. РЭО участвует в раз-
работке? Когда он может 
быть подготовлен? 

ДЕНИС БУЦАЕВ: Мы участвуем 
в обсуждении этого законо-
проекта с коллегами. Сроки 
подготовки назвать не могу, 
не мы его готовим. Но со своей 
стороны готовы и дальше при-
нимать активное участие. Счи-
таем его достаточно полезным. 
Но сложность в деталях. Там 
есть определенные нюансы, 
связанные с критериями регио-
нального сырья по отношению 
к вторичному. Важно, чтобы в 
этом отношении мы не ухуд-

шили ситуацию в энергетике с 
точки зрения генерации путем 
замещения на альтернативные 
виды топлива. 

На территории около озера 
Байкал планируется ограни-
чить продажу одноразовой 
посуды и полиэтиленовых па-
кетов. Как вы считаете, эта 
мера существенно повлия-
ет на ситуацию с мусором у 
озера? 

ДЕНИС БУЦАЕВ: Только эта мера 
точно не сможет изменить си-
туацию, но она будет хорошо 
работать как часть из комплек-
са мер. Но то, что может точно 
изменить ситуацию к лучше-
му — это системное построение 
инфраструктуры обращения с 
ТКО. Мы и с Иркутском, и с Бу-
рятией, которые с двух сторон 
обрамляют озеро, ведем работу 
по подписанию концессионно-
го соглашения по строитель-
ству соответствующей инфра-
структуры. Рассчитываем, что 
в самое ближайшее время, ме-
сяц-полтора, мы эти соглаше-
ния с ними подпишем. Это поз-
волит регионам создать систе-
му обращения с отходами, ко-
торая значительно сократит те 
объемы захоронения, которые в 
настоящий момент происходят, 
и увеличат объем переработки. 

В отношении запрета опре-
деленных видов пластика я счи-
таю, что мера отчасти эффек-
тивна, но даже если мы с вами 
представим, что не будут услов-
но продаваться вода в пласти-
ковых бутылках и выдаваться 
пластиковые пакеты в магази-
нах, к сожалению, ограничение 
продажи только у озера Байкал 
к положительному результату 
нас не приведет. В целом запре-
тительная тематика не всегда в 
этом отношении эффективна. 

РЭО организовал раздельный 
сбор отходов на ПМЭФ, что-
бы отправить их на дальней-
шую переработку. Можете 
рассказать, что будет сдела-
но из этого мусора? 

ДЕНИС БУЦАЕВ: Из него будут сде-
ланы самые разнообразные 
вещи, включая изготовление 
вещей обихода, например тару, 
в которой будет высокое содер-
жание вторсырья. Или одежду. 
Самые неожиданные вещи, в 
том числе вещи нашего повсе-
дневного пользования, опре-
деленные детали интерьера, 
включая мебель и детали благо-
устройства. 

А К Ц Е Н Т

Дагестан, Крым, Архангельск, Магадан 
и Псков перейдут на стопроцентную 
обработку мусора в 2024 году  

Денис Буцаев: Уровень импортозамещения технологий в переработке составляет около 60%.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

ТРАНСПОРТ 

На рынок 
агрегаторов 
такси пытаются 
выйти 
новые игроки

ПРИЛОЖЕНИЯ 
ЛОВЯТ 
МАШИНЫ
Евгений Гайва

На российский рынок такси 
пытаются выйти новые игроки. 
О планах запуска общероссий-
ской платформы заявил агре-
гатор «СвифтДрайв», ранее 
сообщалось о появлении агре-
гатора Bibi. Но переделить уже 
сложившийся рынок будет не-
просто, сейчас компании такси 
должны сосредоточиться на по-
вышении уровня безопасности 
и сервиса, считают в отрасли.

На 1 июля намечен запуск 
сервиса «СвифтДрайв» во всех 
регионах страны, сообщили 
«РГ» в компании. Экспансию 
на рынке планируется прове-
сти стремительно. В конце это-
го года или в начале 2023-го 
новый агрегатор рассчитыва-
ет также запуститься в стра-
нах СНГ и на Ближнем Востоке. 
Агрегатор уже работает на рос-
сийском рынке, но пока только 
для корпоративных клиентов.

В среднесрочной перспек-
тиве сервис должен начать ра-
ботать и для физических лиц. 
В компании планируют за-
нять около 12—15% россий-
ского рынка. Инвестиции уже 
составили более 30 млн ру-
блей, сообщала ранее газета 
«Известия». А пока «до конца 
года планируется начать без-
возмездное сотрудничество с 
общественными и благотво-
рительными организациями, 
НКО», — отметили в компании.

В своих планах по завоева-
нию рынка такси компания 
«СвифтДрайв» не одинока. На-
кануне появилась информация 
о том, что в России будет создан 
новый агрегатор такси Bibi. Как 
сообщало издание «Лента.ру» 
со ссылкой на источник, близ-
кий к компании, для создания 
сервиса были привлечены ин-
вестиции из Китая.

Планы по переделу рынка 
такси могут выглядеть впол-
не реалистичными особенно 
на фоне ухода из России таких 
компаний, как «Сити Мобил», 
Gett, Didi. Однако привлечение 
хоть какой-то заметной доли 
клиентов потребует не десят-
ки и не сотни, а миллиарды дол-
ларов, считает руководитель 
Центра компетенций Междуна-
родного Евразийского форума 
«Такси» Станислав Швагерус.

«Чтобы сейчас занять долю 
рынка в 15—20%, надо потра-
тить миллиарды долларов на 
банальные доплаты водителям 
и пассажирам, чтобы они вы-
бирали именно этого агрегато-
ра», — говорит он. Дело в том, 
что рынок уже поделен. Осо-
бенность такси в том, что это 
региональный транспорт. По-
тому и доли рынка серьезно 
различаются в зависимости от 
региона. Если крупнейший на 
данный момент агрегатор «Ян-
декс.Такси» в Москве занимает 
84%, то в регионах есть другие 
игроки. Например, компания 
«Максим» занимает большую 
долю в малых городах и сель-
ских поселениях, а также пред-
ставлена в 20 иностранных го-
сударствах, но неизвестна в 
Москве, поясняет Швагерус.

На большие затраты уже не 
идет никто из крупных игро-
ков, все они сейчас сворачива-
ют экспансию и стараются со-
средоточиться на внутреннем 
развитии, то есть повысить ка-
чество сервиса и уровень без-
опасности.

Те же процессы происходят 
и за рубежом, Россия не исклю-
чение. Меняются в целом биз-
нес-модели агрегаторов. Эти 
процессы стимулирует и но-
вый законопроект о такси, ко-
торый правительство внесло в 
Госдуму в мае, а 5 июля он мо-
жет быть принят в первом чте-
нии. Так что опасаться монопо-
лизации рынка не стоит, но и на 
появление на рынке новых се-
рьезных игроков федерального 
уровня также рассчитывать не 
стоит, заключает эксперт. 

Чтобы сейчас 
занять долю 
рынка в 15—20%, 
нужно потратить 
миллиарды 
долларов просто 
на доплаты
водителям 
и пассажирам

ЖКХ Откачку септиков 
введут в законное русло

Слив 
не засчитан

Марина Трубилина

Навести порядок на канализационном рынке предла-
гают эксперты. Российская ассоциация водоснабже-
ния и водоотведения (РАВВ) готовит поправки в зако-
нодательство о порядке вывоза сточных вод из домов, 
где нет централизованной канализации. 

Только 65% жилья в России, по данным Росста-
та, оборудовано централизованной канализацией. 
Остальные пользуются выгребными ямами и септика-
ми, которые нужно периодически опустошать. 

Проблему затронул на заседании президиума Гос-
совета, где обсуждалась стратегия развития строи-
тельства и ЖКХ до 2030 года, председатель комиссии 
Госсовета по направлению «Строительство, ЖКХ, го-
родская среда» Рустам Минниханов. Основная часть 
сельских территорий не обеспечена централизован-
ной системой водоотведения, отметил он. Сбор и вы-
воз жидких отходов осуществляется спецтранспортом. 
«Предлагаем определить единый подход к формирова-
нию стоимости услуг по сбору и вывозу жидких быто-
вых отходов и рассмотреть возможность введения ре-
гулирования тарифов на услуги нецентрализованной 
системы водоотве-
дения», — сказал он.

Регионы могут 
устанавливать та-
рифы на откачку 
септиков, отмечает 
заместитель испол-
нительного дирек-
тора Российской 
ассоциации водо-
снабжения и водо-
отведения Наталья Побединская. Однако мало кто это 
сделал. Сейчас у жителя, в доме которого нет центра-
лизованной канализации, есть два пути, поясняет она. 
Он может заключить договор на откачку слива с гаран-
тирующей организацией — местным водоканалом. Но 
стоки из септика более концентрированные, и их об-
работка стоит дороже, поясняет Побединская. И если 
спецтариф для этого не установлен, то используется 
обычный тариф для водоотведения. Поэтому водока-
налу принимать такие стоки невыгодно, и он эти услу-
ги, как правило, не рекламирует. 

Можно обратиться к частникам. Но они зачастую 
работают по «серой» схеме: официально сдают на 
специальные сливные станции лишь часть стоков. С 
большой долей уверенности можно предположить, что 
в «серой зоне» сегодня более 50% возчиков — они сли-
вают откачанное в канализационные колодцы (в луч-
шем случае), а то и в природные водоемы или просто на 
землю, отмечают в «Росводоканале». Это наносит вред 
экологии, появляются неприятные запахи, загрязня-
ются водоемы, в том числе источники питьевой воды. 

Для водоканалов такой безответственный бизнес 
представляет отдельную головную боль, отмечают в 
пресс-службе «Российских коммунальных систем» 
(РКС): незаконный слив в систему канализации при-
водит, во-первых, к переполнению колодцев и выходу 
стоков на поверхность, а во-вторых, повышает нагруз-
ку на систему очистки.

Проблема отсутствия контроля за перевозчиками 
на законодательном уровне пока не решена, отмечают 
в РКС. Причем ужесточение наказания за несанкцио-
нированный сброс стоков, как правило, малоэффек-
тивно. Поймать за руку нарушителя в момент слива 
почти невозможно. 

Городские администрации и коммунальные пред-
приятия пытаются бороться с «серыми» возчиками, 
отмечают в «Росводоканале». Среди вариантов — со-
здание собственной службы ассенизаторов, увели-
чение количества точек слива в канализацию (это 
разгружает логистику), строительство современных 
сливных станций (наиболее эффективный способ, счи-
тают в «Росводоканале», однако не все водоканалы го-
товы вкладывать в это деньги). Рейды же по выявлению 
нелегальных ассенизаторов завершаются тем, что воз-
чик платит небольшой штраф и чаще всего продолжает 
дальше сливать стоки, где ему удобнее. 

Необходимо внести поправки в законодательство и 
установить, что абоненты должны обращаться только 
в гарантирующую организацию — в местный водока-
нал, считают в РАВВ. И тариф для таких стоков должен 
быть выше, чем для централизованной канализации. 
При этом для жителей может быть установлен регу-
лярный платеж и регулярный вывоз отходов. В бли-
жайшие месяцы РАВВ собирается направить в Госдуму 
законопроект об этом, чтобы он был рассмотрен уже в 
осеннюю сессию, говорит Побединская. 

Если откачкой септиков обяжут заниматься только 
водоканалы, это может в итоге даже удешевить тариф 
за счет больших объемов слива, возможности плани-
рования работ. А если в тариф будет включена инве-
стиционная составляющая, водоканалы могут занять-
ся строительством сливных станций или прокладкой 
в дома централизованной канализации, считают в 
РАВВ. 

Для откачивания стоков жители могут обратиться и в местный 
водоканал, и к частникам.

«Серые» возчики 
отделываются 
небольшим 
штрафом
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КАК ПРАВИЛЬНО СОРТИРОВАТЬ МУСОР ДОМА

— Пластиковые изделия нужно собирать и относить в синий ящик у дома. 

В сортировочных центрах отберут нужное. Важно перед сортировкой 

все емкости промыть, убрать остатки еды, у бутылок снять крышки и до-

заторы, убрать наклейки, а также высушить. Пакеты стоит скомкать, а бу-

тылки — смять.

— Правила чистоты необходимо помнить также при сортировке металла 

(консервных и алюминиевых банок, крышек из-под стеклянных банок) и 

стекла. Кстати, разбитое стекло также стоит складывать отдельно, его 

принимают на переработку. Только не порежьтесь.

— Сырую бумагу или бумагу со следами пищевых отходов уже нельзя 

переработать. Поэтому стоит позаботиться, чтобы она не намокала и 

оставалась чистой не только дома, но еще и в мусорном контейнере: 

например, можно завернуть ее в пакет.

— Хорошую одежду, которая уже надоела, можно продать, отдать знако-

мым и в благотворительные фонды.

— Пищевые отходы стоит относить в бак со смешанным мусором. При 

этом жители Москвы могут установить у себя под раковиной диспоузер 

(измельчитель пищевых отходов), но он достаточно дорогой (от 20 до 70 

тысяч рублей). Владельцы дач могут сделать компостную яму, где орга-

нические отходы станут полезным удобрением. В квартире можно по-

ставить специальные контейнеры для компостирования с червями или 

биопрепаратов с микроорганизмами. Еще один вариант — сушка или за-

морозка отходов с дальнейшим закапыванием в лесу.

— Батарейки, аккумуляторы, ртутные лампы и градусники, электрохлам, 

просроченные лекарства, шины нужно сдавать отдельно в специализи-

рованные пункты приема.

Кстати

Тарифы на коммунальные услуги
будут устанавливать на пять лет
Единый законопроект об основах госрегулирования цен и 

тарифов разработала Федеральная антимонопольная 

служба. Сейчас они регулируются целым рядом законов и 

по разным принципам. 

Впредь предлагается устанавливать тарифы на пять лет, 

определяя их до 20 декабря предыдущего года. Будут регу-

лироваться цены в сферах деятельности субъектов есте-

ственных монополий, электроэнергетике, производстве 

продукции ядерно-топливного цикла, теплоснабжении, во-

доснабжении и водоотведении, обращении с отходами, га-

зоснабжении, железнодорожном, водном и воздушном 

транспорте, а также на почтовые услуги.
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СЛЕДСТВИЕ  Арестованы 
вымогатели, похитившие 
столичного бизнесмена

Наводчика 
ищут

Наталья Козлова

В Москве по просьбе столичного следствия суд аресто-
вал троих молодых мужчин, которых СК обвинил в по-
хищении человека и вымогательстве.

Преступление произошло в конце минувшей неде-
ли, и его раскрыли буквально за считаные часы. След-
ствие ведет столичное подразделение СК. Дело возбу-
ждено против троих мужчин в возрасте 25, 26 и 29 лет. 
Они приехали в Москву с юга страны, и теперь их обви-
няют по двум очень серьезным статьям— «похищение 
человека группой лиц по предварительному сговору 
с применением насилия, опасного для жизни и здоро-
вья и предметов, используемых в качестве оружия, из 
корыстных побу-
ждений» и «вымога-
тельство, совершен-
ное в целях полу-
чения имущества в 
особо крупном раз-
мере».

Вот что расска-
зали в следствен-
ном ведомстве. 
Днем 22 июня не-
кая группа мужчин 
в Москве на улице 
Маршала Голова-
нова напала на гра-
жданина. Бандиты, «применяя физическое насилие к 
потерпевшему, угрожая предметом, похожим на пи-
столет, и ножом», насильно посадили его в автомобиль. 
Целью нападавших были деньги жертвы — с него потре-
бовали 10 миллионов рублей.

Представитель столичного СК Юлия Иванова объ-
яснила корреспонденту «РГ», что нападавшие и жерт-
ва знакомы не были. Просто молодым приезжим ука-
зали на столичного бизнесмена, как на состоятельного 
человека, с которого есть что взять любителям легких 
денег. Того, кто предположительно это сделал — навод-
чика, — сейчас усиленно разыскивают.

Похищенного бизнесмена бандиты отвезли в част-
ный дом за пределами Московской области. Там его 
держали, избивали и требовали с несчастного выкуп за 
освобождение. Пленнику дали позвонить родственни-
кам. И брат похищенного коммерсанта передал банди-
там в Москве часть суммы — 2,5 миллиона рублей. Род-
ные в полицию не обращались, рассказали в СК.

После получения денег пленника освободили — до-
везли до МКАДа и выбросили из машины. Бизнесмен 
смог вызвать такси и, как только добрался до дома, 
обратился в правоохранительные органы.

— Благодаря грамотно спланированной работе сле-
дователей столичного СК и сотрудников Московского 
уголовного розыска в короткие сроки местонахожде-
ние подозреваемых было установлено, и они задержа-
ны. При силовой поддержке сотрудников ГУ Росгвар-
дии по Москве по месту их проживания проведены 
обыски. Им предъявлено обвинение, — уточнила стар-
ший помощник руководителя следственного управле-
ния СК по Москве Юлия Иванова.  

Водитель на просвет

Поясним, что при со-
цвыплате оценивает-
ся состояние семьи. 

Например, для многодетной 
семьи, в которой три ребен-
ка, наличие второго автомоби-
ля уже считается роскошью. А 
для семьи, в которой больше 
четырех детей это нормально. 
То есть наличие в семье одного 
или нескольких автомобилей —  
один из показателей для выпла-
ты соцпособия или отказе  в нем. 

Также напомним об элек-
тронном свидетельстве о реги-
страции транспортного сред-
ства. Пока проходит экспери-
мент, который позволяет предъ-
являть сотруднику на дороге не 
сам СТС, а QR-код на смарт-
фоне в приложении «Госуслу-
ги Авто». Инспектор считыва-
ет своим планшетом этот код и 
получает информацию об СТС. 
Это также работает через «Вит-
рину данных ГИБДД».

А что касается информации 
о водителях, то эта часть зара-
ботает еще не скоро. Сейчас 
только подготовлен план ме-
роприятий по внедрению этой 
системы. Его недавно анонси-
ровало минцифры. «РГ» писала 
об этом. Предполагается, что в 
октябре эта система заработает. 
То есть в приложении «Госуслу-
ги Авто» можно также будет за-
крепить и права.

Но чтобы предоставить до-
ступ к такой информации тре-

тьим лицам, водитель должен 
будет дать на это согласие. И 
только при наличии такого со-
гласия работодатель или ведом-
ство, которое выдает разреше-
ние на работу в такси, или кар-
шеринговая компания смогут 
проверить представленные дан-
ные. А без такого согласия ни-
кто доступ к этой информации 
не получит.

Сейчас любой работодатель, 
а также каршеринговая компа-
ния могут отправить запрос на 

сайте ГИБДД и получить ответ 
в течение минуты. Но для кар-
шеринга это не вариант, по-
скольку работать приходится 
с тысячами клиентов одновре-
менно. 

Витрина облегчит эту зада-
чу, сделав процедуру автома-
тической. Причем любителям 
пользоваться автомобилями 
краткосрочной аренды просто 
будет невыгодно запрещать до-
ступ к этой информации. Они 
рискуют получить отказ в такой 
аренде. 

Некоторые СМИ написа-
ли, что в эту витрину попадут 
злостные нарушители. Это не 
совсем так. Данные о лишении 
водителя прав там будут. Воз-
можно, будут данные о нало-
женных на водителя взыскани-
ях за другие нарушения правил. 
Но все это имеет мало отноше-
ния к поведению водителя на 
дороге. 

Дело в том, что абсолютное 
большинство штрафов выписы-
вается не на водителя, а на ав-
товладельца. Ведь нарушения 
выявляются с помощью камер 
автоматической фиксации. В аб-
солютном большинстве случаев 
собственники их не оспарива-
ют и платят из своего кармана. А 
потом решают денежные вопро-
сы с тем, кто сидел за рулем. Это 
касается в том числе и карше-
ринговых компаний. Поэтому в 
витрине водителя, даже если он 
даст на это согласие, такие нару-
шения просто не появятся. Там 
будет только та информация о 
нарушениях, которые выявле-
ны инспекторами в отношении 
данного водителя вручную, не-
посредственно на дороге. Впро-
чем, как все это будет работать 
на практике— узнаем осенью.   

Владимир Баршев

К
ак показывает анализ ста-
тистики ДТП, треть от все-
го количества происшест-

вий с погибшими и пострадав-
шими происходит на перекрест-
ках. Место, к которому с разных 
сторон устремляются потоки 
транспорта, подходят пешехо-
ды, и всем надо как-то разъе-
хаться, разойтись, по опреде-
лению потенциально конфлик-
тно. Для того, чтобы все могли 
благополучно миновать этот 
узел напряженности, требует-
ся бдительность и четкое следо-
вание ПДД со стороны каждого 
участника движения. Но одни 
пренебрегают правилами, дру-
гие же и вовсе их не знают. Где-
то пешеход поторопился, где-то 
водитель не пропустил, нару-
шил очередность проезда или 
неправильно выбрал скорость. 
Как бы ни формулировалась 
причина ДТП, именно человече-
ский фактор провоцирует абсо-
лютное большинство происше-
ствий на перекрестках. Значит, 
нужно разъяснять, убеждать, 
акцентировать внимание… Соб-
ственно, эту задачу и предстоит 
решить в ходе всероссийской 
социальной кампании под на-
званием «Расставь приорите-
ты!», которую Главное управле-
ние по обеспечению дорожного 
движения МВД России совмест-

но с федеральными министерст-
вами просвещения и транспор-
та запускает в рамках федераль-
ного проекта «Безопасность до-
рожного движения» националь-
ного проекта «Безопасные каче-
ственные дороги».

Разумеется, проблеме аварий-
ности на перекрестках и поиску 
оптимальных способов ее разреше-
ния и прежде уделялось присталь-
ное внимание. Об этом свидетель-
ствует статистика. Достаточ-
но сказать, что количество ДТП, 
зафиксированных на перекрестке 
в 2021 году, в сравнении с предыду-
щим годом снизилось на 8,3 про-
цента. Снижение по погибшим 
и раненым составило 5,3 процен-
та и 9,5 соответственно. Замес-
титель начальника ГУОБДД 
МВД России генерал-майор поли-
ции Владимир Кузин, выступая 
на пресс-конференции по анонси-
рованию социальной кампании 
«Расставь приоритеты!», отме-
тил, что снижения основных по-

казателей аварийности на пере-
сечении дорог удалось достичь бла-
годаря повседневной и планомер-
ной работе Госавтоинспекции. 
Соцкампания должна способст-
вовать достижению еще более вы-
соких результатов. То, что 30 про-
центов от общего числа всех ДТП, 
зафиксированных в прошлом году, 
произошли на перекрестках, гово-
рит о том, что эта дорожная ло-
кация остается серьезной пробле-
мой безопасности.

Если перекрестки по опре-
делению конфликтный участок 
дороги, то, может, имеет смысл 
просто сократить их количе-
ство? И самый короткий путь 
к безопасности — это разделе-
ние потоков? Сделать так, чтобы 
транспорт не пересекался в од-
ном уровне, развести пешеходов 
с автомобилями. При кажущей-
ся очевидности такого решения 
воплотить его в жизнь еще ни-
кому в мире не удалось. Даже 
такой продвинутой в плане ор-

ганизации дорожного движе-
ния стране, как Япония. На всю 
ее небольшую островную терри-
торию приходится 1,3 миллиона 
километров дорог. Для сравне-
ния: в России общая протяжен-
ность дорог  —  1,5 миллиона ки-
лометров. Перекрестки есть и у 
них, и у нас. Они повсеместны. 
Просто потому, что дороги бы-
вают разного значения. Бессмы-
сленно строить многокиломе-
тровые развязки там, где пере-
секаются дороги местного зна-
чения. А тем более там, где поток 
транспорта невысокий.

Но ведь и перекрестки быва-
ют разными. На одних движе-
ние регулируется светофорами, 
на других — нет. Как раз на не-
регулируемых пересечениях 
и происходит две трети всех ДТП 
на перекрестках.

А есть еще нерегулируемые 
перекрестки неравнозначных 
дорог. Так вот на них прихо-
дится почти 93 процента ава-
рий от всех зафиксированных 
на нерегулируемых перекрест-
ках. Можно, конечно, сколько 
угодно говорить о том, что ор-
ганизация движения не соот-
ветствовала установленным 
требованиям. Например, зна-
ки были нечитаемыми, либо во-
все отсутствовали. Или не было 
разметки. Да, такое случается. 
Но несоответствие организа-
ции движения установленным 
требованиям даже не вошло 
в десятку наиболее частых на-
рушений, которые приводят 
к катастрофическим последст-
виям на перекрестках.

Самое частое нарушение 
на перекрестках — несоблюде-
ние очередности проезда. То есть 
один водитель не уступил друго-
му, либо тому, кто ехал по глав-
ной дороге, либо тому, кто созда-
вал помеху справа на равнознач-
ном пересечении дорог. Второе 
место по количеству ДТП и чи-
слу погибших занимает непре-
доставление преимущества пе-
шеходу на переходе. На третьем 
месте — проезд на запрещающий 
сигнал светофора.

Вот и выходит, что главная 
проблема  —  это сами водители, 
которые либо подзабыли прави-
ла, либо пренебрегают ими. Мо-
тивы такого пренебрежения мо-
гут быть разными — от баналь-
ной спешки до болезненных 

амбиций, ради удовлетворения 
которых иные готовы и жизнью 
рискнуть. Так что название 
кампании «Расставь приорите-
ты!» обретает дополнительный 
смысл. Цель не только в том, что-
бы напомнить всем участни-
кам движения, как водителям, 
так и пешеходам, правила при-
оритетности движения на пе-
рекрестке, но и в том, чтобы до-
нести до них вроде очевидную, 
но отчего-то все время ускольза-
ющую мысль о том, что нет ниче-
го важнее человеческой жизни. 
Она и есть главный приоритет.

Задача непростая уже пото-
му, что участники дорожного 
движения — общность чрезвы-
чайно обширная. Собственно, 
это все мы, люди. А мы — раз-
ные. По возрасту, гендеру, обра-
зовательному уровню, соци-
альному статусу, по роли в до-
рожном движении. И надо сде-
лать так, чтобы дошло букваль-
но до каждого. 

Возможно, поэтому в ролике 
социальной рекламы, который 
уже идет по федеральным теле-
каналам, действуют сказочные 
герои. Уж они-то симпатичны 
всем!

Впрочем, основная про-
грамма мероприятий социаль-
ной кампании составлена с уче-
том особенностей восприятия 

разных возрастных категорий 
и имеет разное наполнение, в за-
висимости от адресата — водите-
ли или пешеходы.

 Разъяснять правила безопа-
сного поведения на перекрест-
ках и воспитывать ответствен-
ных участников дорожного дви-
жения начнут с детского сада. 
В кампании примут участие 
образовательные организации 
всех уровней, включая профиль-
ные — автошколы. Далее диапа-
зон охвата простирается от АЗС 
до транспортных предприятий.

Пешеходам, как наиболее 
уязвимой категории участни-
ков дорожного движения, уде-
лят особое внимание. Да, води-
тели чаще становятся виновни-
ками аварий на перекрестках, 
однако и пешеходы, игнорирую-
щие ПДД, исправно пополняют 
трагическую статистику.

Так, при пересечении пере-
крестка пешеходы нередко пы-
таются сократить путь, прео-
долевая его по диагонали даже 
там, где нет соответствующей 
разметки. Нарушая Правила до-
рожного движения, они риску-
ют жизнью. Ведь при диагональ-
ном переходе пешеход просто 
физически не может держать 
в поле зрения все транспортные 
потоки — часть неизбежно оста-
ется за спиной. Особенно опа-

сна такая ситуация для пожи-
лых людей и несовершеннолет-
них. У них и скорость не та, и ре-
акция непредсказуемая. К тому 
же дети из-за низкого роста ча-
сто попросту не видны водите-
лям за препятствиями и про-
езжающим транспортом. Оче-
видно, что понимают это не все. 
Надо объяснять. И не только де-
тям, но и родителям. Потому 
что, двигаясь в нарушение всех 
правил по диагональной траек-
тории, ребенок просто следует 
поведенческим шаблонам взро-
слых. Именно они подали ему та-
кой пример.

Или вот поворот направо… 
Казалось бы, самый безопа-
сный маневр для водителя. Од-
нако для пешехода создает вы-
сокий риск. При таком маневре 
водитель может просто не уви-
деть начало движения пешехо-
дов за боковой стойкой машины. 
Особенно если пешеход перехо-
дит дорогу на разрешающий сиг-
нал светофора для автомобилис-
тов, игнорируя ПДД. Понятно, 
чем пешеход меньше, тем выше 
вероятность оказаться незаме-
ченным. 

При повороте налево или раз-
вороте возникают другие риски. 
Водитель может попросту не за-
метить ребенка за другой ма-
шиной. Или при повороте нале-

во, стремясь быстрее завершить 
маневр, не успеть среагировать 
на пешехода.

Тут можно вспомнить про 
островки безопасности. Да, 
они позволяют снизить ско-
рость движения транспортных 
средств при совершении по-
ворота. И это уже обеспечива-
ет пешеходам дополнительную 
безопасность. Однако не на ка-
ждом перекрестке они есть. 
А главное, как мы уже говорили, 
проблему аварийности на пере-
крестках невозможно решить 
исключительно инженерными 
или архитектурными способа-
ми. Потому что главный фак-
тор риска на дорогах — это люди. 
Впрочем, они же могут стать 
и главным фактором безопасно-
сти. Все зависит от расстанов-
ки приоритетов. Речь не только 
о конкретной дорожной лока-
ции — о перекрестках, — но о жиз-
ненном пути в целом.  

АВТОМОБИЛИ Треть всех дорожных происшествий происходит на перекрестках

Подождать нельзя проехать
А К Ц Е Н Т

Как бы ни формулировалась причина 
ДТП, именно человеческий фактор 
провоцирует абсолютное большинство 
происшествий на перекрестках

Такая организация движения 
делает перекресток только более 
опасным как для пешеходов,  
так и для водителей.

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность до-
рожного движения» националь-
ного проекта «Безопасные каче-
ственные дороги».И
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В ситуационном центре видят все 
ДТП, но установить водителя, кото-
рый нарушил правила, не могут.

А К Ц Е Н Т

Водитель должен будет дать согласие на 
предоставление информации о себе тре-
тьим лицам. Без такого согласия никто 
доступ к этим данным не получит

ТРЕНД  Дилеры 
просят 
АВТОВАЗ 
увеличить 
поставки 
упрощенных 
Lada Granta

БАЗОВЫЕ
ЦЕННОСТИ
Юрий Зубко

Упрощенная Lada Granta, 
выпуск которой стартовал 8 
июня, пользуется популярно-
стью у россиян. Как информи-
рует паблик «Нетипичный АВ-
ТОВАЗ», дилеры марки сооб-
щают об очень высоком спросе 
на такие машины и просят АВ-
ТОВАЗ увеличить их поставки.

Самым доступным в се-
мействе Granta Classic’22 оста-
ется седан. Его рекомендован-
ная розничная цена — минимум 
675,9 тысячи рублей. Самый 
дорогой — универсал. Он стоит 
от 702,9 тысячи рублей. Цена 
на лифтбек в минимальной 
комплектации — 695,9 тысячи 
рублей. Granta Classic’22 прода-
ется на штампованных колес-
ных дисках и на литых.

Относительно прежней 
базовой комплектации Lada 
Granta Classic лишилась ABS, 
подушки безопасности водите-
ля, SOS-комплекса «ЭРА-ГЛО-
НАСС», иммобилайзера и пред-
натяжителя ремней безопасно-
сти, класс двигателя понижен 
до «Евро-2» (был «Евро-5»).

Удешевленная Lada Granta 
оснащается только 90-сильным 
8-клапанным бензиновым мо-
тором объемом 1,6 литра в со-
четании с 5-ступенчатой МКП.

В июле АВТОВАЗ присту-
пит к сборке упрощенной Lada 
Niva Legend, в августе начнут 
собирать Niva Travel. Тестовое 
производство внедорожников 
уже идет.  

 Нападавшие и 
жертва знакомы 
не были. Бандитам 
указали на бизне-
смена, с которого 
есть что взять 
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ЦИФРА

675,9
ТЫСЯЧИ

рублей стоит самая дешевая 

упрощенная Lada Granta
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КИНО Фильм Александра 
Ханта «Межсезонье» 
на экранах

Право
на личность

Валерий Кичин

Режиссер Александр Хант пришел в кинематограф 
с фильмом «Как Витька Чеснок вез Леху Штыря в дом 
инвалидов» — картина вошла в число наших главных 
удач. Второй его картины ждали пять лет, деньги на 
нее собраны методом краудфандинга — наши главные 
надежды почему-то не получают поддержки и группа 
работала почти бесплатно. И вот на экраны выходит 
драма, от которой придешь в себя далеко не сразу, — 
«Межсезонье».

…В грохоте вечеринки девушка Саша и юноша 
Даня решают познать, что такое секс в реале. В кри-
тический момент в комнату вломятся встревожен-
ные мать с отчимом и напомнят шестнадцатилетним 
любовникам об их правах, коих нет, и обязанностях, 
коих миллион. Униженные и оскорбленные в лучших 
чувствах, подростки пускаются в бега и, ощутив пья-
нящий вкус запретной свободы, мстят зашоренному 
миру как могут, заимствуя в магазине шмотки, раз-
рисовывая баллончиками шубы в универмаге и зани-
маясь посильным вандализмом на стадионе… Взрос-
лые пытаются водрузить разбушевавшуюся мелкоту 
на место, но вож-
жа уже попала под 
хвост: подростки 
завладеют оружи-
ем, почувствуют 
свою власть над си-
туацией и людьми, 
и выстрелы неиз-
бежно прозвучат… 

Мотивы Ромео 
и Джульетты дале-
ко не впервые скре-
стились с темами 
Бонни и Клайда. 
На память при-
дут и другие юные 
бунтари мирово-
го кино от героев 
Джеймса Дина до 
картин Андерсона, Копполы, Годара, Формана… Но 
это был бунт молодых против нелепых установлений 
консервативного, полного предрассудков общества. 
Герои Ханта бьются за право быть личностями в мире, 
где уважение к личности отсутствует как понятие. Где 
умеют только унижать. Родители, бессознательно, — 
детей. Полиция, сознательно, — граждан. На любое 
слово — рекомендация: «Ты рот свой закрой!» Не го-
ворят, рявкают. Главную партию в сюжете ведет, впол-
не в духе времени, экс-слабый пол — именно Саше с ее 
льдистыми марсианскими глазами принадлежит идея 
устроить свою революцию. Революцию в себе.

Второй фильм Александра Ханта подтверждает: 
молодой режиссер обладает абсолютно своим, толь-
ко своим видением. У него свои ракурсы, свой цепкий 
взгляд, ритм монтажа, пластика персонажей, безоши-
бочное чувство кино и свобода в использовании его 
средств. Все продумано. Если заведение общепита, не 
меньше, чем «Блинчиковая». Если пейзаж, то искале-
ченные тополя, где на мертвых сучьях листья с тру-
дом пробиваются к жизни. Фоном — сегодняшний Ека-
теринбург с его урбанистическим скайлайном и за-
лихватским стрит-артом. Чуть ли не каждый кадр со-
общает нам нечто важное. 

Здесь своя повествовательная логика и своя сво-
бода обращения с жанрами. Все начнется интервью 
с реальными подростками — они говорят об отноше-
ниях со старшими, о странных импульсах к самораз-
рушению, которые их посещают. Так в фильме воз-
никает исследовательский, социологический ак-
цент. Наравне с московскими и екатеринбургскими 
актерами снимались — прямиком из жизни — реаль-
ные персонажи наподобие разрисованного старика 

по прозвищу Спартак — эксцентричного художника, 
городского юродивого; актер так не сыграет — не пове-
рят, перебор! В игровую ткань включены фрагменты 
бесед с современниками: живут невзрачно, но менять 
ничего не хотят. Когда герои выезжают за пределы 
большого города, пошла Россия, какую в кино не пока-
зывают, — глубинка с ее фирменной приветливостью. 
Фильм становится роуд-муви с встреченными по пути 
монстрами и монстриками. Все создает атмосферу аб-
солютной достоверности от облика жилых-нежилых 
кварталов до поведения, фразеологии и незатейливых 
ухваток людей: мир отупел и туго соображает, и эти 
двое — единственные живые существа в округе. Узна-
ваемая реальность перемолота, преображена и осве-
щена иронией наблюдательных авторов. Эта иро-
ния, улыбчивость фильма сообщают трагическому, 
по сути, сюжету многомерность, глубину и незлоби-
вость — нет ничего дальше от пресловутой «чернухи», 
чем эта картина. Важную роль играет саундтрек — ха-
отический звуковой компот, где Перселл и Хачатурян 
смешались с «ДДТ», Face, «Пошлой Молли» и псевдо-
народными попевками во всей их сарафанной красе.

Сашу и Даню играют Женя Виноградова и Игорь 
Иванов, и это звездный дуэт, по органичности, яс-
ности развития характеров и пресловутой «химии» 
способный выдержать состязание с самыми ярост-
ными бунтарями мирового кино. В кульминацион-
ных сценах он демонстрирует шекспировский накал 
и редко дающуюся нашему кино чистоту. Трагиче-
ский случай гибели подростков в Псковской области 
послужил толчком к созданию сценария, но то, что 
фильм стал его прямой экранизацией, режиссером 
отрицается. Финальный кадр с немым вопросом мо-
лодого поколения залу сообщает сложно устроенной 
картине пафос открытой публицистики. Ответа на во-
прос, боюсь, не будет.  

Оскорбленные в лучших чувствах подростки
пускаются в бега...

Фильм о том,
как унижение 
человека
приводит его 
к стихийному
протесту и может 
стать триггером 
трагедии

— Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2338634

Наталья Кожевникова

Ж
юри Международного 
конкурса Рахманино-
ва сделало свой выбор: 

из 25 участников-дирижеров 
в финал прошли семь дириже-
ров вместо шести.

Член жюри испанский дири-
жер Сесар Альварес прокоммен-
тировал впечатления от конкур-
са и его участников.

Приезд на конкурс вам дорого 
стоил. Как вы приняли реше-
ние приехать?

С Е СА Р  А Л Ь В А Р Е С :  К сожалению, 
сегодня мы в Европе сталки-
ваемся в культуре и искусстве 
с решениями, не имеющими 
к ним никакого отношения. Вы 
знаете об ограничении на ис-
полнение музыки Чайковского 
или запрете книг Достоевско-
го. За то, что я поехал на кон-
курс в Россию, мне отменили 

контракты в Лондоне, Фран-
ции, Германии, Испании. Но для 
меня русская культура очень 
много значит, я как дирижер 
состоялся благодаря России — 
учился в Московской консерва-

тории, работал здесь много лет, 
у меня здесь много близких дру-
зей. Я не мог не приехать. Есть 
великая культура, музыка. Мы — 

артисты и несем в мир то пре-
красное и вечное, что оставили 
человечеству Чайковский и Бет-
ховен, Шостакович и Вагнер.

В чем трудность оценки ди-
рижеров?

СЕСАР АЛЬВАРЕС: Интересно, что те, 
кто показался в одной манере на 
первом туре, во втором показа-
лись иначе — поменялся оркестр 
и репертуар. Для кого-то это бо-
лее выигрышно, для кого-то — 
наоборот. Дирижер не всегда 
все может. Тем более, они все 
молодые. Любопытно наблю-
дать, как они налаживают кон-
такт с оркестром. Что оцени-
вать — то, что он сегодня показы-
вает, или то, что обещает в пер-
спективе? К сожалению, то, что 
показывает сегодня. С потенци-
алом можно и ошибиться.

Сама профессия сложная 
и много параметров для оцен-

ки: техника, контакт с орке-
стром, знание партитуры…

СЕСАР АЛЬВАРЕС: Сразу обращаешь 
внимание, как дирижер обща-
ется с оркестром и какая у него 
техника, поскольку он разгова-
ривает руками. Также — знание 
партитуры. Трактовка долж-
на быть логичная, органичная 
и понятная. Большую роль иг-
рают традиции исполнения. Хо-
рошо, если дирижер их знает. 
Невероятно важна форма. Если 
он  каждые два такта останав-
ливается, ты видишь, как он ра-
ботает с оркестром, но не ясно, 
как он понимает музыку.  Самые 
большие проблемы с формой 
и драматургией целого.

Не только у дирижеров...
С Е С А Р  А Л Ь В А Р Е С :  И   н е  тол ь к о 
у музыкантов. Сейчас общие 
проблемы с образованностью 
и мышлением. Люди не чита-
ют. И, соответственно, не мыс-

лят. Это и сказывается преж-
де всего на форме. Я — испанец, 
у нас не такая мощная традиция 
музыкального образования, 
как в России, но я в детстве за-
нимался очень много часов. От 
меня много и строго требовали 
и родители, и педагоги. А сей-
час у нас нельзя ни требовать, 
ни ругать.  

Светлана Мелентьева

У 
пианистов на конкурсе 
Рахманинова финал про-
ходил напряженно. Кон-

курсанты играли концерты Рах-
манинова, Рихарда Штрауса 
(Бурлеска) и Равеля в сопрово-
ждении Госоркестра имени Е.Ф. 
Светланова (дирижер — Юрий 
Ткаченко). Член жюри конкур-
са, знаменитый пианист Фреде-
рик Кемпф (Великобритания/
Германия) рассказал «РГ» о вы-
зовах времени, своих отноше-
ниях с Россией, особенностях 
фортепианной музыки Рахма-
нинова и впечатлениях от кон-
курсантов. 

Вы прилетели в Россию 
в сложное время. Мно-
гие отказались от приез-
да на конкурс Рахманинова, 
но не вы. Почему?

ФРЕДЕРИК КЕМПФ: Я артист, я му-
зыкант. И что бы ни происхо-
дило в мире, сфера искусства 
(будь то музыка, литература, 

кино, живопись) остается фун-
даментальной для человече-
ства. Я вижу, как в мире отнима-
ется надежда на сохранение ис-
кусства у будущих поколений. 
Причины разные: и «сейчас это 
не так важно», и поп-культура, 
и социальные медиа. Классиче-
ское искусство кажется слож-
ным для восприятия: люди не 
хотят читать тексты длиннее 
50 знаков или смотреть видео 
дольше полминуты. Я стараюсь 
делать все, что могу, чтобы на-
следие классического искус-
ства выжило.Что касается кон-
курса, это мое первое сотрудни-
чество с Валерием Гергиевым. 
В этом смысле здесь никто ни-
кому не делает одолжение. 

Вы рисковали приезжая сюда?
ФРЕДЕРИК КЕМПФ: Лично я — нет, 
хотя для меня не просто быть 
здесь, по разным причинам. 
Но я чувствую, что мое при-
сутствие на конкурсе помога-
ет ему состояться. В России — 
важная часть моего музыкаль-

ного мира. Я хорошо помню, 
как смотрел выступление Вла-
димира Павловича Овчин-
никова на конкурсе пиани-
стов в Лидсе (мне тогда было 
10 лет). Для меня была большая 
честь встретиться с ним три 
года назад в жюри конкурса 

Чайковского в Москве. Сейчас 
мы встретились в жюри, и это 
потрясающе.

Первым, кого я встретил 
здесь, был Владимир Тропп. Он 
обратился ко мне на Вы, как 
принято в России: «Здравствуй-
те, мистер Кемпф». Я заулыбал-

ся, ведь когда-то он учил меня 
играть на рояле! Он уже и забыл 
об этом, это было давно, в Лон-
доне, еще до начала моей кон-
цертной карьеры. Здесь я встре-
чаю людей, слушавших конкурс 
Чайковского в 1998 и помня-
щих мое выступление. Видеть 
эти лица вновь и вновь — это 
особое чувство для меня. Все, 
что меня связывает с Россией, 
осталось таким же, как всегда.

Когда разрываются контрак-
ты со многими российскими 
артистами, ощущаете ли 
вы психологическое давление 
в связи с приездом сюда?

ФРЕДЕРИК КЕМПФ: Да. Но не от пуб-
лики. В некоторых странах от-
ношение к культуре отмены, 
как вы верно заметили, очень 
агрессивное, в других — это не 
так. Моя работа — исполнять 
музыку. Моя вторая «работа» — 
растить своих детей, заботиться 
о моей семье. Чувствую ли я дав-
ление? Да, чувствую. Но это 
часть реальности и профессии.

В чем, на Ваш взгляд, особен-
ность конкурса Рахманинова?

ФРЕДЕРИК КЕМПФ: Пианисты игра-
ли самый сложный репертуар, 
существующий в фортепианной 
литературе. Мы слышали «Ноч-
ного Гаспара» Равеля, «Петруш-
ку» Стравинского. То же касает-
ся произведений Рахманинова — 
его сонаты, этюды, Музыкаль-
ные моменты — все они требуют 
безупречной техники, виртуоз-
ности и мощной памяти.  

МУЗЫКА В Москве завершился Международный конкурс Рахманинова 

Симфония для мира
Ирина Муравьева 

С
итуация почти фан-
тастическая — в ны-
нешней обстановке 
в мире проводить 
в Москве междуна-
родный конкурс, 
а особенно откры-
вать новый проект — 
конкур,  который 

его худрук Денис Мацуев изна-
чально позиционировал как па-
раллель конкурсу Чайковско-
го. Но еще более поразитель-
ным выглядит итог — конкурс 
Рахманинова не только состо-
ялся, но вопреки всем обстоя-
тельствам прошел в мировом 
формате. Достаточно назвать 
предварительную статисти-
ку просмотров онлайн-транс-
ляций конкурса: на сегодняш-
ний день более 6 млн просмот-
ров слушателей из 71 страны 
мира — России, Беларуси, Ки-
тая, США, Японии, Германии, 
Южной Кореи, Израиля, Кана-
ды, Тайваня, Великобритании, 
Италии, Франции, Бразилии, 
Испании, Украины, Латвии, 
Польши и т.д. Международное 
жюри выбирало конкурсантов 
из 529 заявленных кандидатов 
из 33 стран. Конкурс освеща-
ют более 100 аккредитованных 
журналистов, в том числе зару-
бежных.

Но содержание нового кон-
курса, разумеется, не в коли-
чественных показателях, хотя 
в нынешней обстановке эти по-
казатели говорят сами за себя, 
точнее, за Рахманинова, а в том, 
что в Москве появился новый 
и очень сложный для молодых 
музыкантов конкурс, посвя-
щенный музыке Сергея Рах-
манинова. И надо сказать, что 
его новаторский формат, вы-
двинувший номинации пиани-
стов, композиторов и дириже-
ров (такого нет ни в одном кон-
курсе мира), сразу придал ему 
особую музыкальную ценность. 
Это касается и композиторской 
номинации, открывшей публи-
ке сочинения, которые, возмож-
но, на такую широкую аудито-
рию не прозвучали бы. И хотя 
до сих пор дискуссионным оста-

ется положение регламента, не 
ограничивающее в этой номи-
нации возраст участников, что 
заведомо ставит в неравное по-
ложение молодых композито-
ров и маститых мэтров, на кон-
курсе прозвучали интересней-
шие оркестровые и фортепиан-
ные сочинения, и многие из них, 

есть надежда, попадут в чей-то 
исполнительский репертуар. 

В новой дирижерской но-
минации конкурс собрал наи-
большее число участников из 
разных стран. Именно эта но-
минация дала уникальную воз-
можность публике наблюдать 
репетиционный и концертный 

форматы работы дирижера 
с оркестром, а самим конкур-
сантам — выступить с ведущими 
оркестрами страны. Надо заме-
тить, что программы были для 
конкурсантов даже гипертро-
фированно сложные, особенно 
в третьем туре, где каждым из 
финалистов исполнялись сим-
фония и концерт Рахманинова, 
сами по себе труднейшие парти-
туры, а конкурсант должен был 
еще и вытягивать билет, не зная 
предварительно, какие именно 
из них будет исполнять завтра. 
В условиях стресса и отсутствия 
достаточного времени для репе-

тиций с оркестром свой макси-
мум они вряд ли показали. 

Самая популярная номина-
ция нового конкурса Рахмани-
нова, как и на Чайковском, ока-
залась фортепианная. Конкурс 
пианистов проходил в том же 
ключе, что и «Чайковского» — 
с напряженной конкуренцией, 
фанатами, аншлагами в фина-
ле, бурными комментариями, 
которые теперь перешли в поле 
онлайн-трансляций и число ко-
торых перевалило за 10 000. 
В реальности это был сильный 
и довольно ровный конкурс. 
Общее впечатление, что сила 

современной генерации моло-
дых пианистов — в феноменаль-
ном техническом освоении ро-
яля, в ясном понимании фак-
туры, агогики, логики, но мно-
гим из них, за редким исключе-
нием, меланхолия и драматизм 
музыки Рахманинова пока еще 
не открылись, вероятно, в силу 
возраста. Итоги конкурса в мо-
мент, когда верстается номер, 
еще не известны, но когда этот 
номер выйдет, узнать их можно 
будет на сайте «РГ».  

Денис Мацуев и члены жюри 
Международного конкурса 
Рахманинова объявили итоги. 

Испанский дирижер Сесар Альварес, 
член жюри конкурса Рахманинова.

Фредерик Кемпф — один из самых успешных пианистов современности.

А К Ц Е Н Т

Конкурс уже собрал более 6 миллионов
просмотров в 71 стране мира

СПРАВКА «РГ»

Сесар Альварес окончил Мо-

сковскую консерваторию у Дмит-

рия Китаенко. Был главным дири-

жером Томского филармониче-

ского оркестра, главным дириже-

ром и художественным руково-

дителем Государственного сим-

фонического оркестра Мурсии 

(Испания). Сотрудничает с веду-

щими российскими оркестрами: 

РНО, Новосибирский филармо-

нический оркестр, ГАСО Респуб-

лики Татарстан.

СПРАВКА «РГ»

Фредерик Кемпф — один из са-

мых успешных пианистов. Родил-

ся в 1977 в Лондоне, дебютиро-

вал в 8 лет с лондонским Коро-

левским филармоническим орке-

стром, в 1992 победил на конкур-

се молодых музыкантов BBC 

Young Musician of the Year. 

В 1998 он стал лауреатом XI Кон-

курса Чайковского. Его послед-

ний диск с произведениями 

Чайковского, выпущенный осе-

нью 2015 имел огромный успех. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Испанский дирижер Сесар Альварес: 
Сейчас общие проблемы с образованностью и мышлением

Следите за руками

ТОЛЬКО В «РГ» Британский пианист Фредерик Кемпф: 
Что бы ни происходило в мире, искусство  — для всего человечества

Сыграть Рахманинова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСОНА Знаменитый хоккеист дебютировал 
в большом футболе и забил за родное «Динамо»

Шоу Овечкина 

Артур Нанян 

В
се давно привыкли, 
что в летнее межсе-
зонье все разгово-
ры сводятся к беско-
нечным трансферам, 
тренерским переста-
новкам, слухам. В об-
щем, давненько у нас 
не было шоу, чтобы 

зрители расслабились, полу-
чили кайф. В прошлую субботу 
«Динамо» и Александр Овечкин 
подарили нам всем зрелище, ко-
торое надолго запомнится всем 
любителям футбола. Болельщи-
кам «бело-голубых» уж точно. 

11 минут Овечкина 
Овечкин — один из самых 

знаменитых воспитанников 
динамовской школы. В 16 лет 
Александр дебютировал за 
взрослую хоккейную команду 
«бело-голубых» в Суперлиге, 
откуда через несколько сезо-
нов уехал в «Вашингтон». Де-
сять лет назад на время локау-
та в НХЛ россиянин вернулся 
именно в «Динамо». Впослед-
ствии он не раз заявлял, что хо-
тел бы завершить карьеру в род-
ном клубе. 

Родители Овечкина тоже 
много лет отдали динамовцам: 
двукратная олимпийская чем-
пионка по баскетболу Татьяна 
Овечкина провела всю карье-
ру в московском клубе, а отец 
Александра — Михаил выступал 
на профессиональном уровне за 
футбольную команду «Динамо» 
под третьим номером. К слову, 
вот почему форвард «Вашинг-
тона» вышел за «бело-голубых» 
в товарищеском матче против 
«Амкала» с тройкой на спине.

Буквально за час до нача-
ла встречи стало известно, что 
Овечкин не просто выйдет в 
стартовом составе бронзовых 
призеров чемпионата России, 
но и сделает это с капитанской 
повязкой на руке. В итоге Алек-
сандр провел на поле лишь 11 
минут, но даже за такой ко-
роткий промежуток времени 
успел пофеерить: под востор-
женные аплодисменты 15 тысяч 
болельщиков хоккеист пару раз 
протащил мяч на скорости, а в 
одном из эпизодов и вовсе при-
менил силовой прием, обыграв 
соперника. Одним словом, бил-
ся как настоящий нападающий, 
ничуть не хуже многих форвар-
дов Премьер-лиги. 

— Спрашивал Овечкина до 
матча, будут ли силовые. Он от-
ветил, что постарается обойтись 
без них, но, видимо, не удержал-
ся. Успел он все-таки одного 
«выкинуть из маршрутки», — 
рассказывал после игры голки-
пер «Динамо» Игорь Лещук.

Через пару минут после си-
лового приема Александр и во-
все забил, причем сделал он 
это ровно в тот момент, когда 
его собирались менять на Да-
ниила Фомина. Овечкин точно 
пробил в нижний угол с левой 
ноги и отпраздновал гол в стиле 
Криштиану Роналду. «Гол забил 
Александр Овечкин!» — объяв-
ление диктора зрители на дина-
мовской арене встретили ова-
циями, пока сам виновник тор-
жества, аплодируя им в ответ, 
направлялся к скамейке.

— Смолов мне сегодня ска-
зал: «Заходим в штрафную, 
открываешься, и я тебе под ле-
вую дам. Сработала связка. Но 
у меня ведь был еще один мо-
мент, надо было бить, однако…
Клоун на льду! (Смеется.) А так 

сбылась моя мечта — я нереаль-
но счастлив, — не скрывал своих 
эмоций Овечкин. 

После замены Александра 
напряжение спало, и в оставше-
еся время «Динамо» забило еще 
четыре мяча: дубль оформил 
Константин Тюкавин, по голу в 
свой актив записали Николай 
Комличенко и Ярослав Глады-
шев — 5:0. Впрочем, всем было 
понятно, что такой результат 
во встрече с командой блогеров 
ни о чем не говорит. Главное со-
бытие вечера состоялось уже 
на первых минутах поединка, 
когда Овечкин вывел динамов-
цев на поле.

— Овечкин — супер, забил 
мяч. Было бы у него больше вре-
мени, отличился бы еще. Чего 
ему не хватает? Может быть, 
техники. С другой стороны, 
можно поучиться у него такому 
удару. Легенда — о чем тут мож-
но говорить, — поделился свои-
ми эмоциями от игры с Алек-
сандром один из лидеров «Ди-
намо», Арсен Захарян.

По мнению полузащитника 
«бело-голубых» Дмитрия Ско-
пинцева, Овечкина можно и в 
будущем привлекать к играм 
за футбольную команду «Ди-

намо». «Александр безупречен, 
просто красавчик! Он увеко-
вечил свое имя, мы рады с ним 
сотрудничать. Надеюсь, он еще 
сыграет за нас. Овечкин — со-
лидный мужчина, великий ат-
лет во всех видах спорта», — от-
метил Скопинцев.

— Овечкин — топ! Он в потря-
сающей форме! Его гол? Все пра-
вильно сделал — на пятачок ски-
нули, а он в своем стиле! — вос-
торгался действиями Овечкина 
форвард «Динамо» Тюкавин.

Как известно, контракт Овеч-
кина с «Динамо» действовал 
только на один матч. Выйдет 
ли он еще на футбольное поле в 
майке «бело-голубых» — вот глав-
ный вопрос, интересующий бо-
лельщиков московского клуба. 

— Саша забил, контракт отра-
ботал, мы победили, все доволь-
ны. Наверное, надо вступить в 
переговоры по поводу продле-
ния соглашения. Ни бонусы, ни 
фиксированная оплата по дого-
вору не предусмотрены. Саша 
сам хотел все сделать, поэто-
му все было чисто символиче-
ски. Мы оценим, стоит ли еще 
проводить такие мероприятия. 
Мне сказали, что видео с голом 
Овечкина посмотрели уже бо-
лее миллиона человек. Глянем, 
сколько просмотров он собе-
рет. Исходя из этого и примем 
решение, устраивать ли что-то 
подобное в будущем, — заявил 
гендиректор «Динамо» Павел 
Пивоваров. 

Чемпион теряет 
Подготовку к сезону продол-

жают и остальные российские 
клубы. Многие из них столкну-
лись с дополнительными слож-
ностями после недавнего реше-
ния ФИФА, согласно которому 
иностранцы могут приостанав-
ливать контракты с нашими ко-

мандами до конца следующего 
сезона. Причем теряют игроков 
не только представители ниж-
ней части таблицы, но и лидеры.

Еще пару месяцев назад в 
«Зените» уверяли, что никто из 
ведущих легионеров не собира-
ется приостанавливать согла-
шение с клубом. Но на днях этой 
опцией воспользовался Юри 
Алберто, перешедший в стан 
«сине-бело-голубых» прошлой 
зимой. Ближайший год он про-
ведет в аренде в «Коринтиан-
се». Вернется ли он в Санкт-Пе-
тербург следующим летом — 
большой вопрос.

В отличие от Алберто осталь-
ные иностранные игроки «Зе-
нита» вроде как не намерены 
ничего менять. Малком, Клау-
диньо, Дуглас Сантос, Виль-
мар Барриос — все они на месте 
и готовы отработать контракт 
с питерцами. А заменить Ал-
берто может новичок чемпио-
нов страны Зелимхан Бакаев. 
Экс-хавбек «Спартака» забил 
на днях первый мяч за новую 
команду, отличившись в игре с 
«Сочи» (1:1, 4:2 по пенальти).

— Рад, что смог забить, ощу-
щения непередаваемые. Самое 
главное — взаимопонимание с 

партнерами, а это у меня стано-
вится лучше с каждой трениров-
кой. В первую неделю было слег-
ка сложновато, но потихоньку я 
стал привыкать к новым усло-
виям. Тренеры нас постепенно 
подводят к сезону, мы набира-
ем форму. Еще хотел бы сказать, 
что мне действительно очень 
приятно, когда нас поддержи-
вают с трибун. Буду стараться 
и дальше радовать поклонников 
«Зенита», — рассказал Бакаев.

— Зелимхан и в прошлом мат-
че с «Пари НН» вышел доста-
точно активно, обострял, со-
здавал. Он всегда настроен на 
борьбу, хочет забить, отдать. 
Сегодня Бакаев был одним из 
лучших на поле наряду с Мал-
комом, — сказал главный тренер 
«Зенита» Сергей Семак.

Что касается отъезда Албер-
то, то Семак не исключил, что 
питерский клуб купит кого-то 
еще до старта сезона.

— У Юри было желание на 
определенное время уйти в арен-
ду. Клуб занимается этим вопро-
сом. По поводу того, кто придет: 
«Зенит» рассматривает разные 
варианты, ситуация непростая. 
Заявочный период достаточ-
но длительный. Должны преду-

смотреть по максимуму, чтобы 
держать костяк и обойму, кото-
рые могут выручить. Стараемся 
выбрать наиболее подходящие 
нам варианты, у которых есть 
преимущество по отношению к 
другим, — подытожил Семак.

С трудностями столкнулся 
и «Спартак»: по неизвестным 
причинам на сбор команды до 
сих пор не приехал один из ли-
деров «красно-белых», Виктор 
Мозес. Нигериец остался в Ан-
глии и занимается индивиду-
ально, но при этом контракт 
с московским клубом он не 
приостанавливал. А вот тот же 
Квинси Промес вовремя вер-
нулся в Россию и оформил дубль 
в первом матче при новом руле-
вом «Спартака» Гильермо Абас-
кале — против «Алании» (2:2). 

В отличие от Абаскаля с 
поражения в новой команде 
стартовал наставник ЦСКА 
Владимир Федотов: в дебютной 
встрече под его руководством 
армейцы проиграли «Велесу» 
со счетом 0:2. Впрочем, по мне-
нию Федотова, пока рано делать 
хоть какие-нибудь далеко иду-
щие выводы.

— Сегодня был очень хоро-
ший и содержательный первый 
тайм. Да, проигрывать всегда 
неприятно, но мы только в нача-
ле пути, позади десятидневный 
сбор, у нас не было выходных. 
Сейчас будет восстановление, 
день отдыха, и будем работать 
дальше, — подчеркнул Федотов в 
интервью клубной пресс-служ-
бе ЦСКА.

Сразу несколько любопыт-
ных новостей пришли из стана 
«Локомотива». Сначала стало 
известно, что из-за семейных 
проблем в Москву не вернет-
ся Ян Кухта. Чешский форвард 
провел вторую часть прошло-
го сезона в стане «железнодо-
рожников», а на днях перешел 
на правах аренды в пражскую 
«Спарту». И, наконец, возвра-
щаются в «Локомотив» после 
недолгой паузы Олег Пашинин 
и Дмитрий Лоськов, которые 
весной были отстранены от ра-
боты с основной командой. Те-
перь Пашинин будет занимать 
должность руководителя про-
граммы развития молодежного 
футбола, а Лоськов станет его 
заместителем.

К слову, на днях также было 
опубликовано расписание пер-
вого тура Премьер-лиги. Но-
вый сезон откроется в пятни-
цу 15 июля матчем «Химок» с 
«Зенитом». Днем позже ЦСКА 
примет «Урал», «Оренбург» — 
«Крылья Советов», «Спартак» 
отправится в гости к «Ахмату». 
В воскресенье 17 июля пройдут 
следующие матчи: «Торпедо» — 
«Сочи», «Локомотив» — «Пари 
НН», «Краснодар» — «Факел» и 
«Динамо» — «Ростов».  

Александр Овечкин не чурался 
черновой работы 
и нередко вступал в отбор. 

Андрей Василевский (справа) — уже среди лучших вратарей НХЛ по победам в матчах плей-офф.

Ян Непомнящий (слева) сражается в Мадриде за право сыграть в поединке за мировую корону.

А К Ц Е Н Т

Каждое касание мяча Овечкиным 
зрители встречали аплодисментами. 
Сам Александр признался, что сбылась 
его мечта — сыграть за «Динамо»

ХОККЕЙ Какие достижения покорились 
российским участникам финальной серии 
Кубка Стэнли

Взяли главные роли
Илья Соболев

Минувшей ночью «Тампа-Бэй Лайтнинг» 
на своем льду провела с «Колорадо Эве-
ланш» шестой матч финальной серии Куб-
ка Стэнли. Гости  в случае победы мог-
ли стать новым обладателем трофея. Ре-
зультат матча стал известен сегодня рано 
утром.

А российскому болельщику приятно, 
что независимо от того, кому в итоге до-
станется «чашка», как Кубок называют 
сами хоккеисты, среди триумфаторов бу-
дут наши соотечественники. Напомним, 
за «Колорадо» выступает Валерий Ничуш-
кин, а за «Тампу» сразу трое россиян: гол-
кипер Андрей Василевский, защитник Ми-
хаил Сергачев и форвард Никита Кучеров. 
И надо сказать, независимо от исхода про-
тивостояния все четверо проводят для себя 
исторический плей-офф.

Начнем с Ничушкина. В пяти матчах Ва-
лерий забросил четыре шайбы, повторив 
рекорд «Колорадо» по числу голов в фина-
ле Кубка Стэнли, принадлежащий Алексу 
Тэнгуэю и легенде клуба Джо Сакику. Еще 
одна шайба могла вывести Ничушкина в 
единоличные лидеры «Эвеланш» по данно-
му показателю. «Он просто зверь», — исчер-
пывающая характеристика о подопечном 
от тренера «Колорадо» Джареда Беднара.

Теперь об игроках «Тампы». В пятом 
матче, завершившемся со счетом 3:2 в 
пользу «молний»,  форвард победителей 
Никита Кучеров отметился заброшенной 
шайбой. Это очко стало для него 20-м в фи-
налах Кубка Стэнли.  Оказывается, среди 
россиян так много баллов в решающих се-
риях не набирал еще никто. Прежним ре-

кордсменом был знаменитый Сергей Фе-
доров, ныне главный тренер ЦСКА. В свое 
время Сергей Викторович, выступая за 
«Детройт», отметился 19 очками в 17 играх  
четырех финальных серий. 

Раскладка Кучерова выглядит так: в 
2015 году в проигранном финале «Чика-
го» он набрал  3 (1шайба+3 передачи) очка 
в шести матчах, в 2020-м —   8(1+7) очков 

в шести матчах против «Далласа», в 2021-
м — 5 (3+2) очков в пяти матчах против 
«Монреаля». В нынешней серии к шестой 
игре у Кучерова было 4 (1+3) балла.

Что касается партнеров Кучерова по ко-
манде,  Михаил Сергачев стал лишь шестым 
российским защитником с минимум 30 оч-
ками в матчах плей-офф НХЛ. Впереди толь-
ко великие: Сергей Зубов (117), Сергей Гон-
чар (90), Алексей Житник (39), Дмитрий 
Миронов (36), Андрей Марков (32).

Наконец, вратарь «Тампы» Андрей Ва-
силевский ведет заочный спор со знамени-
тыми голкиперами по количеству побед в 
матчах плей-офф. Выигрыш в пятой игре 
финальной серии стал для него 63-м. Это 
13-й результат. До европейского рекорда, 
которым владеет чех Доминик Гашек (65), 
рукой подать.  

ШАХМАТЫ Непомнящий — лидер после 
восьми туров турнира претендентов 

Ян приручил 
«Дракона»
Михаил Щербань

В Мадриде миновал экватор турнира пре-
тендентов ФИДЕ, победитель которого по-
лучит право сыграть в поединке за миро-
вую корону с норвежцем Магнусом Карл-
сеном. 

Всего гроссмейстерам предстоит сы-
грать 14 туров. Вчера участники турнира 
сыграли восьмой тур. Российский гросс-
мейстер Ян Непомнящий в ранге едино-
личного лидера встречался с китайцем 
Дином Лижэнем, которого уже обыгры-
вал в стартовом туре. Впрочем, на этот раз 
Ян был настроен более миролюбиво. Игра 
протекала стремительно и закончилась 
вничью после 37 ходов, менее чем через 
час после ее начала.

По словам экспертов, полтора очка в 
двух партиях с китайским «Драконом» для 
Непомнящего — отменный результат. Также 
быстрая ничья позволила Яну сэкономить 
силы. Сегодня его ждет бой с преследова-
телем — американцем Фабиано Каруаной. 
Не исключено, что это будет главная битва 
за победу в турнире претендентов.

Ну а пока после восьми туров на счету 
Непомнящего шесть очков и он первый.

Оценивая итоги первого круга в эфи-
ре канала «Матч ТВ», известный гросс-
мейстер Сергей Шипов назвал Непомняще-
го фаворитом турнира:

— Меня нисколько не удивляет, что Ян 
лидирует. Изначально я называл его од-
ним из трех фаворитов наряду с Дином 
Лижэнем и Фабиано Каруаной. Так что 
пусть удивляются те, кто недооценивал 
Яна. Человек просто делает свою работу. 

Тем временем еще один знаменитый 
гроссмейстер — Сергей Карякин, которого 

спорным решением ФИДЕ не допустили до 
участия в турнире претендентов, не сидит 
без дела. Накануне Сергей стал гостем Дня 
московского спорта в «Лужниках».

Гроссмейстер провел мастер-класс с мо-
лодыми шахматистами и рассказал о своих 
планах.

Пока участники турнира претендентов 
играют, вы отдыхали?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Совершил совершенно потря-
сающую поездку на Байкал со своей семьей. 
Были на острове Ольхон. Всем советую.

Но про шахматы не забываете?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Конечно. Нужно поддержи-
вать форму, поскольку сейчас совершенно 
непонятно, что будет завтра.  

Не обидно, что вы так и не смогли сы-
грать в Мадриде?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Ну я уже не раз говорил, что у 
меня украли возможность сделать очеред-
ной шаг к мечте — матчу за звание чемпио-
на мира. Увы, политика сегодня побеждает 
спорт.  

ЕДИНОБОРСТВА 

Умар 
Нурмагомедов 
хочет стать 
чемпионом

УДАРЫ 
КАК У ХАБИБА
Анна Козина

Двоюродный брат бывшего 
чемпиона UFC в легком весе 
Хабиба Нурмагомедов 26-лет-
ний Умар Нурмагомедов одер-
жал очередную победу на тур-
нире UFC, который состоялся в 
Лас-Вегасе.

Поединок в легчайшем весе 
против 30-летнего американ-
ца Нэйтона Манесса продлился 
все три раунда. Большую часть 
времени россиянин контро-
лировал соперника в партере 
и выиграл единогласным ре-
шением судей (30:27, 30:26, 
30:25).

Для Умара это был третий 
бой в самом крутом промоуше-
не — Абсолютном бойцовском 
чемпионате. До этого боя он 
провел в ММА 14 поединков, в 
которых не потерпел ни одно-
го поражения. Оба его преды-
дущих поединка в UFC — про-
тив Сергея Морозова и Брайана 
Келлехера — завершились до-
срочно. 

Около октагона за брата бо-
лел Хабиб Нурмагомедов, ко-
торый после окончания карье-
ры создал собственный про-
моушен — EFC (Eagle Fighting 
Championship).

— Я не чувствовал давле-
ние из-за присутствия Хабиба. 
Наоборот, это дополнительная 
мотивация. Я собираюсь упор-
но тренироваться, чтобы стать 
чемпионом, — рассказал Умар 
Нурмагомедов после боя.— 
Победа не далась мне легко. 
Мой соперник — парень креп-
кий. Спасибо всем, кто болел 
за меня и помогал готовиться. 
Хочу сказать отдельное спаси-
бо своему отцу, он главный че-
ловек в моей жизни. 

Умар пока не входит в топ-
15 дивизиона, но рассчитывает 
попасть в десятку сильнейших 
бойцов категории.

— Я на сто процентов уверен, 
что через один, максимум два 
боя я буду в топ-10,  — заявил 
Нурмагомедов. —  Я готов. Даже 
если скажут, что уже завтра я 
должен биться за пояс.  

ТЕННИС  

Уимблдон 
стартует 
без наших 
игроков

МЕНЬШЕ 
РАКЕТОК
Анна Бекетова

Сегодня стартует третий в году 
турнир «Большого шлема» — 
Уимблдон, который прохо-
дит на кортах Всеанглийского 
лаун-теннисного клуба в Лон-
доне. В этом году — без россиян 
и белорусов, которых органи-
заторы травяного «мэйджора» 
не допустили до участия в со-
ревнованиях по политическим 
мотивам.

В ATP и WTA назвали это ре-
шение дискриминационным. В 
итоге турнир лишили рейтин-
говых очков. Другие «мэйджо-
ры» не присоединились к санк-
циям Уимблдона.

Экс-первая ракетка мира 
сербский теннисист Новак 
Джокович, который будет в 
этом году защищать титул, так-
же неоднократно высказывал-
ся в поддержку российских и 
белорусских теннисистов. Ноле 
еще раз подтвердил свою по-
зицию после жеребьевки: «Я 
не согласен с этим запретом, — 
цитирует Джоковича Mundo 
Deportivo. — Не думаю, что это 
было правильно».

Джокович остается одним 
из фаворитов турнира. В его 
интересах выступить в Лондо-
не как можно лучше, ведь из-за 
отказа от вакцинации вслед за 
Australian Open он может про-
пустить и US Open. Чтобы въе-
хать в США, нужно быть при-
витым. 

В числе претендентов на ти-
тул в мужском разряде также 
испанец Рафаэль Надаль. После 
триумфа на «Ролан Гаррос» он 
уезжал из Парижа на костылях, 
но вроде сумел залечить травму 
стопы. Рафа вообще впра-
ве задуматься о календарном 
«Большом шлеме». На его счету 
уже два трофея из четырех.

В женской одиночной сет-
ке будет интересно понаблю-
дать за 23-кратной чемпионкой 
«мэйджоров» американкой Се-
реной Уильямс, которая про-
пустила почти год и вернулась 
в тур на прошлой неделе в Ист-
бурне.  

Никита Кучеров вышел 
на первое место среди 
россиян по очкам 
в финалах Кубка Стэнли

Сегодня на турнире пре-
тендентов в Мадриде 
нас ждет захватывающий 
поединок лидеров — 
Яна Непомнящего против 
Фабиано Каруаны

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Нападающий «Манчестер Юнайтед» Криштиану Роналду крайне недово-

лен работой клуба на летнем трансферном рынке. По информации бри-

танских СМИ, португалец оказался на грани нервного срыва из-за отсут-

ствия приобретений высококлассных футболистов. 

Отдельно Роналду тревожит то, что конкуренты по чемпионату Англии 

активно усиливаются. В беседах со своим окружением Криштиану при-

знался в готовности искать новую команду, если «Юнайтед» и дальше не 

будет покупать звезд. 

При этом новый главный тренер «красных дьяволов» Эрик тен Хаг ясно 

дал понять, что считает Роналду лидером клуба и не собирается его 

отпускать. Тем не менее в прессе то и дело появляются новости об ин-

тересе к португальцу со стороны ряда грандов. В частности, «Челси» и 

«ПСЖ». Напомним: контракт Роналду с «МЮ» действует еще год, в него 

включена опция продления еще на один сезон.
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